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▲ 近 日,全 省保险统计信息化工作会议在昌召开,
江西保监局局长张兴、统研处副处长李庆明、各公司相关

部门负责人等4O佘 人出席了会议,会 议由统研处处长助理

郭旭红主持。

Ⅱ∵U

▲ 3月 16日 ,江 西省保险合同纠纷调解委员会签约

仪式在江西财经大学法学院会议窒隆重举行。江西保监局法

制处副处长邬贤、江西省保险行业协会秘书长孙明才、法律
工作委员会主任刘向东、江西财经大学法学院院长邓辉及院

系有关负责人参加了此次签约仪式。

▲ 江 西省保险业协会法律工作委员会主任刘向东为法

学院 12位 受聘调解员颁发聘书。

▲ 江 西保监局局长张兴出席会议并作重要讲话。 凵

- ⋯

▲ 江 西财经大学法学院院长邓辉与江西省保险行业协

会秘书长孙明才正式签订委托合约。

▲ 江 西财经大学法学院有关负责人介绍了学院师资力
量和发展情况。
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刊莒语

□ 沈建新

进入牛年,保险Nl/与其它行业 烊 ,巾场竟争愈
苓

愈激
犁:保 即:下

仅
霞胃

面
y-T业 霁肀

对
干矸

带
∷       ∷      ∷ ∷∷

来的各种挑战,同时耍⒒i临客户们越来越挑剔的H陡神,更将面临白身发展所遇到的瓶颈。所有这些都

要求保险业不断开发适合i丨∫场需耍的产宀宀之外,还要加强保溢服务叠识,打造保险菔务虫箍 。 ∷∷

年 l订,本H约 二=Fi-乡 年前的小学 ll学 聚会,适逄 冂束的他景扒书人寿保险销售ェ作的。∷∷在 敬佩之余,

席间 出不免听到
一

些 入于保险服务的
“
次古

”
。F刂桌中有儿隹同

宁掌∷罕
或

挈邛
少

汐虍
己

叩帚
人

号0一

些保险产罚刂,屮1刀阝是 卜年 前贴J买 的,大 多也 J1是 养老金储蓄类型的产湿I。这些 同学 已近
“
知天命

”
的年

龄,竟然没有
^个

购兴过商业保险 (LTl大疚病或总外伤害),除两位
“
海龟派

”
外,也无人知晓 自己所买的

商品是何种险种,更仃两位老|司学带右气愤、无余的表情说她(他)亻丨l为白己儿女购买了保∷险后,不但从

米见不右代J屮人,而H~从白己搬入新房后,就无法联系上
ftJlJ个举

帮
唧罕

更搀lil.,导终早致T半 保平冬雄。

石来,认}i1保险业,购买保险产宀宀的已经大有人在,保险市场己经形成,但人们对保险服务的满意度
∷∷          ∷

∷

    ∷
∷     ∷ ∷    ∷

∷∷∷     ∷

却很诈。尽骨,保险界对内有
“
做人讲诚实、做事讲估誉

”
的职业操守要求,对外有

“一朝牵手,关爱永久
”

的承讲,们保险公ll“q̀ 缋为I”的奖励机制,仍强烈地引盱着代砂u人,使其更注重业缋llll往往忽视了个

人服务品牌的肜成。                   ∷   ∷   ∷   ∷   ∷

讲到代理人的服务品牌,我个人以为客户的
“
挑剔

”
将有利∫代理人服务″氵牌的形成和改善ρ所

∷∷    ∷                ∷ ∷    ∷    ∷ ∷
∷

   ∷ ∷∷    ∷ ∷   ∷ ∷ ∷   ∷
∷
∷∷∷

以.合格的投保人,不仅要研究保帆 还要研究代J ll人。代理人的服务谢1牌是由以下四要素浓缩组成:

品牌=宀宀质+胛l德+旰丨格+品味。 ˉ个倮险公I刂的客服衤t表,在锫竹时除艇示真公司钓义化忄由牌)∷服务

外,个人n勺:罚l牌
”
史为l0i要̄。客户不 ∵定耍注豆价格,佴史关注和感

平
你

呷邓
艮务品牌

”
。∷∷f汐 △寥终

邴
的

嘤
炯 ,f为

↑
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斟 绩效帧
甲 叮0刀

到的服务,以及随时为客户礼
:想

的tl念和承诺,借川—
家公i犭的理念:“成己达人,成人达已。

”
真心希望

保险从业人员要不断捉升臼己的觉忄∫i,塑迕臼己个性化的服务品牌,以赢得市场的规范和市民的认缶。

服务吊牌
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监 管 之 声

在全省弟t目 产险高峄全上Ⅱ丬活
□ 江西保监局局长 张 兴

同志们:

很高兴参加今天的高峰会议,大家的发言给我很深

的印象,既 对这段时期行业白律△作尤其是车险
"见

费

出单
"I作

给予了充分的丨j定 和积极地评价,也 反映了

工作中遇到的一些问题。你们提到的一些问题局里和

行协都会带回去,细致地进行研究解决,但史多的是要

依靠整个行业、各经营}体 自己来解决。东山同志刚才

作了一
个很好的讲话,要求各公司发扬

"二心—弘扬
"n勺

精神,认真做好今年产险业发展的各项工作,对此,我完

全赞同。下面,我讲二点意见供大家参考。

一、全面客观认识 当前产险市场形势

←-)开
局走势平稳,但转变发展方式、调整业务结

构、促进持续健康发展任重道远。

⒛09年 我们实现了
"开

门红",首
月保费收入 235

亿,增长442%,增 速居个国第四,实现近几年最好开局。

其中产险公司实现保费 5笱 亿,规 模居仝闷第 23位 ,

增长 174%,增 速居全田第五。一
方面,我们要看到江

西保险业 20∞ 年的发展势头不钳,另一力面i,我们也要

洁醒地看到行业经营效溢不容乐观,有些公iJ甚至出现

严重亏损。以⒛08年 为例,仝 省产险业亏损 5z亿 ,

承保利润率△8%(2007年 创利 31妍 万元),承 保利润同

比大幅下降 1778倍 。14家 产险公i刂除平安外,均承保

亏损,平安产险也仅盈利 365万 兀。赔付支出高达 26,85

亿元,同比增长 80%,综 合赔付率 81.5%,lnl比 上升 17,6

个百分点,远超 65%的 警戒水平。从各险种经营情况来

看,车险承保亏损 3,68亿 元,占亏损`总额的70,2%,企 财

险承保亏损 9516万 元,占`总承保亏损的 18.1%,各 险种

中仅意外险、货运险和家财险实现承保盈利。究其原

因,除了年初时f雪冰冻灾害以及交强险费率新政实施等

客观因素外,更多地在于各公Hl主观因素。从工作重点

来说,产险公司工作都注重业务发展,但在内部管理、成

本控制和效益引导上却没有跟⊥;从竞争方式来说,大

多是通过高手续费、高营业费用、降低费率来争夺同质

化严重的车险客户;从机构设立来说,不注重调查研究,

喜欢铺摊子,大大增加了公司的初期成本;从经营思路

来说,邯分公司在总公司收紧承保政策后,未能积极有

效地应对,在产品创新、营销创新、渠道创新、服务创新

等方而的工作还很不到位,以致保费规模下滑的同时,

经营效益也同步下滑。

(工)行业 白律明显加强,凝聚力得到提升,但行业

互动合作机制、诚信合规文化基础亟待整合和建立。

午险
"见

费出单
"实

行 3个 月来成效初显。刚才各

公司发言时都提到基本上没有新增车险应收保费,存量

应收也在有效消化中。去年以来,行协分别成立了宣传

委员会、法律工作委员会,加强了公司之间的横向交流。

去年年底行协侣集各会员单位共同举办了新春联欢晚

会,邀请了省委、省政府和多个委办局的负责人参加,取

得了积极的反响,行业凝聚力进一
步提升。特别是新春

κ假过后,各公司班子成员互相走访拜年就是同业和谐

的
一

个很好例子。春节后,保监局与省委宣传部合作召

开了 ^个
保险宣传工作会议,邀请了驻赣各主流媒体主

要负责人到会,并就今后加强保险宣传,营造良好舆论

环境达成了共识。希望今后能更好地整合行业力量,建

立行业合作共赢的机制,形成行业诚信规范的共识,增

强行业凝聚力,提升行业形象。

二、进一步明确今年我省产险业的工作重点

从公司层面说,一是要围绕江西省政府经济发展纲

要,拓宽保险服务领域。要立足江西省情,争取政府支

持,凝聚各方合力,积极开拓业务新领域,在非车险特别

是责任险方面进行进一
步的探索与尝试。比如说在上

海,市民喜欢吃蔬菜,特别重视蔬菜的食用安全,就有公

司推出了蔬菜安全责任保险,受到了百姓的欢迎,得到

了政府支持。我们也可以积极探索开展蔬菜、食品安

全责任保险,满足政府、市民对保民生、保稳定的需求。

V〓
∷

〓

〓
吖
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监 管 之 声 T更 EE

二是要抓住市场转型机遇,加强业务结构调整。持续

的金融危机对保险业的负面影响逐步显现,各保险公

司在历经前几年业务规模的快速增长之后,逐步转向

以效益为中心,经营策略也面临大幅调整的趋势。各

省级分公司要抓住这一
市场转型的重大机遇,做好内

部管理的基础性工作,调 整好业务结构,为 新
一

轮发

展机遇的到来积蓄能量。要不断优化车险、非车险

业务结构,改 变车险
"一

险独大
"的

局面,实现多险种

协调发展;要 丰富和调整产品销售渠道,逐步形成直

销渠道与中介渠道相互补充、传统渠道与电子渠道

齐头并进的良好格局;要 着力解决好影响发展的内

部管理机制体制障碍,进 一
步完善和规范财务、业

务、承保、理赔等关键环节的制度约束,形 成对效益

中心的有效支撑。三是要进一
步凝心聚力,加 强行

业 自律建设。行业 自律建设是个长期课题,需 要在

两个方面继续加强。一
方面是车险

"见
费出单

"要
义

无反顾地扎实推进,加 强 自律规范。另
一方面是加

强车险手续费的控制,要让车险出效益,效益险种上

规模。我相信在座的各位公司负责同志经历多年的

市场打拼后,对这两项工作都有正确的认识,也有迫

切的要求。我相信只要大家齐心协力,严 格遵守 自

律公约,就一定能营造和谐、规范、共赢的市场环境。

四是要坚持差异化经营,积 极推进改革创新。大家

不能闭门造车,要 善于学习借鉴兄弟省市的先进经

验。比如说上海的车险信息平台,客 户只要输入车

辆的基本要素,就 可以查询到投保、理赔、违规处罚

等详细信息;北京的新车理赔时效测评体系,对 结案

时间、结案率都有考评;江 苏从创新监管手段、运用

技术手段、强化理赔管控三个方面加强车险监管创

新。我们也要探索建立车险平台、集中定损、指定汽

修厂等发展模式的可行性。还有我们省人保健康和

人保产险在理赔方面的合作,树 立了
一

个典范。如

果人保产险客户车辆、人身受损,人保健康的核赔人

员会及时、主动陪同客户定损以及赴医院就医,一方

面可以给客户心理上的安慰,另 一
方面也可以避免

由于医疗信息不对称而使客户在就医时多花冤枉

钱,实 际上也节约了公司的赔付成本。这些好的做

法值得鼓励推广。

从监管层面说,一是要加强对省级分公司的监管。

要强化省级分公司对下级机构的管控责任,实行高管责

任追究制。二是要实施分类监管。今年全国保险工作

会议和保险监管工作会议上明确提出要在全国实施分

类监管,我 们不仅要积极支持保监会实施分类监管工

作,还要结合江西实际,对各公司分支机构的设立审批,

按照扶优限劣原则,区别对待,分类指导。三是加强车

险
"见

费出单
"检

查。现在省行协的自律检查马上就要

开始,保监局也会开展数据真实性调研,对各公司因违

反
"见

费出单
"自

律公约而产生的各种违规行为,会从严、

从重、从快处理。四是营造发展环境。大力推动政策性

农业保险、责任保险的发展;加强与驻赣主流媒体的沟

通与交流,加大保险宣传力度,提升行业形象;整合行业

法律资源,通 过法律工作委员会加强与司法部门的合

作。我们还将与省高院加强沟通,积极争取签订合作备

忘录,制定司法指引,向法律审判人员普及保险知识,改

变保险公司在司法诉讼中的弱势地位。最近,保监会下

文从今年 3月 1日 起停止销售撕票式意外险,各公司必

须严格遵守,落实相关工作。

三、基手 目前形势对公司提三点要求

一是加强科学发展观学习,牢 固树立科学发展理

念。坚持效益底线,扎实的效益基础是行业平稳健康发

展的保障,没有这个底线,行业发展就不健康,更谈不上

持续。各家主体要放弃以价格战、费用战为特征的粗放

式增长方式,走以创新能力、服务水平为标志的集约化

发展之路。

二是贯彻落实
"三

保
一弘扬

"精
神,拓宽江西保险业

发展的新领域。各公司要把握政府 4万 亿拉动内需投

资的机遇,紧密结合江西社会经济发展的新形势,拓宽

新的服务领域,培育新的优势,深入挖掘保险市场客户

新的需求。

三是建立保险行业文化。经局党委研究,确立了保

监局的机关文化是
"仓

刂新、进取、和谐、公正"。
我想,我

们倮险行业也应该有自己的文化精神,我 自己粗略的想

了下,大概有这么几个字:仓刂新、责任、规范、和谐、服务。

这还是不成熟的想法,希望大家多考虑、多讨论。

5
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在全省讧仔业务自徉

滔Ξ大队=作 全以上"计 汪
□ 江西保监局局长 张 兴

同志们:

下午好 !刚 才各地市行协秘书长及部分地市银邮

自律稽查大队大队长作了发言,省行协孙明才秘书长通

报了全省银邮自律稽查工作的进展情况,保监局人身保

险监管处的同志向大家讲授了稽查过程中应注意的方

法和技巧,讲的都很好。·冈刂才陈静副局长对全省银邮自

律稽查大队工作提出了五方面要求,非常详实、具体,希

望大家
一定要认真落实好。下面,我从宏观层面,就如

何做好银邮代理保险规范工作,谈几点意见。

一、开展银邮代理保险规范工作的重要意义

(一)规 范银邮代理保险市场是各寿险公司的强烈

要求。我省保险业以寿险为主导。在寿险中,银邮渠道

保费占比非常大。规范银邮代理保险市场对保险公司

调整产品结构、降低经营费用、保持健康发展具有十分

重要的意义。

(二)规 范银邮代理保险市场是保险业、银行业实

现合作
“
双赢

”
和可持续发展的客观要求。对保险业来

说,银行、邮政网点是销售寿险产品的重要渠道,其重

要性不言而喻。对银行业来说,代 理保险业务是-个

非常稳定、日益重要的利润来源。传统上,银行以存款

立行,主要靠存贷差赚钱,一方面大量吸收存款,另一

方面要把它贷出去。可现在经济不景气,需 要贷款的

企业,银行不敢放贷,而经营好的企业,又不需要贷款,

银行的利润受到影响。与此形成鲜明对比的是,代 理

保险业务对银行没有风险,销售保险产品越多,手续费

收入就越高,持续、健康发展的银邮代理保险市场对银

行同样十分重要。

(三)规 范银邮代理保险市场是加强保险监管的必

然要求。去年,由于销售误导和保险投资收益的下降,

部分省市出现了上访、退保等群体性事件,给保险业带

来了
一

定的负面影响。⒛08年 7月 召开的全国保险监

管工作会议,今年年初召开的全保会和保险监管工作会

监 管 之 声

议,都明确把保护被保险人利益作为当前和今后
一

段时

期保险监管工作的重点,进一
步强调要出重拳、动真格,

规范保险市场秩序。在寿险领域,要以规范银邮市场为

重点,整治销售误导和账外支付手续费。⒛09年 ,江西

保监局也要重点抓好这两项工作。从大家的发言中了

解到,省、地市二级行协和二级保险公司对加强银邮自

律、组建稽查大队工作是高度重视的,在座稽查大队的

同志基本上是以中青年骨干为主,都是二级保险公司大

力推荐的。各稽查大队成立的时间虽然不长,已经做了

许多工作,体 现了很高的工作效率:对 省地市稽查大

队,保监局和江西保险行业都寄予了厚望。希望通过我

们的共同努力,使江西保险市场,尤其是寿险银邮代理

保险市场的秩序能有根本好转。为确保银保合作持续、

健康发展奠定良好基础,相信有了大家的大力支持和积

极配合,这个目标
一定要实现,也一定能实现 !在 此,我

代表江西裸监局和江西保险业,向各行协秘书长、行协

秘书处以及省地市稽查大队的同志表示衷心的感谢 !

对你们为确保江西保险业持续、健康发展,己经和将要

作出的努力,致以崇高的敬意 !

二、银邮代理保险规范工作初见成效

虽然银邮代理保险自律公约是在去年年底签署的,

执行时间还不长,市场还仍然存在
一些问题,还没有完

全达到我们预定的目标,但总的来说,业 内己经呈现了

良好的发展态势。

(一 )行业内已经呈现了团结和谐的新气象

这几年江西保险业发展很快,但 是行业内恶性竞

争、不团结的问题比较严重。去年下半年开始,保监局

和省行协共同努力,做了一些工作:一是在去年年底召

开了首次保险业迎春招待会,邀请了省委、省政府 ⒛ 多

个委、办、局的领导,与各省分公司班子成员、各地市行

协秘书长、业内优秀工作者共聚
—堂,加强沟通,增进友

谊。通过这个活动,我们展现了江西保险业团结和谐、

黟
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昂扬向上的精神风貌,也增强了整个行业的凝聚力。二

是积极探索、建立行业内各种协调、议事机制。去年,在

省行协下面成立了宣传委员会,昨天,又成立了法律工

作委员会,再加上银邮代理保险自律委员会,可 以说业

内各种亟需的协调、议事机制都己初步建立。目的就是

要整合行业的力量,为江西保险业的科学、健康发展营

造良好的环境。营造环境光靠保监局是不够的,必须得

到各家公司的大力支持。可喜的是,从银邮代理保险自

律规范工作的目前进展情况来看,整个保险业还是比较

团结的,自律公约如期签订,各级稽查大队已经建立并

开展工作,可 以说银邮自律工作有了一个比较好的开

头。三是行业内的互动明显加强了。去年我们分九期

对全省各保险公司各级高管人员和各地市行协秘书长

进行了培训,总培训人数近 ∞0人 ,效果非常好。特别

是在最后
一

期省公司班子成员培训班上,我很高兴地看

到各公司的老总们加强了交流,增进了友谊。更让我高

兴的是,春节后上班,听说许多公司老总之间开始相互

拜年了,有的还就银邮代理保险自律等问题坐在
一

起共

同商量。我觉得这是一个非常好的现象,这说明大家越

来越像
“一

家人
”
了。

(二 )市场环境明显好转

1、公司经营成本开始下降,经济效益开始提升。在

规范银邮代理保险市场之初,我们判断银行、邮政部门

认识上会有
一

个过程,银 邮代理保险业务在前期可能

会有所下滑,我 们己经做好了今年
一

季度甚至上半年

银邮代理保险业务同比下降的思想准备。但我们也总

结,全年的银邮代理保险业务还是会增长的,至少不会

有大的变化。根据 日前的数据,年初以来,江西保险业

尤其是银邮代理保险业务的发展情况超出了我们的预

期。—是增速较快。今年
一

月份,银 保业务实现较快

增长,增速较去年同期上升 ⒛。3个 百分点。原因有多

方面,其中
一

个重要因素就是规范银邮市场秩序以后,

老百姓对这个业务有更好的认识,同时保险公司、银行

加大了力度,所 以业务不降反升。二是结构优化。首

先,期交业务实现历史性增长,一月份全省银保业务新

单期交实现保费0.28亿 ,绝对值虽然不大,但同比却增

长了 7.5倍 。其次,险种结构有所调整。银保产品中分

红寿险一支独秀,实 现保费 928亿 ,同 比增长 2,2倍 ;

万能险、投连险则出现较大幅度降幅。三是增速全国

排名大幅上升。从全省总保费来看,2007年 突破 100

亿,达到 1l4亿 ;⒛08年 达到 171亿 ,同比增长 50,3%,

增速在全国排前十位;今年一月份,我省总保费继续快

速增长,增 速排全国第四位。从总保费快速增长的角

度来看,我们对银邮代理保险市场的规范,不仅没有使

业务情况出现恶化,而 且使保险市场呈现了科学发展

的良好态势。

2、寿险公司以银邮规范为契机改善服务,并引导银

邮渠道提高服务水平。近期,我们召开了全省寿险公司

分管银邮业务副总经理座谈会。有的公司提出,既然自

律公约明确了手续费的最高标准,那么公司就应该利用

这个机会来好好考虑怎样改善服务,通过专业化服务来

赢得市场,同时加强对银行、邮政柜面人员的培训。这

个意见很好,这正是监管部门规范银邮代理保险市场的

目的所在。这两天,全国保险中介监管工作会议正在南

昌召开,保监会分管领导、中介部主任以及全国35个 省

市保监局的分管局长、中介处长全部到会。会议期间,

分管寿险和中介的陈文辉主席助理专门听取了我局关

于规范银邮代理保险市场工作情况的汇报,对我省近期

围绕行业 自律开展的一
系列工作表示了肯定。

3、市场规范工作得到了业内外的普遍支持的。首

先,修改并签订自律公约工作得到各寿险公司的积极拥

护。其次,规范银邮市场工作得到了江西银监局的大力

支持,彭川西副局长专门出席全省银邮代理保险自律公

约签约大会并讲话。我局与银监局关于规范银邮代理

保险市场的联合发文也己下发。这个文件不仅对保险

公司,也对银行提出了要求。我们还将加强与银监局、

财专办等机构的联合检查力度。第三,大多数银行也认

为规范银邮代理保险市场对他们的长期健康发展是有

好处的,特别是从保护银行一线干部的角度来讲,他们

也不希望手续费存在
“
大账

”
之外的

“
小账

”
。

(三 )保险监管部门规范银邮市场志在必得

近期,少数公司负责人还在问保监局对规范银邮代

理保险市场有什么新的想法。我想,这是因为部分同志

对保监局规范银邮市场的决心认识还不到位。

1、保监会领导非常关心、重视我省银邮代理保险市

场规范工作。在年初全保会期间,我专门就 2009年 的

工作计划向吴定富主席作了汇报,特别提到了江西保险

业签订银邮自律公约,加强银邮市场规范的工作措施。

吴主席听了很高兴,希望我们立足江西保险实际,在保

■



险监管方面有所创新、突破。

2、规范银邮代理保险市场是江西保监局服务全省

保险业发展大局的必然要求。银邮代理保险市场规范

其实应由保险行业自行解决,但由于部分保险公司担心
“
谁先规范谁吃亏

”
,这项工作迟迟得不到有效开展。鉴

此,保险业希望保险监管部门能够加强银邮代理保险市 ,

场规范工作。规范银邮保险市场秩序,既是保监会的工

作部署,也是行业健康发展的强烈要求,保监局责无旁

贷◇保监局已多次要求,规范工作开始后,任何公司都

不得做违反银邮代理保险自律公约的事。而且要把规

范银邮代理保险市场的工作抓实、抓好。如果任何保险

公司违规,我们将从严处罚,包括停止新业务、取消高管

任职资格等:如果任何银行违规,我们也要从严处理,直

至吊销《保险兼业代理许可证》。

3、江西保监局对规范银邮代理保险市场是有信心和

决心的。为了加强规范工作力度,我局对有关处室负责

人落实了责任制。我在全局大会和全省大会都明确过,

如果由于寿险处、中介处工作不力影响了银邮规范的效

果,这两个处的负责人就地免职。春节后一上班,我和陈

局就分别带领寿险、中介处负责人以及省行协孙秘书长、

省有关公司主要负责人,到南昌市内的
一些银行、邮政网

点,对银邮代理保险市场进行明察暗访。希望大家对我

局规范银邮代理保险市场的决心和信心能有
一
个清醒的

认识,那就是始终保持高压态势、一抓到底、抓出实效,坚

决杜绝销售误导和账外支付手续费现象。

三、下一步相关监管工作安排

(一)加大查处、督导力度。春节前后,我和陈局分

头参加了部分寿险公司的工作会议,特 别就今年规范

银邮代理保险市场工作提出了明确要求。春节后,我

听说部分保险公司已经或正在层层签订责任状。这是

个很好的做法。从今年开始保监局对违规问题的处理

是上追一
级的,公司层层签订责任状,说明正在认真贯

彻落实监管部门的要求。下
一

步,保 监局将派出多个

检查组,到各地明查暗访,抓违规典型。而且要将监管

检查常态化、制度化。检查组的职能
一

是检查,对扰乱

保险市场秩序的行为进行调查处理,该处罚的处罚,该

取消高管任职资格的取消高管任职资格,该 停业务的

勒令停止业务。希望各保险公司、各家银行不要心存

侥幸,谁违规就处罚谁。二是督导,督促指导各地市行

监 管 之 声

协、银邮白律稽查大队开展工作,加 强行业 自律查处,

形成上下联动。

(二)加强联合检查,加大宣传力度。加大与银监局

和财专办等单位联合检查的力度,加强对规范银邮代理

保险市场各项工作的宣传。加大对保险公司、银邮兼业

代理机构违规处罚的曝光力度,无论是保监局作出的行

政处罚决定,还是行业自律组织作出的各项处理决议,

都可以通过网络和新闻媒体向社会公布。

(三)严格执行保险监管部门的有关要求。在全国

保险中介监管工作会上,无 论是陈文辉主席助理的讲

话,还是保监会中介部、各保监局领导的发言,都明确传

递了一
个信号,⒛ 09年 保险监管部门要进

一
步加大规

范银邮代理保险市场的力度。保监会正在考虑与银监

会合作,加强对银邮兼业代理渠道的监管,特别是加强

刈销售误导的整治力度。有了保监会的正确领导和大

力支持,江西保险业规范银邮代理保险市场的工作
一

定

会取得成效。

四、对行协和银邮稽查大队自律工作的几点要求

(一 )希望行协在实施 自律决议时要提高技巧性

1、注意表决的方法。既可以采取
“
谁赞成,谁举手

”

的方式,也可以采取
“
谁反对,谁举手

”
的方式。现在有

一些行协内部作出的白律决议,还没报到省行协或保监

局,其他方面就已经知道了。对自律决议投赞成票的会

员公司往往会面临来自各方面的压力。因此,我们可以

考虑换一
种方法,比如

“
谁反对,谁举手

”
的投票方式就

可以保护大多数会员公司,让大家都可以真实地表达自

己的意愿。

2、注意动议的保密性。自律决议一般要有几家会

员公司提出才能付诸表决。在表决时不必说出是哪些

会员公司提出的。而且,最好由行协秘书长来主持各种

动议的表决,会更有利于开展工作。

3、提高文字把握能力。在表述停止某银邮渠道业

务的时候,“停办某银行代理保险业务
”
的表述方式就不

合适,如改为
“
经会员公司投票决定停止委托某银行开

展保险代理业务
”
等表述更合适。

4、把握好尺度。近期省行协和宜春行协作出了停

止某银邮渠道代理保险业务的自律决议。从监管的角

度讲,我们对省行协和宜春行协采取自律措施规范市场

秩序的工作是支持的。这既符合监管要求,也是行业协

△
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会的正当权利。但保监局不会要求某个行协停止委托

哪个银行的代理业务,也不会要求停多长时问,一切由

各行协臼行决定。只要是根据行协议事机制作出的自

律决议,都是合法的。但希望各行协把握好尺庋,既不

能涉及面太广,也不能时问太长。处罚是手段,不是日

的。处罚要讲究实效,不是越多越好,而应抓典型,达到

惩戒效呆就行了。同时要坚持原则,不能随心所欲,不

能出尔反尔、朝令夕改。

5、运用好行业评议的手段。行业评议足确定银邮

自律稽查对象的有效手段。有的同志认为行业评议的

标准太笼统,不 够细化,欠 缺可操作性,结 果可能不客

观、不公止。这个认识是钳误的,行业评议只足一个参

考依据,越细反而尢法操作。参加行业评议的足各公司

负责人,至少是部门负责人,他们大都从业多年,具有丰

富的经验,熟悉市场,有较高的原则性和责任性,他们作

出的彳j=·ll/评议应该是客观町佶的。况且,因行xl/评议而

成为银邮自律稽企对象,并不是什么坏事。如呆查不出

问题,不Ⅱ三可以帮助被查吖L位辟谣,还 一
个清r丨吗?徇 :

业评议还RJ延用 J=寿险的其他领域甚至产险领域,希望

各公司对行业评议能有 个 l△确的态度。

(二 )对银邮 自律稽查大队的几`点要求

1、捉高白身I作 能力。一是加强保险知识和财会

知识的学习。秸^大 队的各位成员不仅要熟悉保险业

务,还应掌握一些则会知识,更好地胜任银邮臼律稽查

工作。11是 加强保险法律法规、行业 臼律公约的学习。

在银邮向律稽杳I作 中,保险公司足否违规、违约,违

反了哪一
条,不娃哪个人说了算的,必须对照布关的法

律法规和 白律公约。尤其对某
一

个行为定性时必须以

法规、公约为依拥,并有相应的证拥,在取证时应做好

摄像、求 占、记求等前期准备工作。工是提fΙ语言表

达能力和沟通协调能力。同样的意思,用生硬的方式

说,别人可能火W三 丈,用委婉的方式说,别人就可能

容易接受得多。大家在进彳11银邮白徘稽查的时候,不

能激化矛盾,要向被稽查惟位说清楚彳J=业自律的性质。

白律处罚不是 H的 ,积 极配合,及 时整改才足公司应

有的态庋。

2、公平、公1丨:,保持独 讧。一
是ⅠlJ确定位。虽然各

位队员来自于保险公司,但成为银户阝r]律稽查大队的成

员,就 应该站在个行业的r厅丿攴思考闷题,把 自己当作行

览 管 之 声

业利益的维护者,而不是公司派来的
“
耳目

”
和

“
密探

”
。

二是遵守纪律、保守保密。三是加强荣誉感、责任感。各

位银邮自律稽查大队的同志是保险行业健康发展的
“
卫

士
”
和

“
保健师

”
。大家去检查谁,不是与谁过不去,而是

为了全行业持续、健康发展。大家
一

定要尽心尽职。四

是经常向地市行协、省稽查大队汇报工作情况,必 要时

也可直接向保监局汇报。保监局将定期编发银邮保险

规范工作简报,各地行协也可以编发自己的简报。这样

既可以及时反映我省银邮代理保险自律工作的进展情

况,也便于各大队之间沟通交流,取长补短。五是加强

团结和协作配合,增强行业凝聚力。大家来自不同公司,

自律稽伶工作中的协作配合,不仅可以培养和增进个人

间的的友谊,而J~,也 可巩圃和加强行业内的团结。

3、加大工作力度。—是加强培训和总结交流。各位

成员拥有不同的专长,无论是进场稽查前的培训,还是稽

查结束后的总结交流,都是非常重要的,都能够达到相互

学习、共同进步的效果。特别是银邮自律稽查工作开展

的前期,对各地行协秘书长、稽查大队大队长的管理、组

织、协调能力要求很高。可以适当加强对地市行协秘书

长、稽查大队大队长的培训力度。二是增加检查的频度。

稽查大队成立的H的 就是要自律检查,而不是坐在办公

室里接举报饨话。举报件的真实性必须仔细核查。三是

创造—定的工作条件。对于在自律稽查过程中产生的正

常开艾,省行协及地l市行协应分别协调有关各公司予以

解决,同时,要求各公司保证大家在原单位的收入、待遇、

提拔不会受到影响。随着银邮自律规范工作进一
步取得

成效,各公司经营效益得到改善,可以协调各公司在稽查

大队成员原有收入基础上再酌情子以奖励。但当前首先

是要做好工作,抓 出成效。同时,按 照有奖必有罚的原

则,还要强调一下,如果稽查大队同志的工作达不到一定

的要求,比如说工作不认真、不负责,缺乏基本的文字或

查账能力,抑或是人品、作风有问题,那我们也会要求公

司予以掉换,并作出相应处理。

总之,对 于规范银邮代理保险市场,无 论是保监

局,还是省行协,都是下了很大决心的。希望各级行协

秘书长和稽查大队的全体同志,能 够认真负责地做好

银邮白律稽查工作,不 辜负保监局和全行业对你们的

厚望。

谢谢大家 !
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在全省讧仔业务自徉

滔Ξ大队=作 全以上Ⅱ计活
□ 江西保监局副局长 陈 静

今天这个会议非常重要,我先讲几句,待会儿张局还将作

重要讲话。刚才,我听了各地市行协秘书长及两个地市稽查

大队长的情况介绍,总体感觉全省银邮代理保险业务自律公

约签约后短短两个月不到的时间,各地市行业协会都非常重

视,做了很多⊥作,也提了一些意见建议。我感觉大家谈得都

很好,希望省行协、保监局寿险处对大家汇报的情况和提出的

建议做
一些研究,对工作中遇到的问题能明确的尽量明确,需

要解决的问题要尽快解决。

通过听汇报,我感觉总的情况还是好的,银邮代理手续

费的恶性竞争、银邮代理柜面向客户送礼品、自制宣传材料

的问题得到了明显的改善,但一些违反自律公约的问题还少

量存在,各地市行协所做的工作也有些不平衡,我希望各个

地市行协要进一
步抓好自律公约的落实工作。我认为省行

协孙秘书长对稽查大队上半年的工作布置非常好,希望省行

协把这些工作尽快印发到各地市行协,进一
步抓落实,按照

全省上下联动、齐抓共管的原则继续做好下一
步工作。在此,

我讲五点意见:

第一,要充分认识稽查大队工作的重要性和紧迫性。全

省银邮代理保险业务自律是全省各寿险公司强烈要求的,这

是解决银邮i汀场突出问题,特别是销售误导问题、手续费恶性

竞争问题的有效途径。大家知道,国际金融危机的蔓延导致

金融行业的问题逐步暴露,当前防范风险的问题是监管部门

重点要关注的问题,规 范银邮市场是保险业适应新的经济、

金融形势、切实防范风险的客观需要。去年,银邮市场的发

展速度非常快,但同时也产生了很多问题,银邮市场大部分

都是投资性产品,这些产品去年占比最高超过”%。我认为

投资型保险产品的旺销是建立在投资收益比较高的基础 卜

的,但去年的投资收益平均水平和前年相比下降的幅度较大。

今年,保监局的重点工作就是规范银邮市场秩序,整治恶性

竞争,而银邮代理保险业务的自律与我们的工作重点是一致

的,一些白律公约的条款也包含着保险监管部门的监管要求。

监管部门抓规范银邮市场,实际△就是要促进各公司实行结

构调整,防范销售误导、偿付能力不足带来的风险。我们非

常有必要站在这个高度上来认识这个问题,提高对规范银邮

代理业务重要性的认识。自律公约签订以后,保监局和省行

协做了大量的工作,整体来说收效不错,银邮业务占比在下

降,结构有所优化,取得了一定成绩。我给大家通报 ∷lx清

况:银邮业务去年同期占比80%多 ,今年
一
月份只占了总业

务的50%多 ,结构调整促进公司发展保障性业务,短期变长

期,趸缴变期缴,有些公司下调银邮费用,节约成本,在服务和

产厅I上动脑筋促业务发展。全省白律公约签订后省行协稽查

大队在协调、制定办法、制度建设、组织架构方面做了许多工

作,那么下一
步就是执行了,这就要依靠我们在座的各位,取

决f大 家的督促检查。囚此,在H前 银邮白律进入关键时期,

全省上下联动开展自律稽核检查工作非常紧迫,也很有必要。

第二,银邮自律稽查大队要切实履行职责。稽查大队的

工作职责主要在于维护白律公约执行,你们工作的目标就是

维护自律公约的严肃性,对各签约公司进行检查督促。大家
一定要把这个定位搞清楚。你们来稽查大队工作不是为了

来刺探消息的,也不是为了来通风报信的,我想大家也都不

会这么做。现在全省各地稽查大队已经组织起来了,我相信,

只要我们这支队伍齐心协力,就完全能做好银邮自律稽核检

查工作。在今后的工作中,保监局、省行协、省稽查大队会多

做指导性工作,各地市把好关,维护好辖内自律公约的执行。

刚才,宜春市行协秘书长提出建议要保监局支持他们的I作 ,

我们明确表态,积极支持宜春市行协的工作。下周,省稽查

大队要和部分地市稽查大队组织开展自律检查,保监局也要

派出几个督导组到各地市就银邮白律规范进行督促指导,一

方面进行现场检查,另 一
方面向各地市行协了解工作情况,

帮助协调解决工作中的困难和问题。

第三,各银邮自律稽查大队要加强组织和协作。省、市银

邮臼律稽查大队共有成员 100余人,我希望各行协要把这支

队伍组织好。刚才有的稽查大队的发言很好,说要建立工作

责任制与考评制度,我希望大家能够借鉴一些工作做得好的

地市的经验。各公司派驻稽查大队的工作人员在近段时间要

常驻人队,各地市稽查大队要结合各地实际经常性地开展工

作,围绕违规宣传材料、手续费恶性竞争、销售误导等为题开

展督促检查。稽查大队的成员都是来白各公司,我希望大家

要加强协作,互相团结,齐心协力,增强工作荣誉感,要站在为

促进全行业科学健康发展的高度来做好稽核检查工作。

第四,稽查大队工作人员要严守工作纪律。稽查大队这支
工作队伍要把工作做好,必须听从指挥,步调一致,统一

行动。

白律稽核检查大队这么大的队伍没有工作纪律是不行的,否则,

我们再好的制度都得不到落实,再好的工作举措也执行不了。

在此,我真诚地希望各位,要履行好白己的工作职责,对不履行

职责的,要坚决换人。

第五,各稽查大队要不断总结和完善稽核检查工作。银

邮自律稽核检查工作是项全新的工作,在各项工作制度、机制

方面,要不断地总结完善。对于检查什么、怎么开展检查、采

取怎样的方法措施,在座的各位肯定有这些方面的能手,大家

耍不断对完善工作制度、工作方法方面多提意见。下—
步,省

行协对各公司代理手续费检查方面要进一
步做些制度规范性

的工作,大家还可以提意见。各地市行业协会有些什么好的

经验,也可以互相做些沟通宣传。近期,保监局己准备编制银

邮规范工作简报,半个月
一
期,主要是对

一些好的工作方法加

强宣传交流与沟通。希望大家回去好好工作,认认真真把稽

核检查工作做好,整合全行业资源,发挥应有的作用,共同促

进银邮市场良性发展。

监 管 之 声 T更 EE

苡
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江西保监局组织学习胡锦涛同志在中纪委第三次

全会上的重要讲话

近 H,江 西保|监局组织处长助理以△ F部 ,认真学

习胡锦涛同志在第十七届中央纪委第三次个会上的熏

要训⒈活和《关于田有企业领导人员违反廉沽自律
“
七项

要求
”
政纪处分规定》。局觉委提出以下工点要求:一是

加强学丬,提高认识。要深刻认识到新时期加强党性修

养、树立和弘扬良好作风的重要性和紧迫性,进一
步弘

扬时代精神,改 造客观世界和主观世界。二是领导带

头,明确责任。党员干部要牢lIll树立勤政廉政意识,发

挥模范带头作用,纬 合年初签汀觉风廉政建没责任状,

强化符级领导的职贞。三是亢冉制度,抓好落实。以落

实好局觉委深入学习实践科学发展观整改方案为契机,

抓好党风廉政建设的各项规章制度和长效机制建设,严

格执行行政执法人员下基层检A的 各项廉政纪律,并整

合业内资源,重新聘请特约廉政监督员,形成内外有效

的监督个力。

张兴局长参加中保协调研座谈会

3月 11-12口 ,中 国保险行业协会金坚强会长一

行赴江卩i调研银邮丬j场规范等I作 。张兴局长、陈静副

局长、省行业协会秘书长和保监局相关处室负责人参加

了座谈会。在听取关于前期江西银邮市场规范工作的

情况介红j后,金坚强会长高度讠F价了江西保监局和省行

协在规范银邮市场方面所做的I作 ,认为汪西银邮市场

规范I作 力度大、措施有效,抓住了行业发展的主要矛

盾和市场秩序的突出问题,走在了全国前列;同时,他指

出规范银邮市场是今年保监会对中保协确定的五项重

览 管 进 行 时

口 Xfll∷豸砖争部

点工作之一,中保协将通过加强与银行业协会的沟通、

加强对法人公司的白律、加大自律公约的执行力度,积

极配合各省开展自律规范工作。

江西保监局局长张兴对保险统计与信息化工作提

出要求

在近日召开的汪西省保险统计与信息化工作会议

上,江西保监局局长张兴提出要进—
步提高认识,加强

领导,切实推进保险统计与信息化工作。

张兴要求全省保险统计与信息化部门紧紧围绕
“
抓

监管、防风险、促发展
”
这个中心,突 出工作重点,一是

要重点加强具有前瞻性、针对性的统计分析和调查研

究工作,提高对市场的研判能力,当好领导科学决策的

参谋;工 是要重要加强保险业数据质量管理和信息化

安全△作,加大监管力度,防范保险数据失真和信息系

统风险。

张兴强调,各保险公司要切实加强对统计与信息化

工作的领导。各公司领导班子要带头组织学习统计法

律法规,提高对保险统计与信息化工作的认识,要按照

《保险统计管理暂行规定》的要求,做到:省公司指定
一

名班子成员担任保险统计负责人,指定
一

个内设部门为

统计联系部门,并至少设
一名专职统计人员;设区市中

心支公司设统计与信息化岗位。各公司要关心统计与

信息化工作人员,尊重他们的职业要求,并在待遇、经费

方面给予必要的保障。

张兴局长、陈静副局长召集国寿、太平、人保寿监管谈话

江西保监局整合监管力量,对银邮市场实行多管齐



监 管 进 行 时 T更 EE

卜,综合什理。3川 13冂 ,针对近期彳j=协银邮臼律检秃

及我局银邮I丨j场榔伶中发J,L问题,张兴局长、防t静刮丿而

κ9L后召失中国人苻、太平人寿和人保寿险的省公i刂总

经胛、分什银邮n勺}"总经V丨!及宜吞、九江两市`总经丿u|降

什淡话,逦报 匚述公i刂银邮,l/务规范方面存在的问题及

违反的监竹规定,捉示公刊北务纬构方面存在的风险隐

恋,并提出 :条监什意见: ̄ 足省公i刂要切实负起贲仃,

加强对分攴机构的符控,层层抓好淋实,坚持依法个规

经营;工足规范银邮 丨j场要乡管齐下,综合治理,齐抓共

什,巩同前期成呆,持乏以屮t地抓好银邮市场规范⊥作;

∶足公司吵把结构调整贯穿到全年,’务经什过程中,加

∷人推动力丿攴,防范帜1险隐忠。

邹东山副局长-行 赴新佘等地开展非车险、数据真

实性调研

近 F|,邹 东山涮局长 行 赴新汆等地刈当地产险

巾场非午险发展怙况、数拟忄贞实性 r|脊惜况丌展训d丨。

丿刂研中,邹 东山Ⅱ刂局长耍求各公i刂克服畏碓情绪,纾

力抢抓机遇,通过产品创羽i、制疫创新、火逍创新、技

术创刀i等人力发丿亡t非车险I/务 ,并对当前I作 提出i

丿∴i唼求: 是 要祈力规范经营行为,切 实规范丨丨j场秩

∫r,防 范化解风险:二是右力拓宽服务领域,促进经济

衤|∶会发爪,勇 十承担社会贞任∷ t足着力捉丿|服务水

、
{̂ ,诚仁

、
i个上,效 率优先;四 足着力改进I作 作风,H

本强基,严l·K管 I ll;⒒是才
'i力

促进仃业和谐,ril舟共济,

J1i刂发叹。

江西保监局加强保险消费者教育工作

为加强保险氵/f赀者教f∫T作 方案,江西保|h局近 H

向符保险公i刂省级分公nl和丨省、设LK丨丨j保险彳11业协会印

发逦知,并捉出二点崾求: 足 各单位必须把保险消费

者教育I作 纳入本r仁位△仵汁划,力|丨强组织创i导,明确

I作 责任,川密安排部署,粘心组织实施。二l足各保险

公i刂要明确保险消费者教育的负责邮门,建立保险消费

折教育TG地 ,各保险行业协会要切实发挥职能作用,纣l

织会员单位制定会必币位消赍者教肖I作 指引,明确丨汀

场各方讠体I作 职贞和标准,进 —步整合保险宣传资

源,建立仂t险消费折教育I作 的长效机制。∷是各单位

每
、
卜年耍将本公司系统或本地区廾艇保险消费者教育

I作 惜况进彳Ⅰ
∶
总结报送保监丿l刂,及时收集⊥作丌展过租

屮的经验做法和经验典型,娃立保险消费者教育工作 K

效 Ⅱ作机制。

江西保监局规范航意险兼业代理业务

近凵,饣|对其他省市发现了机票代售 【×l点等保险丿t

业代理机构伪造并销售假航忐险保屮H勺严重违法行为,

江 lLl保监丿l0下发通知进一步规范航志险兼业代理业务:

,L要求符公司南丿攴熏视,认 真洁丿丨!保险兼业代JilNk

务,加强l,l保险兼业代胛机构尤其足航空售泶网点及旅

彳j∶社类机构的管川,禁止卜J木取得兼xl/代理资格的机构

丌展保险代理业务c工 足要求省级分公司加强对分艾

机构的管拧,切实坠求仝省符级分艾机构依法合规开展

保险兼业代FJ qL务,并做女i∶刈保险扌t业代理机构从业人

厶t的教育和J古训。i足要求符公司切实采取拈施,防 丨|∶

制fl假保屮等违法行为的发/|∶,— "发 现市场 卜存在销

屮i假保单符扰乱保险市场秩序的违Vt彳勹
:为

,氵目J向监什

训o门报告。

k

∶/亻
/
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泄甘|梦菇Ⅱ毗搏蜉鬣蹩

当前,在车险业务竞争中没通过贴补费用来支付日

益高涨的手续费,已成为影响和制约车险市场有序竞争

和健康发展的主要症结。"贝
占费

"支
付手续费不但破坏

了车险巾场正常的竞争秩序,损害了行业的整体形象和

声誉,而且将危及公司的偿付能力,影响行业的。T持续

发展。因此,遏 制住了
"贝
占费

"支
付手续费这个节点,就

抓住了规范车险市场的
"牛

鼻子
",这

是促使车险业务竞

争回归理性的关键所在。

一、车险手续费支付标准的规定和执行情况

(一 )交强险手续费支付情况

《枉1动车交通事故责任强制保险条例》规定:经营交

强险业务手续费比例每单不得突破 4%,直 接业务不允

许支付手续费。而从市场运行情况来看,交强险业务手

续费支付比例早己突破上述规定,以内蒙古车险巾场为

例,部分公司、部分地区的交强险业务手续费比例高达

25%左 右,超出的部分则通过
"贝
占费

"方
式隐蔽支付。

(二 )商业车险手续费支付情况

保监会 ⒛∝ 年 19号 文规定:各公司商业车险手续

费支付比例应严格执行向监管部门报各的手续费支付

标准,并在经营中严格遵循,不得突破,全额在
"手

续费

支出
"科

目中据实列支。还以内蒙古车险市场为例,部

分公司、部分地区的商业车险业务实际手续费支付比例

已达30%左 右,但在公r.l财务账上列支的手续费支付比

例
一

般却不超过 8%,其 余超出部分则通过各种变通方

式支付,导致财务数据严重不真实。       、

针对车险市场上手续费支付出现的恶性竞争问题,

保监会⒛08年 70号 文再次强调,除交强险手续费不得

突破 4%以 外,其他商业险手续费标准由各公司白行掌

特 另刂头 讠良

蔡碧纡∷李海洋

握,但要据实列支,依法纳税。

二、车险手续费违规支付的资金来源

从公司运营核算流程来看,违规支付手续费的资金

来源主要有以下三个方面:

一是通过违规业务套取资金支付手续费。

主要有三种方式:(1)通 过撕单、埋单及阴阳单的方

式,截留保费资金用于支付高额手续费;(2)通 过虚挂应

收保费来支付高额手续费,将应收保费作为违规批单退

费套取资金支付高额手续费。

二是通过虚列费用套取资金支付手续费。

主要有两种方式:(1)借 用公杂费、会议费、燃油费、

车辆使用费及差旅费等费用科目,通过编造事由列支虚

假报销发票,套取资金支付高额手续费;(2)将 营销员业

务推动奖励在工资科目进行列支,套 取资金支付手续

费。如部分产险公司内部规定,营销员年保费规模达到

60万 的(不区分险种),除基本手续费收入外,还可以得

到保费收入4%的 奖励,这样做,事实上变相增加了手续

费的艾付。

三是通过虚假赔款套取资金支付手续费。

虽然公司理赔核算财务制度要求严格,但 在实际

操作中却存在较多漏洞,为了应付激烈的市场竞争,公

司往往通过制造虚假赔案来套取资金,用 于支付高额

手续费。

三、影响车险市场手续费违规支付的外部因素

(一 )粗放的市场竞争环境,诱发违规支付手续费。

当前,车险市场仍处于粗放的竞争环境中,突出表

现在保险主体迅速增加、分支机构铺设过快、保险人

才储备不足、中介市场竞争秩序混乱、营销员炒卖保

13
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单等方面,从 而使正常的市场竞争秩序遭到破坏,客

观上诱发了产险公司采用违规支付手续费作为竞争

手段。

(二 )车险费率刚性约束,迫使公司依赖违规支付手

续费作为市场竞争的手段。

目前,监管部门对车险市场实行严格的价格管制,

统一
规定交强险业务的基准费率及费率浮动标准,商业

车险价格向下浮动最多只能7折 ,费率市场化程度比较

低。在严厉的价格管制下,各公司投入市场的产品l和服

务手段又缺乏差异性,在竞争手段上便主要依赖于手续

费竞争。

(三 )夕卜部监管压力不足,给违规支付手续费提供了

可乘之机。

目前,由于监管力量的薄弱和市场行为监管体系的

不完善,兀论是实施现场检查的频率、覆盖的范围还是

对违法违规问题的查处,都不足以对车险市场违规竞争

行为形成强大的威慑,违规收益远大于违规成本,为违

规支付手续费行为提供了
"生

存土壤
"。

四、影响车险市场手续费违规支付的内在因素

(一 )科学经营理念尚未完全树立。

车险手续费艾付比例不断上升,表面上看问题是出

在基层公nl,其根源则在于上级公司的经营观念发生偏

差,科学经营的理念上未完全树立。主要表现:一足部

分成立的财险公rll对自身的发展定位不科学,完全复制

老公司的经营模式,缺少经营特色和比较竞争优势;二

是部分财险总公司的激励考核机制不科学、对分艾机构

的经营考核重视规模而轻视管理,重速度而轻效益,导

致分支机构有强烈的规模扩张冲动,为达成保费任务,

不计成本拓展业务;三是部分财险公司的经营策略不科

学,在机构铺设上比较言 H,缺 少对机构铺设的正常运

营,公司必须具备
一

定的保费规模。

(二 )内部控制体系不完善。

从
"贝
占费

"资
金来源看,内控体系不完善是导致财险

公司违规艾付手续费的重要因素。从内控的层次上来

看,可分为二个方面:一是公司高管人员缺少全面风险

管理的内控意识;二是公司内控机制不完善,u在 单证、

埤赔及信息技术管理等环节存在制度缺陷,导致出现单

证管理松散、财务管控不严、虚假理赔、业务财务系统不

能无缝链接等问题,为手续费违规支付滋生了土壤;三

是公司内控执行力不强有令不行,有禁不lL,内 部审计

缺少独立性。

(三 )公司创新能力不足。

财险公司的创新能力不足是导致车险市场手续费

恶性竞争的又一重要因素,突出反映在三个方面:意识

产品同质性较强,差 异化不足。二是服务创新能力不

足。三是渠道创新能力不足。当前,部分财险公司在电

话销售等新兴渠道方面创新不足,业务发展对中介渠逍

的依赖程度过高。

五、车险市场手续费违规支付的综含治理

(一 )从公司自身做起,自觉规范经营行为

1、转变经营方式,树立科学经营理念。

2、完善内部控制,提升内控水平。

3、提高财险公司创新能力。

4、保护营销员的合法权益。

(二 )力口强监管,有效遏制市场违规行为

1、加强偿付能力监管力度。偿付能力监管是保险

Ⅱ含管的核心,通过严格的偿付能力监管,可以促进公司

吏加审慎经营,确保其在任何时点上都满足最低偿付能

力要求,进而从源头上抑制非理性竞争。

2、提升市场行为监管效能。一
是要提高现场检查

的频度,增加机构的违规压力;工足要扩大现场检查的

覆盖面,有效避免公司的侥辜心理;三是要提高现场检

查的处罚力度,强化对高管人员的处罚。丬J场行为监管

效能,才能在外部给予公司足够的监管能力。

3、加强对中介机构的联动监符。形成监管合理,实

习综合治理。

(三 )充分发挥行业协会作用,共同维护市场秩序

积极开展手续费支付自律工作。尽管自律公约面

临着
"囚

徒困境
"的

问题,但从保护行业整体利益的角度

出发,应积极推进各级保险行业协会开展车险业务手续

费支付的自律工作,并根据协会细织签订的自律公约和

制定的管理制度,加强检查,督促落实,监管执业行为,

进行自律惩戒,以此来约束手续费恶性竞争行为,帮助

公司逐步摆脱手续费竞争的困境。

14
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在金融危机继续全球蔓延的背景下,起

不足 lO年 的中国保险中介业正面临

路上的第÷次重要抉择。    △

依托风险投资放大了企业实力的中介行业 目前正

面临着来自监管、资金及产品提供商等方面的多重夹

击。在金融危机继续全球蔓延的背景下,起 步尚不足

10年 的中国保险中介业面临着成长路上的第一
次重要

抉择。

在监管部门看来,保险中介是整个保险业承上启下

的
一

个中枢。中介行业搞好了,对上,可以反作用于保

险企业,上下游之间形成良性循环;对下,可以真正起到

风险管控,充 分发挥保险业参与社会管理的职能。然

而,现在的中介业尚无法承担这样的重任。

对于保险中介的真正考量,⒛09年 是
一

个原点。

严防跑偏

∵在这里给大家透露
一

个信号,对于行业的违规,明

年保险监管的力度会更大,国际金融危机带来的冲击让

保险行业进入了严冬,我们如何渡过这个冬天,存活下

来?从 监管部门来讲,就是要通过监管使大家的行为更

规范,风险更少,这样行业就会发展得更加健康。所以,

明年
一

定会在监管上有大动作。"去
年 12月 ,保 监会

主席助理陈文辉在第二届中国保险中介发展论坛上如

是说。陈文辉认为,目前,中国保险中介领域还没有形

成和谐发展的良好局面,中介服务的行业性特征还没有

成型,中介行业一些突出矛盾和问题亟待解决。

去年9月 ,保监会对全国中介市场进行了一
次摸底

普查,普查了21%家 保险专业中介机构和 17818家 兼

业代理机构,其 中重点抽查了4臼 家专业中介机构和

399家 兼业代理。列出了部分中介机构涉嫌传销和非

法集资、拖欠和挪用保费、销售误导、伪造保单、虚开发

票等五项
"罪

状
"。

其中,比较普遍的违法违规问题是拖

欠和挪用保费、销售误导,最严重的违法行为则是涉嫌

传销和非法集资。

普查结果显示,部分中介机构以各种名义强制或诱

导群众购买意外伤害保险卡等保险产品或者缴纳
一

定

金额的费用作为加入公司的条件;故意将销售组织体系

改造为层级多、类似金字塔的网络结构,利益导向明显

偏向增员,在公司内部忽视销售培训和管理;对外宣传

严重不实,甚至还包括不合常理、不同形式的高额回报

等内容。"涉
嫌传销己经不是

一
般的行业违规行为,而

是严重的违法行为了。"保
监会相关人士说。

据了解,对于中介行业存在的违法违规问题,监管

部门今年采取的思路是打早打小,抓早抓小,只要发现

有苗头,就开始处理,不会容忍其发展到
一

定程度,不可

收拾后才处理,保持对行业违规现象的高压态势。强化

保险公司对保险中介业务和保险中介机构的管控责任

和保监局的属地监管责任。

今年上半年,保监局将做
一

次区域市场保险公司中

介业务的专项调查。在各保监局普遍性检查工作的同

时,保监会将会同北京、上海、河南三个保监局,采取
"解

剖麻雀
"的

方法,对 部分保险公司的当地基层机构中介

业务开展深度检查与解剖。通过定点深度检查,以第
一

手翔实事实和细致数据,揭示保险公司中介业务的真实

状态,全面反映保险公司中介业务中存在的问题,由点

及面,为加强保险公司中介业务监管提供决策支持,为

规范保险市场秩序积累经验,探索路子。

蝴
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摸清这些市场中保险公司保险业务的基本情况,摸

清保险中介业务的来龙去脉,包括中介业务财务的真实

可靠性、中介业务比重、中介业务成本比例、佣金手续费

的去向等。其目的是,研究从制度和机制上加强保险公

司中介业务监管的治本之策,特别是检讨监管制度的合

理性和可执行性。

拟%的 背后

今年 2月 ,保监会发布了QOO8年 保险屮介市场发

展报告》。截至 ⒛08年 年底,仝 国保险专业中介机构

z45家 ,兼业代理机构 13“ 34家 ,营销员250余 万人。

全国保险公司通过保险中介渠逍实现保费收入 8043,50

亿元,同比增长 38,胼%,占 全国总保费收入的 82.21%。

全国中介共实现业务收入 ”0陇 亿元,同 比增长 19.

88%。 全国专业中介机构整体盈利 2550219万 元,同

比增长 30.81%。

从报告中可以看出,屮介渠道是目前保险企业保费

收入的主力军。然而,这 拟%的 比例绝大多数是由兼业

代理渠道和营销员渠道完成的,专业中介的占比少得可

怜。报告显示,仝 国经代渠道实现保费收入 515,⒄ 亿

元,同 比增长 轺,08%,占 全国保费的 527%。 就是这

527%还 存在着
一些水分。

有业内人士介绍说,看似高增长的保险中介保费收

入,其实是不少保险中介公司虚开发票造成的。有的保

险公司在年底为了完成业务指标,就让中介机构虚开保

费发票,再通过一些手段做平会计报表。一些中小型保

险中介公司,自 己收取的保费,还远远比不 卜虚开发票

的金额多。另外,为了取得额外收入,一些营销员把收

入挂到中介机构名下,中介机构也可依此向保险公司提

取 10%左 右的费用。

因此,尽 管表面数据风光,但 细细了解下来,⒛ 08

年保险代理公司仍然普遍亏损,保 险专业代理机构全

年累计实现代理保费金额 16.7亿 元,同比减少 1.37亿

元,减 幅 7,57%;保 险经纪公司的日子略微好些,保 险

经纪法人机构实现经纪保费金额 12,2亿 元,全年累计

实现经纪保费金额 36.85亿 元,同比增加 3.87亿 元,增

专 题 报 道

幅 1173%;只 有公估行业出现普遍盈利,这 主要是因

为雪灾、地震等突发事件使得保险公估需求增长,保险

公估法人机构实现估损金额 12.91亿 尢,全 年累计实

现估损金额 48.12亿 元,同 比增加 167亿 元,增 幅

53,159汔 。

自起步到现在,保险中介行业就
一直存在着

"短
腿

"

现象。较之兼业代理机构,专业中介发展明显滞后。中

介行业的专业化特征还没有显现。保监会保险中介监

督管理部副主任吕宙就指出,当前中介的业务贡献度越

来越大,但市场结构失衡。这也是当前中介业发展的—

个特征。为了改变专兼业中介发展失衡的状况,保监会

早在 ⒛∞ 年就发布了《关于保险公司经营区域有关问

题的通知》,并指定主导部门是中介管理部,意在为专业

保险中介机构的发展创造机会。近年来,在保监会的政

策扶持下,一批有—定竞争力的保险中介企业逐渐成κ

起来。

风投的风险

市场化、专业化、集团化、国际化,这是保险中介行

业的成长路径。

近几年,葆险监管部门
一直在不遗余力地支持保险

专业中介机构市场化重组、并购和集团化发展,鼓励办1

险投资在内的各类资本投资保险专业屮介机构,支持有

条件的保险专业中介机构上市融资。

纸 集团化馐飞羿￡烹 襁 蔡豕 鲳 ￡吊孓f曩
△

持符合条件的专业中介建立健全全国性服务网络、支持

探索多种形式的保险销售模式也足保监会推动中介行

业做强的重要措施。

在监管部门的鼓励下,国内
—批中介机构通过风险

投资扩大了规模和实力,华康、众合、泛华、明亚、搜保

网、车盟等相继引进了风险投资,并 以此各自搭建起了

较完善的公司架构和创新思路。然而,随着全球资本市

场萎靡不振,主要依靠外来资本发展的保险中介业将会

受到
一

定影响,上市和其他融资都更加困难,获得风险

投资及追加投资的成本将越来越高。

咙t、
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/rg/r/yb、抓早抓/yx居今年监管韵
’
7对申//v市场的

监篦恩路,a//争 ∷介违规泛滥,监笛舁祭f.j了杀手鲲

在监管风暴刮向整个保险业之时,中介行业作为保

险业重要的一环也未能避免。保监会主席助理陈文辉

在近口出席仝国保险中介监管工作会议时表示,⒛ ∞

年保险中介监管工作的一
条重要主线是

“
着力夫注市

场、关注风险,切实保护保险消费者利益
”
。保险监管之

剑举到了中介行业的头上。

险企违规现象严重

在金融危机中下,保险屮介行业却交出了不错的成

绩单。据统计,⒛ 08年 全ll,保险公l·l通过保险中介渠

道实现保费收入 8043,50亿 元,同比增长 38“ %,占 全

国总保费收入的 昀。21%。 仝国中介共实现业务收入

7⒛ 陇 亿元,同 比增长 19.88%。 全国专业中介机构整

体盈利 2550219万 元,同比增长 30.81%。 保险中介机

构已成为我国保险业一
支不I刂或缺的中坚力量。但是,

存在于保险中介机构的问题和风险同样不T刂
ˉ
小视。

在多次摸底调查之后,监符部门对保险中介的违规

现象已
“
心中仃数

”
。近年来,山于一些保险公司刈·|1介

业务疏于管∫H!,少数保险中介机构依法合规经营意识淡

薄,各地陆续发生了不少具亻1̄莳头性、典型性的严重违

法违规案件,引起了保险消费芾及公众的不满。

保险中介业务和保险申介机构严亘违法违规行为

中,首 当其冲的就是:涉 嫌传销和非法集资。保监会发

现,一些保险公Ill随总将意外伤害保险 卜等产 lH大量
“
批

发
”
给保险中介机构,任其随志处置,对风险不闻不问。

根据保监会的披露,⒛“ 年末,辽宁某保险代妙Ⅱ公

司在当地宣传
“
存六干保险,增员两人,一年 30万 ”

、
“—

次投入、终生受益
”
,诱导业务员以白己购买保险产l凡作

为加入公司的条件,并过度强调增彡tn勹巨大利益;2008

年上半年,北京大润保险经纪公司以各种名义强制或者

诱导业务员购买面值 3000元 左右的意外伤害保险 卜等

保险产品或者缴纳 30O0兀 培训费作为加入公司的条

件,并承诺给 P高 额|冂报,导致大约 16个 省丨订2000余

名不明真相的群众参JJ。事发后,保监会接i·lL百 起投

诉。￡l此,保险屮介‖法集资、涉嫌传销进入了保险监

管的视野,并一
跃成为 2009年 的监管重点。

而较普遍的违法违规现象可能是拖欠和挪用保费、

销售误导。根据保监会披露,一些保险公司对应收保费

管理流于形式,缺 乏风险意识和管控措施。⒛08年 下

半年,浙江某保险代理有限公司挪用保险公司及业务合

作方保费 551,16万 元,弥 补其全资子公司系统开发的

巨额资金缺口。另外,伪造保单、虚开发票这两类违规

现象也时有发生。有关人士透露称,2007年 上半年,湖

北某保险代理公司在违规委托其开展业务的保险公司

终止委托后,伪造单证,以该保险公司的条款和名义自

行办理业务,共计收取资金约⒛2,78万 元;2008年 上半

年,某地十多家保险公司出于套取资金等非法目的,授

意广东某保险代理有限公司为其虚开《保险中介服务统
一
发票》,金额达干万元。上述严重违法违规行为屡禁

不止的主要原因是保险中介业务管控不力、保险中介机

构依法合规屋耆意识淡薄。

为坚决遏制上述违法违规行为,保监会主席助理陈

文辉在保险中介工作监管会议上提出,“今年保险中介

监管将着力加强保险公司中介业务监管,以查处保险公

司中介业务中的违法违规行为为突破口。
”
对于非法集

资、涉嫌传销、私印单证这类问题,要密切关注,发现
一

起,处理—
起。各保监局更要主动排查隐患,及时化解

风险;要依法从重从快处理严重违法违规的保险中介机

构及从业人员,做到及时处理,及时报告。

转变监管理念与方式

为了规范保险中介市场秩序,《二○○八年保险中

介市场发展报告》提出,⒛⒆ 年保险中介监管工作将把

着力点放在风险防范上,化解市场风险,标本兼治。这
一监管思路延续了⒛08年 第 4季 度的监管政策取向,

lxll把主要精力放在关注风险、关注市场上来,坚决果断

地处置市场出现的突发风险,集中力量对保险中介市场

进行全面彻底的普查和清理。

陈文辉强调做好今年保险中介监管工作就要转变

监管理念和监管方式,要从强调保险中介主体审批与管

⋯
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理转向强化保险公司中介业务管控,就中介论中介,探

索中介与产寿险监管联动的机制,努力开创中介与产寿

险协调监管、协调发展的良好局面。在与其他政府监管

部门形成监管合力的同时,充分发挥社会公众和新闻媒

体的监督力量,形成对保险中介违法违规活动的高压打

击态势。

首先,加强保险公司中介业务监管。以加强保险公

司中介业务监管为抓手,以查处保险公司中介业务中的

违法违规行为为突破口,标本兼治。

选择部分区域和部分保险公司,对中介业务进行深

度调查,研究从制度和机制上加强保险公司中介业务监

管的治本之策。积极探索打击保险公司利用中介机构

虚开发票、非法套取资金,纵容放任保险中介机构欺诈

误导、挪用保费等行为的有效手段和途径。结合专项调

查,强化保险公司对自身中介业务的管控意识和管控责

任,建立相关处罚措施和手段,健全责任追究制度。

金诚国际保险经纪有限公司董事长王进说,事 实

上,一些保险机构利用中介机构虚开发票、非法套取资

金,纵容放任保险中介机构欺诈误导、挪用保费等行为

的根源在保险公司。王称,与保险公司的合作中,中介

机构处于相对劣势,没有更多的话语权,经常是受到保

险公司的控制,才出现了上述违法违规行为。因此,若

想解决这些问题,都可以通过加强保险公司的内控管理

加以避免,如加强对中介机构经营状况、资质的评估等。

正是针对保险中介市场的良莠不齐,以及保险中介

机构在部分行业与产寿险机构高度依赖的局面,如何探

索新的有效的工作机制,成为监管层当前的工作难点。

全国保险中介监管工作会议透露,⒛ ∞ 年保险中介监

管将力求实现突破,鼓励各地保监局在现行法律法规和

保监会有关规定框架内,因地制宜,努力探索保险中介

有效监管的新途径。
“
首先是转变监管理念和监管方式,从强调保险中介

主体审批与管理转向强化保险公司中介业务的管控。从

强调保险中介主体审批与管理,转向强化保险公司中介

业务管控;从就中介论中介,转向探索中介与产寿险监管

联动的机制。”陈文辉称,在监管理念上将改变以往停留

于主体资格审批的工作层面,真正转向对业务的管控。

与此同时,监管层在今年首次明确,要探索中介与

产寿险监管
“
联动

”
的机制,努力开创中介与产寿险协调

监管、协调发展的局面。
“
要以北京、上海、河南三地的

专项调查为契机,切 实加强与产险寿险部门工作的协

专 题 JR追

作,构建保险户介监管与产寿险监管联动的机制。
”
陈文

辉如是称。

其次,推进保险专业中介机构分类监管。加强上下

联动和横向协作,推进保险专业中介机构分类监管,建立

规范科学的机制,识别、评估、监测、控制保险中介市场风

险。根据监管实践,不断完善《保险专业中介机构分类监

管暂行办法》。研究开发保险中介分类监管专用软件模

块,提供信息技术支持,建立完整的监管档案信息库。并

加强与工商、税务、银监、公安等行政执法部门的联系,继

续高度警惕中介市场的非法集资、传销风险,坚持抓早抓

小,在更广范围、更高层面上保持高压打击态势。

再次,针对营销员,将引导保险公司转变保险营销

员的激励机制。针对银保业务中的销售误导等风险,研

究从代理资格、宣传材料和销售行为、消费者投诉处理

以及监督管理等方面加大规范力度。发挥投诉、咨询等

渠道的监控作用,高度关注中介市场欺诈误导、商业贿

赂等问题。

第四,在完善中介监管规章制度体系方面,监管部

门将以新保险法颁布实施为契机,大力加强监管法规制

度建设。完成《保险代理机构管理规定》、《保险经纪机

构管理规定》、《保险公估机构管理规定》、《保险营销员

管理办法》、《保险兼业代理管理暂行办法》的修订工作。

结合保险公司冲介业务专项调查,制定保险公司中介业

务管理规定。

第五,促进发展,为保险中介市场创造良好的外部

环境。推进保险公司专业化经营,引导保险公司加快分

支机构经营转型,逐步缩小和剥离
一

部分展业和职业分

离职能,体现保险中介在保险业当中的作用。

第六,继续严格市场准入,不断增强市场竞争能力。

不断提高保险中介的专业素质,严格市场准入,适应形

势发展的需要,适当提高中介机构和从业人员的准入条

件,严格资格管理,加强保险中介高管人员进入门槛,对

相关人士加强教育力度。

随着竞争的不断加剧,保险中介陷入了一个尴尬的
“
怪圈

”——两极分化十分严重,少数保险中介如泛华、

华康等走集团化发展的道路占据市场的半壁江山,而一

部分保险中介仍嗷嗷待哺、濒临关门窘境,为此他们铤

而走险,违规求生存。业内人士认为,目前整个保险中

介市场己处于阵痛期,优胜劣汰的市场竟争法则势必再

次显现,在保监会严查整顿的监管主基调下,保险中介

业洗牌在所难免。

△∶l
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⒛08年 上半年,长 期处于亏损坑地的保险专业中

介机构实现了
“
成鱼翻身

”
,代理、经纪、公估二个领域个

面盈利。实现经营收入 29,13亿 元,「刂比坤长 铝%。 这

一
坤长速度甚至超过了保险公i1。然而,逦过专业经代

渠遒实现的保费收入只ll|壬刂全网保赀收入的 5%多 一

点,专业保险屮介机构对仂t险业的贡献比例还很小。业

内人士指丨丨i,保险中介行业的木来空问取决于保险业~11

下游之问分△的细化以及中介业自身的专业化程度所

带来的核心竞争力。

更多的压 力来 自于内部

业内人士指出,专业保险中介机构对保险业的贡献

有限与其承担n勺保险职能极其相关。保险公Ιl笨 本 卜

是个能机构,J1各 精箅、产品研发、产l昆直俏、出唯、核

保、定损、理赔、投资等所亻J̄职能,其⒒销难以实现的业

务,代理和经纪机构协助Jt完 成,囚此代理和经纪机构

的销售只是其:}4销职能的补充。公亻IIi服务也是保险公

司理赔部门的补充。很多情况 卜,客户强烈需要,或帝

保险公司理赔部门难以操作,保险公估才会被邀清。如

果保险公lll继续维持其
“
人而全

”
的职能,专业保险中介

机构的发展空问将非常有限。   ̌

该人士预测,短 期内,保 险公l·l还将继续其
“
大而

保险中介行业的未来空间取决于

保险业上下游之间分工的细化以及中

介业旬身的专业化程度所带来的核心

竞争力。

"下 ⋯.懿

□ 文 /马宏伟

全
”
体制。直销业务还处于强化之中。尤其是在当前金

融危机造成的就业困难的状况下,各寿险公司仍在抓紧

机会增员,以壮大其营销员队伍,各财险公司仍在加大

力度推进电话直销业务。

在直销业务的挤压下,以 车险为主导的代理公司

Ji存 压力加大,以 寿险为主导的代理公司必须与更多

的寿险营销员直接竟争,对 仝行业还处于弱势状态的

代理公司而言,短 期内的经营将更为惨淡。保险经纪

行业与代理行业略不相同,排名前 50位 的经纪公司中

人约 80%左 右都有强大的股东支持背景或外资背景,

这些公司完全主导了经纪行业。对没有股东支持和外

资背景的经纪公司,既要面对老牌的同行,又要与保险

公司的直销面对面竞争,优 势并不存在,生 存之艰,更

难言发展。

另外,金融危机下保险公司全行业的投资不利,承

保效益不佳,在保险赔付方面很有可能过分严厉,这往

往影响中介机构的服务质量,容易导致投保人丧失对中

介机构的信心和信任。同时,保险公司对佣金的苛刻及

其支付的拖沓对中介机构也可能产生不利影响。部分

地区的保险公司甚至将可能联合起来,压缩佣金和公估

费用比例,这既损害中介行业的利益,又阻碍了中介机

构创新服务,不利于中介机构为投保人提供更优质、更

l
L
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全面的保险服务。

有关专家指出,保险公司
“
大而全

”
体制是以高成本

和低效率为代价的,打破
“
大而全

”
体制,保险公司才能

够从根本上降低运营成本,走出承保亏损困境,摆脱金

融危机阴影,增强核心竟争力。与其他行业一
样,保险

行业专业化分△是大势所趋,也是保险公司降低营运成

本,提高经营效率的不二法门。

如果保险公司逐步转移出销售、出单、估损、理赔、

客户风险管理甚至精算等部分职能,保 持其核心竞争

力,更多的专业中介,如经代公司、出单公司1公估公司、

定损公司、侦查公司、安全管理公司、精算公司等很快涌

现和发展,保 险行业的各主体都将具有更强的竞争能

力,全行业的营运成本下降,服务水平提升,全社会对保

险业更具信心和信任。

泛华们的下一步

尽骨有论者认为,正在全球蔓延的金融危机对保险

中介行业的直接影响有限,但身处其中,保险中介还是

感到了逼人的寒意。
“
我们正在控制成本。首先管理层

宣布降薪,而J~放 弃到 2010年 的红利,控制出差费用,

从我开始出差必须住经济酒店,超过经济酒店我自己要

出钱。
”
泛华保险服务集团董事长兼首席执行官胡义南

不久前宣布泛华应对危机的措施。同样,华康保险代理

童事兼首席执行官汪振武在谈到⒛∞ 年华康的应对措

施时,也提到要缩减成本、冻结薪酬、减少人员,使公司

做到盈利。

目前,中国保险中介行业的几家代表企业都陆续引

入了
一

轮或数轮的风险投资,并通过联合重组的方式把

规模做大。截至目前,包括泛华、华康、众合、明亚、搜保

网、车盟等数家中介企业引入了风险投资。泛华继引入

风投以及海外上市之后,⒛08年 ,泛华又拉开了大手笔

的行业整合的步伐。先后收购了广东方中保险公估、深

圳普邦保险公估、上海天衡等三家国内最大的保险公估

公ol,将 三家公司整合之后成立泛华公估集团,成为中

专 题 报 道

国首个按照篥团化模式运作的保险公估集团。目前泛

华旗下有保险代理公司27家 、经纪机构 5家 以及公估

公司 3家 。

引入外资、上市、借势重组扩大实力,泛华的路径似

乎是绝大多数中介机构做大做强的不二途径。就在华

康、车盟等获得风险投资商的注资后,不少保险中介纷

纷放言,要在今年或者明年上市。但是,国际金融危机

的不期而至,这些保险中介的上市计划很可能会无限期

的延后。

据了解,在保险中介行业,一些保险经纪公司由于

有强大的股东支持背景或外资背景,往往能涉足一些大

型的商业风险业务,因此赢利能力远超保险代理。比如

江泰保险经纪全程参与了
“
风云二号 D”气象卫星的承

保工作,并积累了介入大型风险商业项目的经验。而东

大保险经纪也与工商银行上海分行就向客户提供全面

的风险咨询管理达成了合作。相比这些公司,保险代理

的最大的竞争力则来源于专业的服务和专注的精神。

国内领先的保险代理机构华康保险代理董事兼首席执

行官汪振武介绍 ,华康曾经也想过要做保险公估,但是

评估了自身的竞争力之后,觉得做不过别人;华康也曾

经想要提升产险和车险的市场份额,后来评估寿险占中

国保险市场的 5000亿 的份额。这样的一
个份额对任何

一
家企业来说都是开发不完的市场。所以华康最终确

Ⅱ△
定的方向是专注于寿险代理,在华康最核心、最擅长、最

熟悉的市场五年不动摇。一句话,什么符合企业最大价

值、企业最核心的竞争力、企业最核心的经菅方向,企业

就要做什么。

业内专家分析,目 前的保险中介市场两极分化

的趋势 日趋严重,一 大批中小中介机构由于不堪竞

争压力纷纷退市,也有不少新的中介机构获批成立。

保险中介前十名的份额 占据整个行业的 80%多 。将

来在整个保险中介市场,优 胜劣退的格局将更加明

显,这 意味着,在 放行的同时,将 有更多中介机构面

临出局。     ̂
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‘

江西仔险业举行弟七次产险峄全
asx9.。

-osx’
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2月 19口 ,江西保险业举行第七次财产保险公司峰  和 ⒛⒆年经营肜势作出了客观准确地分析和判断,并明

会,各财产保险公司省级分公「il̀ 总经理、省行+,a、秘书长出 确 了 r一 阶段的I项 重点工作:一是围绕经济发展纲要,

席会议,江西保监局张兴局长、邹东山副局长到会指导并  拓 宽保险服务领域;工是加强结构调整;Ι是提高经营效

作重要讲话。此次峰会围绕车险
"见

费出羊
"实

施和捉高  益 。并提出二项要求:一是加强科学发展观学习,树立科

经营效益两个主题进行了深入讨论和分析。会上,张兴  学 经营的理念。二是围绕
"二

保
一弘扬

",为
促进经济社

局长及邹东山副局长对前期各公司贯彻执行见费出单及  会 发展作出更大贡献。三是建立并崇尚
"仓

刂新、责任、规

其I作 成效给予了高度肯定,对⒛08年 产险业经营情况  范 、和谐、服务
"的

行业文化。

江西省仔险行业协全对2●●8年 皮

《江西仔险》。江西仔险网优秀迈讯员进行表彰
。 x圬 一 ,9。关 ‘ ·9。 k9-0茧̂拆 0s0玉 厶 0双 冶 叱 0sC‘ 0玉 `0玉 `0s0s0s0⒌ 0⒍ 0s0sC‘ 0s0s0s0‘ 0⒊ C‘

近日,江西省保险行业协会根据偬OO8年 庋会员公  监 局和各会员公冂的大力支持和关心 F,己 成为我省

司信息报送和采用情况汁分办法》,对 ⒛08年 《江西保  保 险系统政策指导、行业展/Jx、学术探讨的重要宣传交

险》、江西保险网优秀通讯员进行通报表彰。 流平合之—,获 得了Nz内外各届的
一
致肯定。此次表

《江西保险》、江西保险网作为江西保险系统的重  彰 活动的举办既是对各会员公l ll通讯员辛勤付出的一

要信息寅传平台,白 ⒛08年 改版训整以来。在江西保  种 肯定,也是对做好⒛09年 佶息报道工作的一
种鞭策。

江田省仔险行业协会

积扭开曰
Ⅱ3■15"保 险宣传活动

0Ⅸ ‘ 0“ 夂硬‘ 啐 0⒍ 。 “ b。 玉 b姑 0∮ 圬 0⒌ 0o体 0“ 、 0置 ^0∮ ^Cs姊 0玉 ^

为进一
步加强保险服务,切 实保护保险消费者利  行 协估访投诉处理工作;二足印制和分发保险合同纠纷

益,捌立保险业良好形象,江西省保险行业协会积极部  调 解指引手册,捉高亻切t险消费者rJ我维权意识,创新保

署
"315"期

问江西保险业进—
步加强保险宣传和服务  险 合同纠纷调解处lHi新模式。三足督促行业认真加强

的有关⊥作。 一 足参与由江llLJ保监局举办的仝省保险  和 改普保险服务,着力提升展业和理赔的服务水平,努

业领导干部
"315"接

访活动,以此为契机进一步加强省  力 捉高保险市场良好形象。

江田省保险行业协全

Ⅲ大交汪险
"互

Ⅱ自赔
"宣

传力皮
⋯ 么 。 五 吁 %· `· sˇ `么 0弘 ts◇ Κ ‘ 氓 一 铙 ●、 。 。,'‘ ⋯ C‘ 0s

为配合《交强险财产损失
"互

碰白赔
"实

施办法》在江  绍 。并针对具体案例,就 操作流程请媒体记者做了相关

西的推广与实施,做好该项制度舆论环境的营迕工作。汪  的 报道。此次宣传活动的廾展,既向广大群众宣传了
"互

西省保险行业协会于近期约见省内有大新闻媒体单位, 碰 自赔
"的

意义及具体操作,叉在
一

定程庋上宙传了保险

就该项制度的具体实施细则和有夫注意彐i项做了详细介  知 识,提高了公众保险意识,产生了积极的社会效果。

江西省仔险行业协会舀开保险台同纠纷泪解员=作 会议
拆 0置 b0X̂ à 叱 o幺 à 0置 、 o燕 、`̀ 0s0̀ 0’ 彡。0,C'。 `⒉s氵 ⒌〈2's0sG⒌ 〈⒉⒌0s0⒊ 0s0oC's0s0⒌ 己 s0室 0s0s、 `̀ ⒉ s氵 sOs0s

为更好维护保险当|扛人的合法权益,规范调解员的调 保 险合同纠纷调解员△作会议,会议对各会员公司报送的

解工作,确保汪西省保险合同纠纷调解委员会的I作 顺利  第
一̄̂批

候选调解员名单进行了审核,就调解员的日常工作

进行。江西省保险行业协会T12川 ⒛ 日纠l织召开了/Jx省 职 责和管I‖!办法进行了l明确,安排部署了F一 阶段的工作。

Jl,
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两 会 彳亍动

江西省仔险行业协全开曰
Ⅱ
见】出单

Ⅱ
自徉检查

◇ 岔0岔 x’/。x’/。0岔 Cs0爹 ◇ 翁CCC6CC◇ ⒊C<,0鸢 0爹 0爹 ◇ 90s0s09◇ 90s0,0s0s0s0s0岔 0⒊ ◇ s0s0⒌ 0岔 0爹 0⒊ ◇ sx9/。

根据江西保监局 2009年 要求和全省
一

季度产  有 无政府及大型企业缴费滞后情况、有无先出单后

险峰会精神 ,经 江西省车险 自律协调领导小组研究  收 款或不收款、有无垫付保费、有无提前签单 以及

决定,江 西省保险行业协会于 2009年 3月 份对全  手 续费支付等方面进行检查。全省 11个 设区市所

省机动车辆保险
"见

费出单
"实

施情况进行专项 自律  在 地营业机构必查,另 每个设区市抽查 2个 县 (区 )

检查。重点围绕有无新增应收保费、有无修改系统、 机 构。

江西省保险行业协会舀开Ⅱ邮自徉≡员全弟〓次会以
O6CsOsOsOs0岔 @sesoco爹 0岔 C6× ’/aOsOs@6@6CsCs@6@6咆 s@sC6@6之 sx’ /。《么爹x9F。Cs@翁 CsCs@sCs@6Csx9/。 0爹 C6CCx9/。 C$0s

⒛09年 3月 11日 ,全省银邮代理保险自律委员会  下 一
步在南昌市进行自律检查进行了研究,决定于 3月

第二次工作会议在省行协召开。会议由省行协银邮自 下 旬4月 上旬对南昌市银邮市场开展自律检查,通过评

律委员会主任孙明才主持,各 银邮自律委员会副主任  议 决定被检查公司。

(即寿险公司省级分公司分管银邮业务副总经理)出席   江 西保监局寿险处程健荣处长在会议最后的讲话

会议,江西保监局寿险处处长程健荣、中介处副处长李  中 对各公司在此次会议违约处理中的态度表示了赞赏,

小锋、寿险处处长助理刘勋到会指导。根据突出重点, 受 到处理公司能顾全大局,没有受到处理公司能宽容理

充分考虑违约情节及被检单位配合情况进行处理,非重  解 。并指出:一、我省银邮市场自律取得了较好成绩,在

点或共性问题暂不处理的原则,省银邮自律委员会对照  社 会上形成了
一

定的影响与声势;二、银邮业务规范是

《公约》对九江、宜春两市银邮自律检查中所发现的问题  江 西保监局今年监管工作的重点;三、我省银邮自律工

作出了相应处理,并将相关情况上报江西保监局。同时  作 应持之以恒的继续走下去,江西保监局将高度关注。

会议讨论通过了《关于 〈江西省银邮代理保险业务自律  我 们应及时总结经验教训,共同为银邮业务的健康发展

公约〉执行过程中中若干问题的处理办法(2号 )》,并对  作 出不懈的努力。

江西省仔险合同纠纷泪解=员 会盗约仪式在昌毕行
0岔 C<⒌C~爹0⒌ 0⒌ 0岔 0⒊ ◇ s姒 s0⒌ 0s0s◇ s0s0s0s0s0s0s0雾 0⒊ 0⒌ x9/。0s0s0雾 0s0s0s0⒌ 0sx’ /。0s0s0,0s0s0s0s

近日,江西省保险合同纠纷调解委员会签约仪式在  司 与高等院校的合作模式,同 时,也 为学校教研工作

江西财经大学法学院会议室隆重举行。江西保监局法  提 供了理论联系实际的机会,使学校与企业之间实现

制处副处长邬贤、江西省保险行业协会秘书长孙明才、 了 真正的
“
双赢

”
。希望通过此次合作,进一

步拓宽保

法律工作委员会主任刘向东、江西财经大学法学院院长  险 合同纠纷的解决渠道,促进我省保险业健康和谐发

邓辉及院系有关负责人参加了此次签约仪式。 展。江西财经大学法学院院长邓辉就建立保险合同

在仪式上,孙 明才秘书长向与会人员简要介绍了 纠 纷调解委员会给予了高度肯定,并 对江西保监局、

江西保险业的改革发展情况和行业法制建设情况,并  江 西省保险行业协会能够不遗余力的配合法学院推

指出此次双方的合作具有重要意义。他表示江西财  动 此项表示感谢。

经大学法学院作为独立第三方,在法律工作委员会的   仪 式上,法 律工作委员会主任刘向东还为法学院

领导下,独 立开展保险合同纠纷调解工作,既 有利于  12位 受聘调解员颁发了聘书并就加强江西保险业法制

保证调解委员会的中立性和公正性,也创新了保险公  环 境建设与有关专家学者进行了座谈。

△i刂
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^ 人保财睑江而省兮t司 亿捡蓝察  }

Ⅱ 审 计工作暨额导千部会议在南昌色开 ∷
I氵 氵 I△ 氵 ∷ ∷∴1∵ 0I∵ ∷ ∷ ∵ :∷

·
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3月 13日 ,人 保财险江西省分公司在南昌召开

⒛09年 全省系统纪检监察审计工作暨领导十部会议。

人保财险江西省分公司主要负责人周海代表省分公司

党委、总经理室发表了题为《不断解放思想,勇 于开拓

创新,为建设江西人保财险美好明天而努力奋斗》的重

要讲话,并 与各市分公司及南吕保险学校的领导签订

了《党风廉政建设责任状》。

|∷亠′吐′!∴ⅠI艹It亠△∴Ⅰ∴Ⅰ∵=Ⅱ=0^I亠ⅠΙ∶L=L∴L∶∷Ⅰ∴Ⅰ∶=L△L=Ⅰ∴I∴ⅠⅠ∴∷

Ⅱ    中 @人 寿 江 函省 兮笞 司    :

算,结算后保险机构再提供合法发票。二是非车险应收

保费原则上不允许超过 1个 月,对确需分期付款业务必

须报分公司非车险部审批。对到付款期未收到款项的

非车险业务,分公司非车险部将按程序注销该笔业务。

三是重点抓好委托保险代理机构收取保费的风险管控。

i∷L`∶⊥∷L`|0∴L△0`Ⅰ∴I∷Ⅰ=●∴:∴I∴Ⅰ△∶j∷∶L=⊥辽Ι∶L÷∶⊥乏三Ⅰ玉」:⊥△∵

∫ 太 平详人寿江西兮筲司联合逮行推出江而

∷境向第一蚀保睑联名卡
“
太平详龙卡联名卡

”

●∵∷·∷i∶∵I∷̈i|,i∷∷i∷∷氵’∶∵=△̄ △∶i。:=Ⅰ∷_|=iii△tI0△∷i·0氵

近日,太 平洋人寿江西分公司突破银保传统合作

模式,联 合建行江西省分行推出汀西境内第
一

张保险

联名 卜
“
太平洋龙卡联名卡

”
。

“
太平洋龙卡联名卡

”
可以为客户提供更全面的金

融理财服务:它除 F具 有龙卡的所有功能,还可做为收

缴各类保险费用及领取理赔金、满期金和年金的专用

卡。它还具备开通首期保费、续期保费批量扣收等保

费批量给付功能。另外,“太平洋龙卡联名卡
”
属银联

借记卡,不 设有效期,具 备以下特点:一 是办卡免工本

费;工是活期存款日均余额在 300元 以上,免小额账户

管理费;三 是办卡并购买银保产品的客户赠送保额高

达 们 万元航空意外险;四 是刷卡消费满 8000元 赠送

保单每年免费规划服务。

欠姿保淦江西省 兮筲司在   丨

3.1F期 闼捏锻开展钺倌雒椒活幼  :
△∷∷̄ ∷△Ⅱ—⒎=∷i:△ti△i十 t∶△卜=|亏fIf卩t∷=∵T⒎'

天安保险江西省分公司在
“315” 期间开展以

“
真诚

服务和谐发展
”
为主题的诚信服务活动,对全辖客服工

作提出了具体要求:一 是要求各机构积极参与到当地

监管部门举办的维护消费者权益公益活动。工是机构
一把手担当信访工作第

一
责仟人,全 面梳理本机构受

理的各类投诉案件。三是确保 95505客 户服务热线 24

小时畅通、查勘人员 24小 时在岗。四是及时协调、快

速处理客户投诉,对投诉客户做到 100%回 访。五是对

信访突出问题和群体性事件隐患进行重点排查。

丿∷⊥=J‘亠 ,=JL=L∶ ∶L∴!∴ △∶t=∴ △t·L∷ △ L̀∶∶△∷=;t△ t△;∷ I::匚 t=∶1|=LΙ △

i   强 他照务意识 稚 铲窑户椒盔

欠姿保睑江西犭兮t司 t示 保睑猩赔曜存

为贯彻落实保监会《关于公布保险理赔(给付)程序

进一
步做好理赔服务工作的通知》精神,方便客户办理

索赔手续和中请赔款,着 力解决理赔服务中存在的问

题,切实维护客户合法权益,天安保险江西省分公司对

敛磁卑活幼
”

为进一
步提高机关效能,中 国人寿汀西省分公司

决定于今年在全省系统县支机构以上公司机关及其I

作人员开展
“
机关效能年活动

”
。活动旨在切实解决机

关效能和发展环境方面存在的突出问题,促 进机关运

作机制权责明晰、行为规范、运转协调,提高办事效率,

转变工作作风,增 强履职能力。省分公司成立了由肖

晓华总经理担任组长的中国人寿江西省分公司机夫效

能年活动领导小组。整个活动分为学习动员、组织实

施、考核总结三个阶段。

∷|Ⅰ∴:Ι△∷lJ==⊥亠⊥三⊥三L支 生△△△=△ 生-t.L=L

j    太 平洋产睑江西兮t司     :

夂 缂 翼 鸢 器 J驽 ∶ 卩 廴 彳 :∵ 苎 .辛 亻 子 :∶ ∷犟 :罩 I∶

3月 15口 ,由 中共江西省委宣传部、汪西省工商

行政管理局、江西省消费者协会、中共南昌市委宣传部

等多家单位联合主办的 ⒛09年 江西国际消费者权益

日大型宣传咨询服务活动在昌隆重举行。活动仪式上,

太平洋产险江西分公司连续第工年获得
“
减信承诺先

进单位
”
称号。

I⒈

L亠 ± L=茹

蠃 ≯ 谌 漱 荮

∷ ·̈ J· ∴ L∷

|严 梏 殛收保 费管控 ,切 窦预 防递舰 凤睑 0

近日,太平洋产险江西分公司加强对应收保费和机

车险
“
见费出单

”
的管理:一是机车险业务实施

“
见费出

单
”
后不允许产生应收保费,并严禁业务员代垫保费。政

府公务用车定点保险业务、车队业务、团体业务提供付

款通知单给投保单位,投保单位根据付款通知单进行结

开屐
“
机奚
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保险理赔程序进行公示。分公司辖内各机构积极参与,

分别于 2月 26日 前在各白营业网点内的显著位置张贴

理赔服务流程、所需材料清单、联系电话、投诉电活等,

并同时明确了不同类型案件的赔付时限。下⋯
步,天安

保险江西省分公F刂还将建立健全理赔(给付)服务监督‘

管理机制及服务质量回访制度,加 大对理赔 (给付)时

效、赔付质量、投诉处理效果等方面的考核力度;建立并

完善理赔(给付)服务责任人考核制度。

|    彰 显 照务  贴 近百 姓

{    新 半人 寿 江 西 兮筲 司

i  在
"3,15"期 阄开屐备钟服务活幼

新华人寿江西分公司各机构在 3,15期 问积极开展

各种服务活动,进一
步完善客户服务机制,提升客户满意

度。如对大额理赔案件实行上门收取理赔资料的服务,

对大额案件,埋赔人员在接到报案后立即进行勘查,客户

收集齐理赔资料后,出l理赔人员上门收取索赔资料,并在

调查结束后,尽快予以处理。对 315当 天报案彐在医院

住院治疗的客户,进行特别慰问,通过特别慰问带去公司

对客户的关爱和祝福。各机构开展特别新颖的理赔公益

课堂。邀请Jl赔 明星业务员和客户参加,重点宣导新华

Jlll赔服务,让客户了解理赔知识,方便客户理赔。

| ∵ tⅠ  ,∷∴=∷ ∵==∴ Ⅰ,=1∶ ∷∷=∶=,∶∷亡:∶Ι∴!△ ∶Ι,|L∷ Ⅱt|亠Ⅰ ∶Ⅱ△J=Ι =L,∷ Ι=△Ⅰ ∵△ =Ⅰ ‘t,∶

丨   泰 瘭人 寿江西兮t司

|   名 开全眉投诉工作网辂会议

为实现银行柜面人员、银保专管员、客户服务人员三

方联合起来,处理好各类投诉事件,日前泰康人寿江西分公

司召开了
“
进一

步做好
‘3.15’期间客户服务I作

”
网络会议。

会上,分公司客户服务部经理郑新对近期投诉处理

△作进行了部署,并 要求各级客户服务人员共同面对

投诉案件。最后,分 公i刂副总经理曹和平作了重要讲

话,曹总强调,在化解存量风险的同时,各 屮心支公司

必须重视增童风险,严抓销售环节,在源头上控制风险。

会后,组织大家系统地学习了总公司近期各项⊥作

安排和要求。分公司客户服务部对 ⒆ 年投诉事件处理

情况进行了通报。
∵̀亠 △ 丿C0=∷ △Ⅰ‘I∴ Ⅰ ,△△∴=i∴ △∶∷1∷∴△∶∷△∴·△∷△

l   泰 康人寿江而兮t 司潆获

率 抗 冰 救 臾
“
江 曲 伍 十 宫 人 逍 珙 章

”

前 沿 快 讯

抗冰、抗震救灾表彰大会,省政府副省长谢茹女士在会

上作了重要讲话并为获奖单位和个人颁奖。泰康人寿

江西分公lJl荣获⒛08年 抗冰救灾
“
江西红十字人道奖

章
”
殊荣。分公rll副总经理罗宇东代表江西分公司参

会并接受表彰。

泰康人寿江西分公司自成立以来,— 直积极参与各

项公益活动。⒛⒅ 年,在冰冻灾害和、.12”汶川地震灾

菩F中,泰康人寿江西分公ll成立了灾害应急领导小组,开

逦了z小 时JlI赔电话专线(955” 转理赔)和理赔绿色通

道,优先处理山灾害引发的理赔案件。腿 年 2月 2日 通

过江西省红十字会捐助二十万支援灾区抗击冰雪灾害。

|∷':′
I.∷∶=△ 刂 :Ⅰ∵tΙ0刂 ∴t}j~.∷∫∶●∴∷∶=Ⅰ .∵Ι∵|·L‘∵k∶∶∶Ⅰ∵∶Ⅰ`1● ∶i⊥∶∵1;⊥ ,Ⅱ△0:`Jt

Ⅱ 太 平人 寿江函兮t司 痖邀参加 南昌  ∷
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3月 12冂 ,太 平人寿江西分公il应 邀参加南昌电

视台 315国 际消费者权益H主 题晚会的录制。本次晚

会以
“
消费和谐 发展

”
为主题,太平人寿江西分公司⒛

人方阵的强大阵容成为晚会的
一

大亮点。作为被邀请

的 ←多家企业中为数不多的保险公司,太 平人寿在江

西地l×的影响力及品牌形象逐步得到消费者的认可,

⒛08年 被江西省消费者协会评选为
“
诚信承诺先进单

位
”
,是唯一

获此殊荣的寿险公司。

∷
⋯·

狱 扣玄
∴
扌扁茹

ˉ
∷

i ⒛
08卒 恿馆 衷彰和 ⒛ O9弃 工作会议  ∶

3月 9日 ,合众人寿江西分公司在吉安举办了2008

年`总结表彰和20∞ 年工作会议,分公司总经理室成员、

各部门负责人、各中攴总、各中支银代负责人等相关人

员参加了此次会议。

会议上各系列、各中支、各祁门对 08午 的工作进

行了回顾,分 公司提高服务水平,取得良好业绩:年 实

现总保费26604,85万 元,其中个险 3665.81万 元,银代

22908,19万 元,团险 3085万 元。同时,分公司负责人

黄清清对 09年 的工作做了指示和部署,明 确了⒛⒆

年的△作日标和方向:提出要贯彻
“
保增长、调结构、扩

内需、促发展
”
的方针,弘扬二十四字井冈精神,落实

“
五

十文化
”
、续写 09辉 煌。
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哇人寿靳会中支开屐
2008

争做
“
营 习 型 保 睑 人

”
活 幼
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近Fl,江西省红十字会在江西饭店举行 2008年 度
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康发展,民生人寿新余中支大兴学习之风,广泛开展争

做
“
学习型保险人

”
活动。一是做到积极营造

“
人人终

身学习,时时处处学习
”
的氛围;二是坚持学习制度,即

充分运用每周三夜大、各类讲座、报告会、外出取经等

各类形式,开 展政治理论学习、现代经营管理、法律法

规、保险业务知识等宽领域广覆盖的学习体系。尤其

是新余中支始终坚持员工夜大学习制度,规 划学习课

程。通过系统学习,员 工的品行修养得到了净化和提

升:三 是重点树立五种理念,即 学习为本的理念,终 身

学习的理念,学习与工作密集联系的理念,相互学习交

流的理念,重在创新的理念等。

歹                   串
艹丁 丁 Ι F丁 军 |亍 贡 冫于 再 环 |幂 J》 亍 罕 亦 冖 丁 T∵ Ft帘 拙 F

3月 1日 ,中 国信保南昌营业管理部参加了第十

九届中国华东进出口商品交易会。南昌营业管理部邱

红玉总经理向江西参展企业介绍了当前企业出口面临

的形势和挑战,如 何利用好国家政策性金融工具抢订

单、抓机遇、谋发展,宣讲了信用保险支持企业应对金融

危机的政策措施,并走访了江西参展企业。期间邱红玉

总经理还参加了
“
保持外经贸稳定增长高级研讨会

”。

近日,中 国信保南昌营业管理部与中国进出口银

行上海分行两家国家政策性金融分支机构进一
步加强

合作,建立工作联系机制,服务江西经济社会发展。两

家政策性金融机分支构达成了
一

致的意见措施:一 是

进一
步加强交流和合作,支 持江西重点企业

“
走出去

”

发展,实施海外投资、对外工程承包等。二是创新政策

性金融产品与服务,加大在进口、工业园区、国际物流、

进出口企业重大技术改造等领域的金融支持力度。三

是要在风险可控的前提条件下,总结经验,推广合作新

模式,共 同为江西企业提供政策性金融优质服务。四

是建立日常信息交流工作机制,通报项 目与合作情况,

保持密切沟通。

3月 15日 ,阳 光财产保险股份有限公司江西省分

公司荣获江西省消费者协会颁发的
“2008年 度诚信承

诺先进单位
”。

阳光财险江西省分公司自2008年 初开业以来,积

极贯彻落实阳光文化核心价值观的两个根本:诚信、关

爱,坚 持最大诚信原则,遵 守国家的各项法律法规,将

诚实信用的道德规范落实到每个环节。在经营管理活

动中,始终以
“
客户至上

”
的原则为社会提供优质服务,

积极为客户排忧解难,重合同、守信用,受 到了社会各

界的好评。
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廴   』
为贯彻落实江西保监局 2OO9年 工作会议精神,中

国人寿财险江西省分公司近日开始部署全省系统业务

质量与合规经营检查工作,旨 在加强系统依法合规意

识、提高机构合规经营能力、防范内部运行风险、促进

公司平稳健康较快发展。检查主要运用 自查自纠、非

现场检查、现场检查等手段,从条款使用、渠道管理、单

证管理、承保管理、理赔管理、承保业务品质、财务管理

等方面制定了全面的检查方案,督 促各级机构贯彻落

实保监会 0̀号 文和分类监管要求等监管精神,有效遏

制有关风险,及 时排查制度缺陷,防 范经营风险,促进

公司合规经营。

为提升市场竞争力,不 断健全和完善客户服务体

系建设,促进公司业务健康、稳定、可持续发展,国寿财

险南昌中支制定了 《中国人寿财险南昌市中心支公司

大客户管理规定》。该规定从内外两个方面加强大客

户管理:一方面通过客户差异化管理,实行
“一

对
一”

保

险服务,采取优质、优先、优惠、超值的
“
三优

一
超△艮务

方式,实施个性化、专业化、一站式优质服务,提升客户

满意度和忠诚度;另
一

方面通过责任制管理,将大客户

的管理工作的责任落实到个人,客 户经理、部门经理、

分管副总经理分别为客户服务工作第
一

责任人、第二

责任人和分管责任人,通过制度化、规范化管理将大客

户服务工作落到实处。

亠
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一朵镏谢黛龊的mI鹘 花
——记江西赣州市广场营销部经理

杜鹃花是江西
省的省花,有 着生
命顽强、结伴共长、

鋈
∷鼯

蚰    颦 耀霉鹦翻
罕軎羹赢等靼雳謦插

∷
               勤 勉、坚

能干、友善的性格就像是朵永开不败的杜鹃花。
一、她像杜鹃花哪样强盛生长
中国人保公司成立不久的 19泓 年,还 带着稚气的杨

洪珍从寻乌县团委调入寻乌县的人保公司,从事会计工作。

凭着她好学上进和干练卓越的办事能力,先后担任了人秘
股长、副经理等职。19呢 年,组织上又把公司经理的担子
放到了她的肩上。

寻乌县是江西赣州的
一
个偏远小县,当时县里几乎没

有
一
个象样的工矿企业,唯一

有点名气的就是稀土,保险
业务如何开展是个难题。组织的重托变成了她沉重的压
力,寻思再三,她明晰了思路,要先让当地政府领导重视保
险工作。县里领导上班时问忙,她就早上找,晚上找,节假
日找,甚至吃饭的时间也找上门,那怕三五分钟,她也不轻
易放过。只要打上照面,就百厌不烦地宣传保险的重要性,
讲经济发展与保险保障的辩证关系。频频的

"攻
势

",执
着

的韧劲,使领导们为
"杨

保险
"的

敬业精神所折服,慢慢地在
县里的大会小会都离不开宣传保险了。仅有县领导重视
和强调还远远不够,抓好落实还得靠各主管部门和各乡镇。

为了取得企事业单位的艾持和合作,在杨洪珍的办公桌上
常放有张会议信息卡,不管县里那个部门开会,她都抓住
机会,主动参加,并设法

"出
招

"与
保险搭上"桥"。

有时还通
过向主持人递条子,借会上的领导来布置保险工作。功夫
不负有心人,在寻乌县,"开会必有杨保险,内容必定抓保
险
"成

了各级干部风趣的话题,保 险工作也似乎成了县里
经常性的重要工作。

上班时间,杨洪珍大多在外公关和商谈保险事宜,大
量的公司内部管理和日常事务就放在晚上进行,员工们看
到经理这样敬业尽职,业务越拓越宽,晚上占用了自己的
休息时间也没人流露怨气。

⒛08年 ,面对赣州中心城区业务滑坡,加上广场营销
部经理叉跳槽到

一
个新成立的公司,已是担任市分公司高

管职务的杨洪珍,受命兼任该部经理。她
一
到任,就一边利

用能用的各种关系拓宽业务环境,一边激励员工多跑客户,
用最短的时间打开工作局面。一

次,与就近建设银行的
⊥

位业务人员同被邀请就餐,攀 谈后,她 就向人家要联系电
话,并提出协作思路和方案,在座的人都笑她连个很小的机
会也不放过。正是有了这种契而不舍的精神,杨洪珍到广
场营销部的第

—
年,就实现保费收入 13⒛ 万元,同比增长

了妍.叨%,位 居赣州市分公司系统21个 营业单位前列。
⒛∞ 年,赣州市广场营销部在她跗带领下,通过计划

早安排,任务早落实,不等上级新年度保险会议精神就一股
劲地铺开了新年的

"摊
子
",并

带领全体员工主攻新增业务,

人 物 风 禾

仅34天 时间就提前实现
一
季度

"开
门红"目

标,成为全省第
一
个实现

"开
门红"的

基层公司,省分公司新任主要负责人
周海得知后专程到广场营销部看望和慰问,并鼓励杨洪珍
要再接再厉,勇当全省、全国先进。

杨洪珍己年过五旬,在基层公司经理位置上已经摔打
了十七、八年,身体积下了不少毛病,昏眩症就曾几次使她
倒下。如今她只身来到赣州市,繁忙的工作常常使她寝食
难顾,但她却凭着顽强的意志一直坚持着⋯。

二、她像杜鹃花哪样竞相开放
初见杨洪珍的人,都能从她那博爱的眼神和慈祥的面

容上看出亲和力。员工们和客户在场面上都称她为杨经理,
私下里却多半却把她当作

"大
姐

"看。无论是在寻乌支公司,
还是到赣州市广场营销部,杨洪珍处处关爱员工。广场营
销部新来的一

位女工就说,当杨经理的下属,虽然辛苦,却
感到轻松,原因是她除了常和我们

一道去与客户沟通外,更
重要的是她甘为员工展业铺平道路。用杨洪珍自己的话来
说,就是及时掌握员工的喜怒哀乐,想方设法为他们排忧解
难,是她日常最重要的工作。在杨洪珍手下工作过的员工

都有
一
个共同的感受,就是非常愿意和这位大姐同甘共苦。

寻乌支公司曾经有
—个营销员的父亲病倒在老家,杨洪珍

多次利用下乡的机会前去探望。为此,老人临终时,流着眼
泪叮嘱儿子要以出色的工作来报答公司领导的关怀。

正因为这样,当 赣州市广场营销部原任经理跳槽时,

市分公司担心业务骨干会流失,要杨洪珍来接任。她接任
后不仅冉没有

一
个业务骨干跳槽,几个竞争公司的业务骨

干还主动跑来,加入杨洪珍的营销团队。
三、她像杜鹃花哪样艳丽夺目
如果说勤奋能干是杨洪珍的高尚品质,那么,持之以恒

就是她的典型特征。她任基层公司经理十七、八年,年年都
能出色完成上级公司下达的经营目标任务,并多次获得省、

市经营目标先进单位。为了实现年度经营目标,一笔小小的
保费,她和她的员工会三番五次上门拜访客户;做通一

个单
位决策者投保的工作,她们会不惜沟通几个有助于事成的

"

说客
"牵

线搭桥。在寻乌支公司,通过她人格的魅力和团队
的协作,每年都开发几项新险种;在赣州市广场营销部,也很
快填补了人保财险公司在章贡区校园方责任险统保的空白,

树起了赣州市分公司与侣 店协作业务超百万的第一面旗
帜。⒛09年 ,市 分公司考评组一

位领导看到赣州市广场营
销部的快速发展的趋势和员工的精神风貌,无不感慨地说:

赣州中心城区保险业务下滑的历史在你们这里得到了改变;
市分公司要在中心城区打造

"广
场营销部发展模式

"。

杨洪珍的感召力很容易使人想起有关杜鹃花的传说¨

鹃子姑娘的歌声:只要娟子姑娘一唱歌,漫山遍野的杜鹃花
都会迅速绽放开来,变成

"满山红"。
诗人曰:"何须名宛看春

风,一路山花不负浓。日日锦江呈锦样,清溪倒照映山红。"

杨洪珍
一

路走来,带着
一
路夺目的光环:中国金融工

会
"全

国先进女职工";中
国人民保险公司

"全
国保险系统

先进女工";中
国女企业家协会

"全
国优秀女企业家

";全
国

妇联
"全

国巾帼建功标兵
"、"全

国三八红旗手
"···,这些都是

属于一
个爱岗敬业,无私奉献的中国人保财险基层公司女

员工的荣耀。

凵饧

雒藐黩 、

△
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论文概要:受 保险资金投资运用政策及保险公

司自身管理水平的限制,目 前国内的投资类产品与

欧美市场上的同类产品相比差距较大,险 种针对性

不强,而且—家公司推出,其他公司纷纷效仿,市场

细分不明显。因而中国的投资类产品创新必须结合

国情进行,创 新方式应该多样化,实 现属地型创新,

针对性创新和适应性创新。

关键 词:投资类保险产品 保 险市场 保险公司

中国 保 险监管 消 费者

-、 引言

我H讠|∶券市场 卜投资类保险产灿包括投资迕接保

险、分纟l∶保险和万能保险,具有保障和投资的双重功能,

其中分纟丨:保险在国外属 J1传统产品而不属T投 资类产

品,我|吲之所以归于投资类保险产H。楚丨川为廾H对于传统

的纯粹仂t障型产I饣l来说,它具有投资的功能。从性质 卜

说,分纟l∶保险给予投保人亨受保险公lln勺盈利分配权,

投资迕按保险和万能保险根据保险资个投资运作怙况

来确定投资收益,“!从投资的角度来舌,不肯购买了 |l

述保险屮的哪些产品,除 了得到保险的亻切t阡之外都存在

获取一定投资回报的|刂能。

二、中外投资类保险产品的差异

将我国投资类保险产浔l与国外的卜刂类产品进彳j=比

较,不难发现存在以下【,Jl:

(一 )推 出背景上的差别。国外推丨丨|投资类保险产

占1是为了增强保险产″l的克予力,而我u1推 出投资类保

险产 丨宀的苴接原囚是降低利差损。 杓 :⒛ i吐纪 ⒛ 年

代,受逦货膨胀的压力,lLl方发达国家的个融业纷纷刁

求创新,保险公司传统的u|定预定利率的K期 寿险保F艮

由于缺之竞争力,导致 κJ啁寿险保单持仃人纷纷退保,

轰

‘

□ 何昌贵 秦 振球

造成保险资金外流,保险公l ll受到严重冲击,为扭转这

种不利局lLl,各 保险公司廾始研究开发投资型保险产

品。近 20年 来,投资型保险产lW】在各国得到迅速发展,

在
—些投资型保险发达的四家,其保费收入已经占到寿

险保费收入的 30-55%,H前 投资型寿险产品已成为各

四寿险业同Jt他 金融业竞争的I具 ,并日益成为未来寿

险业的发展方向。在我国,⒛ |比纪 ⒛ 年代以来,保 险

业迅速发展,保 费收入以年均超过 30%的 速度飞速发

展,而寿险保费收入在 1997勹 :超过财产保险的保费收

入后,其增长速庋一直超过财产保险的保费收入。与此

H时 ,央行连续 8次 降息,寿险公司因此蒙受巨大的利

差损失。为扭转不利局面,保险公司纷纷从传统业务之

外寻找解决问题的办法,于是投资型保险产甜a就应运而

生了。由此l刂
^见

,国外由于通货膨胀和高利率原因,为

增强保险产|丨宀的竞争力而推出投资类保险产品l,而我国

符保险公∷刂足在不断积聚大兰利差损的金融背景下推

出投资类保险产品的。

(二 )投资账户方面存在的差异。国外的投资保险

产品提供多种投资账户,供投保人选择,保险金额也具

有灵活性,而 H前 国内出现的投资型保险,如投资连接

保险仅仅提供
-个

投资账户,投保人完全被动地接受保

险公司的投资选择,而固定的保费和保险金额降低了产

乩的灵活性。

(三)投资收益上存在的l×别。在国外,保险新品种
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积聚的保险资金一
般交由专门的基金管理公司管理,投

资主体的权利和义务明确,而且国外保险公司的发展
一

直秉承投保和承保并重的理念,所以即使是部分保险公

司自己管理保险资金,投资管理能力也比较强,普遍推

行资产负债管理,所以一
般都有较好的投资收益。在我

国,投资类保险产品近年才逐步推出,各家保险公司均

采取运营保险资金的投资方式,而资金运营主体的模糊

容易产生责任的混淆不清,从而可能降低投资决策的科

学性和投资效果。

(四)产品在监管和营销上存在的差别。在国外,投

资型保险产品被看成是一
种证券。证券管理部门和保

险监督部门同时对它进行监督,产品同时受制于证券法

规和保险法规。在销售该产品时,要求营销员具有保险

和证券双重从业资格。而在国内,投资类保险产品只受

保险监督部门的监督,在选择保险营销人员时没有具体

的身份鉴定。

三、投资类保险产品面临的制约因素

纵观世界范围内投资类保险产品的发展可以发现,

投资类保险产品与证券市场之间存在
—

种相互依存的

关系。一方面,投资类保险产品的兴起对证券市场的扩

张起一定的推动作用;另一方面,投资类保险产品的兴

旺可以吸引更多的投保人购买与证券市场相连接的保

险产品。

对我国证券市场的有关实证研究表明,尽 管证券

市场的系统风险呈下降的趋势,但 由于证券市场本身

存在的缺陷,再加上有关政策因素的影响,所以系统风

险仍然偏高。另外,从保险资金的投资渠道来看,由于

受制于分业经营的限制和资本市场的总体水平较低,

保险资金运用空间和渠道都处在较低层次。投资类保

险产品的资金只能通过购买证券投资基金间接进入股

市,这 样就限制了投资类保险的获利能力。由于我国

股票市场的投机气氛太重,价格波动大,即使允许保险

资金直接进入股市,其 投资风险也很难为保险投资所

接受。从目前的现状看,保 险资金投资于证券投资基

金的比例还没有达到有关法规所规定的比例上限就是

学 木 探 讨

明显的例证。

正是因为资本市场不成熟和保险资金投资渠道狭

窄导致我国的投资类保险产品面临较大的风险,特别是

投资连接保险。例如,产品收益波动性与消费者预期刚

性的矛盾,投资连接保险产品的保险金额和现金价值的

大小随投资帐户的表现而发生波动,即同一投资连接保

险资金的投资单位价值在不同时点会高低起伏的。与

此相冲突的是,消费者对投资连接保险产品收益的预期

却呈现出明显的刚性。这种冲突在证券市场状况好、投

资产品价值上升时不易表现出来。但是,一旦证券市场

表现不好,投资产品价值下降,这一
潜在冲突就会显现

出来,而且,由于产品收益上浮的历史往往会强化消费

者的刚性预期,所以在证券市场由好转坏时这种冲突变

得非常强烈。

发展投资类保险产品的策略选择从我国投资类保

险产品对保费收入增长的贡献来看,投 资类保险产品

已成为推动保费收入增长的决定要素,因 而投资类保

险产品发展过程中所面临的制约因素和矛盾必须解

决,发展投资类保险产品须根据市场实际情况,采取相

应策略。

(一 )从投资类保险产品自身的角度来看。

第
一,加大投资类产品的创新。受保险资金投资运

用政策及保险公司自身管理水平的限制,目前国内的投

资类产品与欧美市场上的同类产品相比差距较大,针对 △

性不强,一家公司推出,其他公司纷纷效仿,市场细分不

明显。因此中国的投资类产品创新必须结合国情进行,

创新方式应该多样化,实现属地型创新,针对性创新和

适应性创新。

我国的经济发展不平衡,经济收入水平对于保险需

求具有决定性意义,保险产品的开发和创新必须适应不

同地区收入水平的需要,实行属地型创新。例如在国内

保险市场起步较早经济较好的上海、广州以及北京等城

市,保险产品可以采用
“
保险+投 资理财

”
的产品为主,在

其他城市,由于经济不发达,保险市场的产品结构在近

年应该以风险较小保障型产品为主;随着家庭结构日益

饧
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总第八十六期
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‘

小型化和倒塔型的赡养老人义务,国家提供基本保障的

数额的降低,人们转向商业保险,力图能够得到保险保

障,又能实现投资的目的,因此保险产品的设计要针对

市场不断变化的需求,实现针刈性创新;证券市场的发

展决定了保险产品创新的程度和发展时机与规模。目

前证券市场不规范,保险资金投资渠道少,但随着证券

市场的不断发展以及保险资金进入证券市场的渠道不

断拓宽,应该根据保险资金运用政策的变化,开发新的

投资类产品,实现适应性创新。

第二,加强对投资类保险产品的监管。我国保险业

目前的监管侧重于市场行为的监管,监管方式滞后。针

对投资类保险产品的特点,保险监管要提高保险监管的

信息透明度,保 证客户能够及时查阅保险单的保险成

本、费用支出以及账户资产的价值,便于投资决策以及

外部监管。另外,投资类保险产品虽然属于保险业,但

是投资收益分配又类似于证券投资基金,因此证券监管

也是投资类保险产品监管的重要部分,所以要加强对投

资类保险产品必要的证券监管部门和保险监管部门的

联合监管,以免出现监管真空。

第三,谨防投资类产品的风险。从日前各公司实

际情况看,风 险产生在于保险公司投资能力不足。囚

此,根据投资类产品的本质特征,经营投资型保险产品

的保险公司必须建立一
支具有较强投资能力的投资队

伍,分设多个投资账户,让投保人有权利选择投资账户,

在投资机制中引入激励机制。此外,要防止退保风险。

退保将引起保险资金长期运用计划中断,导致不能实现

预期收益率,l9xJ此要增强投资类产品的保障功能和服务

功能,增强保险产品的吸引力。

(二 )从投资类保险产品消费者的角度看应采取的

措施。

在我国,随存经济的发展,我国城市居民可支配收

入增长,城市居民处理闲置资金的方式越来越多样化,

如购买证券、投资房产等,但储蓄仍是居民主要的投资

方式,所以对投资类产占占的消费群体必须有
一

个正确的

定位。由于投资型保险产品除了保障外,增加了投资的

功能,有些产品还需要投保人承担投资的风险,因此投

资型保险产品并不适用于中低收入的消费者。从这几

年销售情况的统计数字来看,投资型保险的客户群分布

与传统保险产品相比有显著的区别,那些拥有较高知识

水平,对投资和风险理念有
一

定认识,收人中等偏上的

人员是这类产淠l的最佳客户。囚此,投资类保险产品的

开发和销售应定位于这类消费者。

从投资类保险产品的结构变化来看,对于投资类保

险产品的不同类别应根据消费者的认可程度采取相应

的对策。囚让匕我国开发投资类保险产品应该大力开发

投资收益和风险由投保人和保险公司共同承担的产品,

如分红类保险产品,而投资风险完全由投保人承担的保

险产品只在保险公司的投资管理能力得到大幅度提高、

证券市场比较成熟的情况下,才能得到保险消费者的认

可。所以,我 国开发投资类保险产品的策略应该分步

骤、有重点地推进。
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积极开展小额八

△江西鳇爨潺氵
省委书记苏荣指出:做好

"三
农

"工
作,事关

经济社会发展大局。中国人寿江西省分公司作

为国有控股的商业保险公司,作 为全省金融系

统的重要组成单位,始终积极落实省委、省政府

的各项要求,长 期关注和服务江西
"三

农
"建

设,

在探索
一

条提高江西农民保障的发展之路。

也一
直

2008年 初,该公司在充分调研的基础上,结合江西
"

三农
"实

际,创 造性的在全省保险行业中率先开展小额

人身保险业务,取得了良好的成效,受到农村老百姓和

地方党政的欢迎,也得到上级公司和监管机构的肯定。

⒛08年 8月 ,中 国保监会积极推动农村小额人身保险

的发展,在 9个 中西部省区的县以下农村开展试点,江

西省被纳入为试点之一。中国人寿江西省分公司作为

主要实施单位,以负责任的态度,认真按照监管部门和

总公司的部署,精心组织农村小额人身保险的拓展,在

上半年取得的成绩上进一
步扩大成果,使小额人身保险

成为江西农民买得起、乐于买的惠农产品,为江西的
"三

农
"建

设作出了自己的努力。公司的主要做法是:

一、立足省情创思路

党的十七大把解决好农业、农村和农民问题,放到

了事关全面建设小康社会大局和全党工作重中之重的

高度。落实党中央和国务院关于
"三

农
"的

精神,其中
一

项重点和难点是低收入人口的倮障问题。吴新雄省长

指出,着力提高农民的医疗保障水平,是我省大力实施

民生工程的一
项重要内容。

近年来,中 国人寿江西省分公司积极发挥经济补

偿、资金融通和社会管理三大功能,农村服务网点不断

增加,业务规模逐步扩大。但 目前我省农村的保险覆盖

面还很有限,尤其是农村低收入人群的保险需求难以得

到满足。2008年 ,南方几省罕见的雨雪冰冻灾害、汶川

大地震,受灾的主要群体还是在农村,但保险公司实际

学 木 探 讨

赔付的金额相对并不大,主要原因就是农民购买保险的

覆盖面很小,发生风险后难以得到补偿,这也给政府和

社会带来压力。

农民购买保险的覆盖面很小的主要因素是针对农

民实际的险种太少。如何让农民老百姓买得起保险,愿

意购买保险,获得保险保障,摆脱因疾病、自然灾害和意

外伤害致贫和返贫,监管机构和上级公司也一直积极探

索这个问题。该公司也把这个问题当成一
项重大课题

来研究和解决,在参考国际、国内的小额保险发展情况

后,又认真的兮析了江西省
"三

农
"工

作的现状,公 司认

为,在当前农村群众保险意识相对薄弱,经济承受能力

有限的情况下,开 展适合广大农村群众经济承受力,且

易被接受的小额意外伤害保险,成 为惠及广大农民的
"

民心工程
",对

促进社会主义新农村建设具有极其重要

的意义。公司决定不等不靠,因地制宜,推出了农村小

额保险业务。

二、抓好试点促发展

在确定率先开展小额保险业务这个思路后,该公司

党委、总经理室高度重视,切实加强组织领导。省、市、

县各级公司成立了领导小组,实施
"一

把手
"工

程,并 强

化了农村营销服务部经理工作职责,召开了专门会议,

做到统筹规划,合理安排,制定下发了竞赛活动推动方

案,明确了责任部门,以有力的组织保证和措施有效开

展业务。

小额保险业务目前还是个开创性的工作,没有经验

可以借鉴。为此,公司坚持
"高

度重视、精心组织、扎实

推进、务求实效
"的

原则,采取了先抓好试点,总结经验,

叨 C

场
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通过典型引路来达到全面开花的目的。

在抓好试点的过程中,公司分了两步走。第
一

步是

去年系统全省工作会议上提出了积极发展小额保险的

思路。4月 份,确定了宜春市奉新县为省公司挂点督导

的小额意外险销售的试点县,以销售小额意外伤害保险

卡式产品一国寿平安卡为主。在
一
个月的试点期间,奉

新县支公司采取与政府联动构建
"保

险村
"的

活动,得 到

了各级政府的大力支持,同时安排公司销售人员挂点包

村,取得了很好的效果,销售小额意外险近 30万 元,探索

出了
一

条适合农村市场行之有效的销售方式,为在全省

开展小额意外险销售工作开了个好头,坚定了公司发展

小额意外险的信心,于是从 5月 1日 开始,公司在全省启

动了小额意外险销售,开展为期
一百天的业务竞赛。第

二步是在上半年小额保险意外险业务取得较好成绩的基

础上,根据监管部门和上级公司的要求,确定在全省 ⒛

个县级试点重点单位抓好农村特定的小额保险试点工

作,主要销售 9款 农村小额保险产品(其中7款 为人身意

外险,2款 为定期寿险)。公司于去年 8月 刀 日召开了

全省系统农村小额保险试点启动视频会议,下发了试点

工作方案,分解了目标任务。9月 18日 ,我省小额保险试

点第
一

村授牌仪式在新建县石岗镇夏家村举行,省保监

局领导为夏家村授牌。经过近一
年的试点,产品获得了

农民的青睐,促进了小额保险业务的深入发展。

三、创新手段强服务

在开展小额保险业务的过程中,公 司结合江西
"二

● 农
"的

实际,创新服务举措,让江西农民得到更便利、更

贴心的服务。主要体现在以下几个方面:

(一 )产 品设计贴合农民特`点。公司在设计小额保

险产品时,注重结合低收入农民的特点。公司推出小额

保险前对试点新产晶进行了分析研究,并针对历年农村

意外险市场需求和销售情况,决定以
"江

西惠农第一卡¨

-平安卡
"作

为主打产品,这款产品保费⒛ 元,意外保障

1.1万元,其中意外医疗保额 1000元 ,增加的小额保险意

外医疗责任是小额卡折产品的独特之处。该保单采用撕

票式卡折式定额保单,印刷成本低,责任简明,销售简便,

易于操作。产品还处处为农民投保的实际考虑:一是保

费低廉,不以获取利润为目的;二是保障适度,保额在 1

万到 5万 元之间;三是保单通俗,农民容易理解,核保理

赔手续简便。同时,公司还根据农村实际对农村自用简

便型交通工具无证照限制进行了适当放宽,九江市修水

县农民曾令江向该公司投保了一份平安卡保险,交保险

费⒛ 元。去年 8月 份,被保险人曾令江骑二轮摩托车出

现车祸死亡,该公司及时赔付了身故保险金 10000元 。

(二 )服 务
"三

农
"争

取地方支持。小额保险是政策

性较强的业务,政 府支持是小额保险发展的重要推动

力。公司各级公司主动与政府取得联系,争取把小额保

险与社会主义新农村建设结合起来。各级党委、政府对

此项工作非常重视和认可,认为这是一
件惠农的好事、

实事,给与了大力支持。赣州市、宜春市、吉安市和景德

镇市的新农村建设办公室发文开展农村小额保险示范

村创建工作,全省有 57个 县(市)区 以政府或新农村建

设办公室的名义转发或直接发文开展农村小额保险示

范村创建工作。部分县采取政府召开动员大会的形式

进行行政推动,如吉安永丰县公司在开展中国人寿保险

示范村活动中得到县委、县政府和县农工委的大力支

持,召开专题会议进行动员,县委书记亲临会议部署创

建工作。新余渝水区把竞赛活动纳入新农村建设年底

考核之中,即未评上"保
险先进村

"的
执行

"新
农村建设

"

一
票否决。月前全省己有 105个 村成为保险先进村,还

有 ⒛0多 个村正在积极参与保险先进村建设活动。

(三 )理赔服务开辟绿色通道。针对小额保险,公司

特别注重理赔服务,想方设法让农民理赔快速便捷。公

司在各级公司理赔设立"小
额保险理赔绿色通道

",柜
面

设有标识牌,并由专人负责接待,为客户提供主动热情、

方便快捷、细致周到服务。公司设立了小额保险 %519

客户咨询语音自动服务热线,及时接受小额保险客户咨

询及报案等服务。公司制定出台了小额保险理赔服务

标准规范,优化了理赔流程,开辟了绿色通道,公司扩大

了接报案和理赔中请主体。除传统的柜面报案、电话报

案外,对于农村小额保险索赔申请,公司接受报案的主

体可以延伸为农村网点、农村营销员或聘请当地具有一

定地位或有公职的人,如与公司有一定业务合作关系的

基层计生干部等。并在医疗机构认定上,除二级或二级

以上医院外,获得社保定点医院资格的乡镇卫生院也纳

入本公司认可的医疗机构。对手续齐全的三天内赔付,

理赔金额在 800元 以下原则上当场给付。还通过不断

`
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加强农村服务部的管理,使农村服务部真正成为农村保

险的业务发展平台和服务窗口,凡是成立两年以上且上

一
年度总保费收入达到 100万 以上的农村保险服务部,

在风险可控管理规范的前提下,经过省公司批准,授予初

审及理算权限;对管理更为规范的农村服务网点,公司授

予—定范围内的理赔权限。这些举措,符合农民客户的

实际需求,真正实现了
"投

保不贵,保障不小,理赔不难
"。

四、惠农险种见实效

通过一
年的实践,公刊深深感到小额保险是解决农

村人口保障的有效手段,是保险服务
"三

农
"的

重要体现。

小额保险既可以成为政府防御风险的补充,叉可以成为

农民有保障,想购买、买得起的险种,还可以成为保险公

司服务新农村建设的新亮点。具体表现在:

(一 )农村保险覆盖面扩大,农民保障程度提高。截

至去年底,该公司承保累计人数 13418万 人次,保险金

额 34957亿 元。全年小额保险保费在全国系统绝对数

第
一,参 保人数最多。(如九个试点单位之一的河南、

四川农业人口各是我省农业人凵的
一

倍多,小 额保险

承保人数分别为 56万 人和 9万 人)。在开展
"刁、额意

外伤害保险百口竞赛
"活

动中,仅 吉安国寿为 25万 农

民群众提供了保险保障服务。新余是我省最小的城市

之—,农村人口ω 万,白 9月 11日 正式启动销售农村

小额特定人身保险业务以来,截 止到 12月 底,参 保人

数达 28500人 ,全市参保人口覆盖率为 8%。 有近 硐%

的农民是第
一

次购买保险,提高了农民的保障租度。吉

安市吉水县今年 7月 份发生了—起重大的人身意外事

故,双 源村的一
家祖孙五凵人因触电意外死亡。他们

一
家人都购买了公司的小额意外伤害保险。事故发生

后,吉水县支公司及时将赔偿金发给了被保险人家属。

这些例子在农村当中经常发生,lE是 囚为有了小额意

外保险,才为广大农民披上了
一

层保护膜,增加了农民

的保障程度。

(二 )转嫁了"三
农

"风险,得到党政的充分肯定。在

向农村推广小额险的同时,中国人寿各级公司非常注重

与政府各邯门的汇报和沟通协调△作,争取将农村小额

保险纳入到社会主义新农村建设内容,得到了各级党政

领导的好评、重视和积极lld合。主管金融的熊盛文副省

长在该公司的调研报告上亲笔批示,对发展小额保险业

务给予了充分肯定。省委I委 、赣州市委书记潘逸阳在

学 术 探 讨

全市社会主义新农村建设工作督查调度会上的讲话屮

指出:"中国人寿主动开展农村保险试点I作 ,服务新农

村建设工作比较到位
"。

宜春+城 市委组织部李部长在

曲江镇暗山村的
"中

国人寿保险示范+,l"的挂牌仪式 L

说
"中

国人寿在推进社会主义新农村建设中发挥了重要

的作用。"九江市修水县何市镇大里村村民工参平 ⒛08

年 9月 投保了两份平安卡,10月 ” 口,被保险人在放

牛时,被 自己家的一
头黄牛斗伤全身多处,因当时无人

在现场,待村民找到时王参平已经死亡。其家属和当地

村民及时向修水县公安局报了案,经修水县公安局刑侦

△警、法医检查,确认置参平系被牛斗伤致死。但其家

属不同意这种结论,屡屡上访,使当地政府不好处理。

修水县支公司和当地保险营销服务部得知消忠后及时

赶到现场调查,赔付了身故保险金 ⒛0O0元 ,并做通了

其家属的思想△作,不l叮上访闹事了。此事的解决得到

了当地党政和公安机关的
一致称赞,认为中国人寿为政

府排了忧,解了难。

(三 )提升了农民保险意识,促 进了农村精神文明

建设。

由于
"送

保险进村
"自
勺宣传力度加大,农民的风险意

识大大加强,参保意识明显提高。因为农村小额意外险

收费低廉,覆盖面广,农R的 人身保障得到了加强,加I

公司专门开辟了理赔绿色通道,采取了多项理赔服务拈

施,提爿了国寿品牌形象。吉安市青原区的杨渡村地处

深山地l×,长期以来封建迷信活动频繁,保险业务在该

村特别难以开展。小额意外险在该村试点后,看到周llal

的村民出险得到了保险公司的及时赔偿,该i·Nl群众对保 乜-

险的认识有了根本性的大转变,/|病 不医求神拜佛的少

了,参保的积极性也得到提高,全村 600多 户个部购买

了
一
份、甚至多份

"平
安卡

"。

⒛08年 ,公 司在小额保险业务中迈出了叫喜的
一

步,取得了
一
定的成绩,这应该归功于各级党政的大力

艾持,归 功于监管机构和上级公司的正确领导。小额

保险业务是一顶意义深远、责任重大、影响巨大的工作,

公司将以高度的责任感和使命感来进一
步细织好、推

动好、落实好小额意外保险业务,从现在起,通 过两年

的不懈努力,使 江西每个农民家庭至少拥有
一

份中 lNl

人寿小额人身保单,切 实为江西
"三

农
"建

设捉供有力

保障。

@
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对于当下的财险公司而言,注资是治标不治本,关

键是寻找并确定公司的赢利点,形成公司的盈利模式。

近年来,我国保险业迅猛发展,保费收入规模逐年

扩大,从 ⒛陇 年的 3048亿 兀到 ⒛08年 的 97泓 亿元,

保险总资产从 ⒛Ⅱ 年的 szI%亿 元到⒛08年 的 33万

亿元,保险业己成为国民经济中发展最快的行业之一。

但是在保险业迅猛发展的过程中,出现渚多发展不平衡

的现象,其中保险公司的盈利状况并不令人满意,尤其

是在 2008年 ,诸多财险公lll遭受了双驻打击:承保亏损

和投资亏损。而伴随着新的偿付能力规定的出台更使
一些财险公司的经营和生存压力陡增。

面对上述状况,多数公司将注资-亏损-再注资作为

公司的生存模式,股东资本强的公司口J以通过注资来继

续经营,而对于
一些屮小则险公司,或者亏损程度较重

的公l-l则难以继续下去。显然,这种单纯注资,增加资

本金,提高偿付能力来保持持续经营而不追求业务盈利

的经营理念和经营方式是不合适的,长此以往,不仅不

能摆脱经营困境,还会将公司推向更深的陷阱。

对于当下的财险公司而言,注资是治标不治本,关

键是寻找并确定公司的赢利点,形成公司的盈利模式。

在市场经济下,不同类型或不同特征的财险公司应该选

择不同的盈利模式,在公司不同的发展阶段也要选择相

应的盈利模式。目前财险公司的盈利模式+要 有:以资

本运作为主的盈利模式,丰 要适用于保费规模比较大

的财险公司。

伴随着保险公司进入一
个稳定时期,保险资金和资

产的规模也越来越大,保险公司除了获取承保利润外,

利用股权投资、兼并收购、财务投资等方式也为公司带

来丰厚的利润。但是对于中小保险公Hl而言,显然不宜

采用这种方式,因为稍有不慎则将使公i∶刂资金紧张,或

陷入巨大的成本包袱中。

通过扩大现金流来盈利是当前各财险公司主要的

盈利方式。其实质是将在承保业务 卜获取的现金流,作

为保险投资资金,主要投入到证券市场 卜获取投资利润。

如果承保业务盈利,则公司的利润是承保利润加投资利

江生忠

润,如承保业务是亏损的,则用投资利润来弥补,多余的

利润就是公司的经营利润。因此,出 现了在车险市场,

即使综合成本率己达到 100%以 上,属亏损业务,保险公

司依然投入大量的人力和财力收取保险费这样的怪事。

⒛08年 保险投资亏损引发的总业绩的亏损就是
一

个沉

重的教训,因为期望用较高的投资收益来弥补承保亏损

实现盈利并不一定能实现。过去我们强调保险业要有

承保和投资两个轮子,主要是希望政府和法律容许拓宽

投资渠道,保证两个轮子的平衡,但现在却又忽视承保

轮子,单注重投资轮子,这显然是走向了另
一个极端。

靠专业化经营来降低销售和生产成本的盈利模式

是中小财险公司可选择的盈利模式。专业化经营是指

集中公司主要资源和能力用于所擅长的核心业务,通过

专注于某
一点带动公司的成长。这种盈利方式更有助

于增强公司的核心竞争力,建立稳固的竞争优势,并且

减少因为由于规模铺大而导致的销售成本和机构成本

的增加,从而有效的降低销售成本和生产成本,因而它

所带来的增长与盈利也会更加健康、更加稳定、更加长

久。但是,因为该模式可能影响公司的发展速度而被众

多公司所放弃。

优化产品结构,进行价值链管理也是财险公司应选

择的盈利方式之一。当前国内主要财险公司以车险为

主,而盈利空间大的企财险、家财险等业务发展缓慢,积

极发展非车险业务,将有助于改善财险公司的承保盈利

能力。保险公司价值链就是从展业、营销、承保、理赔、

人力资源等,直到价值实现等
一

系列价值增值活动和相

应的流程。价值链管理的意义就是优化核心业务流程,

降低保险公司组织和经营成本,提升保险公司的市场竞

争力。 这 种模式虽然要求较高,但却能保证公司持续

健康发展。

由于各家保险公司的资源不同,市场上存在众多不

同的保险需求,因而各家保险公司不可能也不应该采取

整齐划
一

的盈利模式。随着保险公司能确定各自清晰

的盈利模式,不仅会促进各公司的健康发展,而且也利

于促进整个保险业的科学发展。
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看点一:拒赔没那么容易。

近年来,国内部分保险公司形成了一
种

“
潜规则

”
:保险人

收取保费时不认真审查投保人告知的事实,出险时则竭尽全力
严格审查,非查出投保人所告知的事实存在漏洞不可。有的保
险人甚至明知投保人做的是不实告知,也不制止。这样

一
来,

如果不出险,就坐收保险费;如果出险,则以未如实告知为由,

不赔保险金、不退保险费。这种事情多了,很多人得出保险公
司
“
都是骗子

”
的结论。

这一
状况有着深刻的法律根源。原来,我国现行保险法

和各保险公司日前使用的保险条款中都未对保险人的这一
做

法作出明确规定,从而留下了不利于投保人的法律漏洞。此

次修订的最大亮点当属引入了
“
不可抗辩条款

”
:保险合同自

生效之日起经过一
段时间(一般为两年),就成为不可争议的文

件,保险人就不得以投保人在订立保险合同时违反诚实信用
原则、未履行告知义务为由而主张合同无效并拒绝赔偿保险
金。当然,如果投保人一开始就是为了诈骗保险金或恶意谎

报被保险人的年龄,保险公司仍然可以拒赔。

看点二:放宽了保险利益主体范围。

现在不少单位以福利的形式为职工投保家庭财产险,由单
位作为投保人出钱投保,职工作为被保险人享受保险保障。众所
周知,单位对于职工的个人家庭财产

—
般毫无保险利益可言。但

现行保险法规定投保人和保险标的应当具有保险利益,因此如果
严格按照这一

规定来判断,则这类保险合同均为无效。而就一般
法理而言,这种投保行为是各方当事人的真实意思表示,并未侵
犯任何人的合法权益(以私分、转移国有资产为目的的除外),理

应得到法律的支持。这就造成了法律规定与现实生活的不
一
致。

修订草案规定:“投保人或者被保险人对保险标的应当具
有保险利益

”
。与现行保险法相比,必须具有保险利益的主体

由单
一的投保人扩展为投保人或被保险人。这一

修订顺应了
我国保险业的现实需求。社会生活中大量存在的赠与型保
险、团体保险等险种以及代购代付保险费等行为将告别合理

不合法的尴尬境地◇

看点三:保险合同的解释更加客观公正。

现行保险法规定:“对于保险合同的条款,保险人与投保
人、被保险人或者受益人有争议时,人民法院或者仲裁机关应
当作有利于被保险人和受益人的解释。”这一

规定长期以来饱

受争议。

事实上,对客观情况不加任何区分,只要双方发生争议,

就做有利于被保险人和受益人的解释,并不实事求是。在司
法实践中,很多法院也有任意扩大这一“

有利解释原则
”
的倾

向,希望通过对合同作有利于被保险人和受益人的解释来平
衡他们与保险人之间的强弱对比关系。其实,随着保险法此

次修订完善,特别是不可抗辩条款等内容的出现,投保人的杈
利得到了更多的保障,己经没有必要过分依赖这种方式来平
衡投保人与保险人双方的利益。所以修订草案中要求人民法

院或者仲裁机关在做有利于被保险人和受益人的解释之前,

先按照
“
通常理解

”
对保险合同予以解释。

看点四:财产保险为
“
有车族

”
作

“
贝占心

”
修改。

法 制 园 地

首先,车辆转让后的保险衔接问题得到妥善解决。修订草
案提出,当保险标的发生转让时,被保险人的权利和义务将由
受让人承继。这与现行保险法的规定有非常大的差别。以二

手车买卖为例,依现行保险法,原车主A将 车卖给B后 ,如果
没有通知保险公司,并办理保险的过户手续,则A、B二 人均无
法获得保险保障,即使保险合同仍然合法有效也无济于事。而

修订草案则赋予B在 一定条件下索赔的权利。另
一
方面,草案

规定如果转让导致车辆的危险程度增加,并且恰J恰是因为这种
增加的风险而发生了保险事故,则保险人不承担赔偿责任。

其次,责 任保险的赔付进一
步完善。现行保险法规定:

“
保险人对责任保险的被保险人给第三者造成的损害,可以依
照法律的规定或者合同的约定,直 接向该第三者赔偿保险
金。

”
但在生活实践中,保险人往往拒绝直接向受损第三人支

付保险金。这时,作为被保险人的车主,以及实际承受损失的

第三人都面临很大的压力。对车主来说,必须先承担赔偿责
任,才能去保险公司报销;对第三人来说,如果肇事者(被保险
人)本身无力承担赔偿责任,甚至干脆

一
走了之,他无权直接

向保险公司主张保险金。此时,责任保险保障受损第三人利
益的目的就无法顺利实现。

修订草案对此作出调整:如果被保险人的赔偿责任是确
定的,那么只要被保险人向保险公司提出请求,保险公司就应
当直接向受损第三人赔偿保险金。在交通事故中,“有车族

”

给他人造成损失后,不用再担心费用垫付和报销的问题了,只

要请相关部门界定责任,然后向保险公司提出请求即可。

看点五:为员工上人身保险,用人单位不能自当受益人。

有的用人单位在为员工投保时,将 本单位指定为员
工身故保险金的受益人。按照保险法的一

般原理,这笔保
险金的所有权就归于用人单位。通常情况下,在职员工遭
遇意外身亡后,单位会支付

一笔抚Jlr1金以示对逝者的哀悼
和对家属的安慰。这些用人单位往往拿这笔保险金作为
抚恤金,这样就可以达到

“
羊毛不出在羊身上

”
的目的。

这实际上是将为员工上保险变成单位上保险,单位
没有承担起自身的责任。有的用人单位甚至将这笔保险
金挪作他用,不用来抚恤遗属。所以此次修订规定,用人

单位可以为与其有劳动关系的劳动者投保人身保险,但
“
不得指定被保险人及其近亲属以外的人为受益人。

”

看点六:受益人和被保险人关系得到细化。

修订草案中规定:“受益人与被保险人在同一
事件

中死亡,且不能确定死亡先后顺序的,推定受益人死亡

在先,被保险人死亡在后。”这就填补了
“
被保险人与受

益人同时死亡如何处理
”
的法律漏洞。

如果
一

份保险合同,指定了多个受益人的,其中部
分受益人

“
故意造成被保险人死亡、伤残、疾病的,或者

故意杀害被保险人未遂的
”
,该受益人当然不能获得保

险金。那么,其他受益人是否可以获得保险金?目 前的

做法是,保险人有权拒赔,其他受益人拿不到保险金。

草案则规定,再发生上述情况,仅仅是
“
该受益人丧失受

益权
”
,而不再连累其他受益人。

险法cc
虫碜哩止曼萋腐蹙絷重且⋯
□ 中国青年政治学院法学博士 苗鸣宇

屮凵夕  C

乜
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时懊邈匐新颇保 法

2川 28H,⒈ 一丿吕个国人人常委会笫七次会议表

诀逦过了《r|I华人κ共和国保险法》的修汀草案,迄今,

《屮华人民共和国亻切t险法》完成了第=次 修正。和⒛ω

年版保险法 (简称
“
原版保险法

”
)羽|比,修 订的保险法

(徇称
“
新版保险法

”
)新增了29条 ,新版保险法出现 F

哪些变化和洲整,J1突 出亮点足什么?记 捋于3丿]l凵

采访中央财经人学保险
′
讠:院院K郝 演苏教授,听他就新

老版本的左廾 P以 详解。

“
新版保险法r向保险介lrll卡节训整最多,rL强 洲维

护投保人及被保险人的个法权益。
”
郝演苏称,新版保险

法首先将关 J1人身保险的规定放到古要位置:从原版第

∷节调辂至新版第 工节,并分)J刂明确了不 i1业务的保险

合同当△人或关系人与
“
保险利斋

”
的关系。

保险人解除仙t险合卜1有 了
“
限f仁刂′U∶规定

”
。修讠J后

n勺保险法第 卜六条肖次规定:n↑款规定的合ll解除权,

白保险人知逍有解除事丨h之 H起 ,超过三 ←口不行使丨π

消灭;r|合 |丨刂成立乏口起超过 二年n勺,保险人不得解除

合同;保险人在合|刂订立时已经知逆投保人未如实缶知

的情况的,仙t险人不得角/∴除合|司。

访中央财经大学保险学院院长郝演苏

郝演苏称,这是首次对保险人解除保险合同作出明

确的
“
限制性规定

”
,突 出表现为对保险人解除合同的

“
抗辩权期限

”
明确为两年,这 极大维护了被保险人利

益,尤其是长期人身险合同的被保险人利益,以防保险

人滥川合同解除权。

加重投保人及被保险人责任的条款无效。郝演苏

称,针对被保险人的合H权 益,新版保险法给予了进一

步明确:在采用保险人提供的格式条款时,保险人应向

投保人提供的投保单应当附格式条款,并向投保人说明

合同内容;并且规定,采用保险人提供的格式条款订立

F勺保险合同中的下列条款无效:←-)免
除保险人依法应

承担的义务或者加重投保人、被保险人责任的;(二 )排

除投保人、被保险人或者受益人依法享有的权利的。

明确保险人
“
工作效率和赔偿时效

”
。新版保险法

1月确了保险人在履行合同过程中的
“
工作效率和赔偿时

效
”
。郝演苏举例称,第二十二条规定:保险人按照合同

约定,认 为有关的证明和资料不宄整的,应
“
及时一

次

性
”
通知投保人、被保险人或者受益人补充提供;第二十

Ι条规定:保险人收到被保险人或者受益人的赔偿或给

lxl保险金H勺请求后,应当及时作出核定,情形复杂的,应

肖在I十 口内作出核定,但合同另有约定的除外,等等。

肖次明确庶主可成为庶员的投保人。郝演苏称,针

对投保人X,l哪些人员贝有保险利益的,新版保险法第三

十一
条首次增加了

“
与投保人有劳动关系的劳动者

”
条

冂,首次明确雇}可 以成为雇员的投保人;为保护劳动

荷权谥,第∷十九条又明确规定:“投保人为与其有劳动

关系的劳动者投保人身保险,不得指定被保险人及其近

亲属以外的人为受益人
”。

死亡事件发
/L时

突出保护被保险人利益。针对死

l、:事件发-|9的情况,新版保险法突出强调要保护被保险

人的利益。郝演苏举例称,第四十二条规定,“受益人与

被保险人在同一
票件屮死亡,且不能确定死亡先后顺序
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的,推定受益人死亡在先
”
;第四十四条规定,以被保险

人死亡为给付保险金条件的合同,自合同成立或者合同

效力恢复之日起二年内,被保险人 自杀的,保险人不承

担给付保险金的责任,“但被保险人自杀时为无民事行

为能力人的除外
”
;另对被保险人的

“
抗法行为

”
首次做

出规定:因被保险人故意犯罪
“
或者抗拒依法采取的刑

事强制措施
”
导致其伤残或者死亡的,保险人不承担给

付保险金的责任。

“
新版保险法的另

一
大亮点,是进—

步明确保险公

司的准入和运行规定,并在原版本基础上进一
步扩大保

险资金运用形式,同时删除原版中不合时宜的条目,并

根据近几年来市场变化补充进新条目,体现了与时俱进

的修订思路。
”
郝演苏称。

明确
“
分业经营、分业管理

”。郝演苏举例称,在第
—

章`总则部分,新版保险法删除了原第八条,新的第八条为

新补充的内容,首次明确强调
“
保险业和银行业、证券业、

信托业实行分业经营、分业管理
”
,“保险公司与银行、证

券、信托业务机构分别设立
”
,“国家另有规定的除外

”
。

明确属定保险公司股东。针对保险公司主要股东,

新版保险法予以了明确届定。郝演苏举例称,第六十八

条规定,主要股东应具有持续盈利能力,信誉良好,“最

近三年内无重大违法违规记录,净资产不低于人民币二

法 制 园 地

亿元
”
;同 时为政府调整保险公司准入标准预留了操作

空间,如第六十八条规定,设立保险公司应具备
“
法律、

行政法规和国务陨保险监督管理机构规定的其他条件
”。

产险经营增加
“
保证保险

”。针对财产保险的经营

范围,新版保险法增加了
“
保证保险

”
。郝演苏称,事实

上,“保证保险
”
是保险业务还是担保业务,在学术界争

议较多,很 多经营保证保险业务的公司将此业务做成
“
担保

”
,如美国AIG破 产危机正是由于 CDs这 种以保

证保险的名义做的担保业务造成,因此,未来保险法解

释中如果不明确保证保险的含义,将会后患无穷。

保险资金运用形式新增
“
不动产

”
。郝演苏称,新版

保险法的一
个重要亮点,是 拓宽了保险资金运用的形

式,如第一百零六条增加了
“
投资股票、证券投资基金份

额等有价证券
”
、
“
投资不动产

“
的规定,删 除了原版本

“
保险公司的资金不得用于设立证券经营机构,不得用

于设立保险业以外的企业
”
之条文。

首次明确保险保障基金用途。为保护被保险人利

益,新版保险法在第一百条中第一
次明确保险保障基金

的使用范围:“一)在保险公司被撤销或耆被宣告破产时,

向投保人、被保险人或者受益人提供救济;(二)在保险公

司被撤销或者被宣告破产时,向依法接受其人寿保险合

同的保险公司提供救济;(三)国务院规定的其他情形
”
。

tⅡ巴彡/    (

《保险法》修改历程回顾

鼍
桊桊桊芦茗茗茸Ⅰ苜Ⅰ莲茗薄苒苏雀堇苇耆霪苕

桊桊桊弯苜慕茂冀扌耆荔耄骂挛蠢茑萁虐资冀冀严鬟乜

鼍 葭 氍 星
三

鲺

起正式实施,这是新中国 稿 形

肀珊 鼙吕魍F窄 璺气翁晕人民共和国保险 嚣

鼍 诺 对保葚芏贳鐾紧F鋈 叠叉獒晷堇公菇覆愆羟最  耋         院

常务会议原

γ

通过,提请

蒌

霎 行

了

竽氮 脬 屋氟G舅        有 关部门 常 委会譬笛百鳌y了 1早 星灭旨置石叠霍悬住核 嚣

蒌 骇衮早覆愿罢擅雾叠玺篷段疆鼻玉疆瞀茧搔霪霉 苫￡巛裟辇蹩躜戆弘姿
审议。9月16日,通|网络蒌

桊 办 公室。此后,国务院法制办组织听取各方意见, ·⒛09年 2月 28日 ,十
一

届全国人大常委会 桊

粪 修
改形成了《中华人民共和国保险法(修订草案)》。 第 七次会议表决通过了新修订的保险法。

    粪
桊                                        桊
桊           ̌                             桊
桊桊桊桊柒桊檠檠桊*桊 米桊桊桊*桊 桊来桊桊桊米桊桊桊桊米桊米桊来桊桊米桊桊桊柒桊桊桊桊桊米
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川已

邓海欧

宜交给修JLH厂,是非常不明智的选择。

提醒:

对于乍主来说,将理赔事宜委托给修理厂,虽

然可节省时问,巾l也存在不小的风险。一些规模

小、资质差的修埋厂往往利用客户的信任,用便宜

的零部件为客户修理,以高价的零部件向保险公

司索赔,这样修JtB厂就可以获取不同零部件之问

的差价。吏有甚者将本就被撞的车子再撞
一

次,

以达到向保险公司骗保的日的。一巳保险公司查

实,午主不但需要自己承担责任,还会在保险公司

留下不良的记录。

误区之三:理赔遇阻求助无门

“
最烦恼的就是理赔时出现问题,保险公司、

修Illl中心、业务贝推来推去,没一个人站出来全权

解决,车主对那些繁杂的手续又不了解。
”
网 L一

位车主抱怨说。理赔程序涉及的坏节较多,一般

程序是报案、勘察现场、定损中心定损、定损后做

卷、将案卷交到保险公司理赔部门、理赔部门确认

后上报核损审批、核"r后下发理赔部门,最后才是

进行赔付。

理赔审核环节往往因为
一些小的问题没有通  嘤

亏氮              髻母量 |

重Ⅰ雩萑莛篙氡鳆0濡蟊琴变毳翡蘧 Ⅱ
理过程巾,车主可以随时就不清楚的手续或问题

 "

晏螽l懑銎赶置堪鬈垦篓F也
可以上门收取

 Ⅱ

m

Ⅱ鲟

〓Ⅲ
刂

∷

i

≡

Ⅲ

窕幽    ∞ 王大浜区
∞

"

□

随着家庭汽车的普及,行车路况越来越复杂,

车主的保险意识也越来越强,大多数车t购 买爱

车后会选择投保一
份车险,但不少车主发生扌故

后不知如何理赔,最容易陷入三种误区。

误区之一:驾证、行车证不年审照样能赔

车主工女士与其他车辆发生迫尾后立即报案,

交警认定责任的同时保险公司也派专人进行定损。

但是,当她拿着单据前往保险公司理赔时,保险公

司的I作 人员却告诉她驾照没有按时进彳1=审验,而

这一凵
清况在《机动车辆保险条款》中属于免赔范H,

因此保险公司不能对此次事故的维修费用进行赔

偿。王女士表示不能理解,声称白己并不知道这些

所谓的免赔条款,但是当对保单的理赔条款进行核

实后才发现,驾照问题确在兔赔范围之内。

不少车主购买车险后,往往认为只耍发生交

通事故,损失都应该由保险公司赔偿。囚行车证、

驾驶证等证件问题遭遇理赔麻烦的现象较为频

繁,车主也最容易疏忽。笔者从各家保险公l ll车

险保单条款中发J,PL,无驾驶证或驾驶证有效煳己

届满、持未按规定审验的驾驶证,以及在暂扣、扣

留、吊销、注销驾驶证期问驾驶被保险机动车等都

属于免责范围。

提醒:

刂    业 内专业人七提醒车主,购买和使用车险时

Ⅱ 应
提高自我保护意识,认 真阅读保险条款,了 解

i趄茗点孬黠麇笫黯蠡黟莴

}龇 鲞 餮 :∶i∶』帚;;∶∶;J褓

|謇薅鞔   藩 蟹

槊愕

亠

37



李克穆:银行投资保险公司有望年内破题

近日,保监会副主席李克穆在国新办举行的新闻发

布会上透露,银行投资保险公司的技术细节,相关的监

管部门已经达成一
致意见,"今年在这个方面

一
定会有

所突破。"他还说,保 险监管部门准备允许有能力的公

司进一
步扩大保险资金投资基础设施的比例。截至

20⒆ 年 1月 末,保险资金运用余额 30558,铝 亿元,较年

初增长 0.胧%。其中,证券投资基金 1660,“ 亿元,较年

初 增 长 0,83%,占 比 5,绍 %;股 票 (股 权 )2582.叨 亿 元 ,

较 年 初 增 长 6,5%,占 比 8,45%;银 行 存 款 占 比 笳 .8%;债

券占比 57,1%。 1月 份,投资连结保险和万能保险占寿

险业务的 151%,比 去年同期下降 19.7个 百分点。李克

穆表示,今年保监会将采取措施,防范和化解四个方面

的保险风险,维护保险市场的安全稳健运行:-是 要防

范国际金融风险向境内保险市场传递,加强国际保险监

管的交流与合作;二是要防范可能出现的非正常集中退

保,完善寿险行业退保应急机制;三是要防范保险资金

运用风险,切实加强资产负债匹配管理;四是要防范部

分保险公司偿付能力不达标风险,加强对偿付能力下降

保险公司的预警和处置。他还表示,在 目前国际金融形

势发生急剧变化的状况下,中国保险业仍将继续坚持对

外开放的方针,将努力保持对外开放政策的稳定性和连

续性。李克穆表示,AIG出 售友邦的问题,属于企业行

为,要由相关企业商谈。"从 目前的情况来看,AIA公 司

在中国的业务运行是正常的。"

【证券时报】

吴 焰 :以 保 险 机 制 激 活农 村 金 融服 务

近日,全国政协委员、中国人民保险集团公司党委

书记、总裁吴焰向全国政协十
一届委员会第二次会议提

交提案,建议以保险机制激活农村金融服务促进信贷支

农。吴焰在提案中建议,按照探索建立农村信贷与农业

保险相结合的银保互动机制的要求,重点加大对服务农

村信贷的保险业务的政策支持力度。吴焰建议,在农村

小额贷款信贷审批环节,将农户的保单质押纳入有效担

保物范围,尽快拟定有关农户保单质押贷款的操作细节

规范和风险防范机制,加强对该项业务的指导和监督。

建立农村信贷机构、涉农保险机构、地方政府三方信息

市 场 聚 采

共享与联动机制,共同制定相关业务流程,合力打造涉

农金融服务链,形成监督合力,共同防范业务风险。另

外,吴焰在集团公司开展深入学习实践科学发展观活动

总结视频大会上表示,把防范风险作为公司发展的生命

线,内控合规建设不断加强。吴焰要求,要继续在有效

防范风险上下工夫,切实保障公司持续健康发展。要保

持业务稳定,防止大起大落;认真研究和预防新业务领

域中可能出现的风险因素;进
一

步加强诚信建设,加强

偿付能力建设,确保公司稳健经营。

【上海证券报】

戴皓 :应允许保险资金进行贷款投资

加强保险资金投资管理,不断拓宽资金运用渠道,

持续几年成为保险业"两
会

"代
表关注的话题。全国政

协委员、合众人寿保险股份有限公司董事长戴皓近日

在
"两

会
"提

案中建议:应允许贷款投资成为保险资金运

用的重要渠道。同时,率先进行分散性较好、风险较小

的个人贷款业务,待条件较为成熟以后,再进行企业贷

款业务。为确保贷款的偿还,保证保险资金的安全,一

般采用抵押贷款的方式。比如可重点考虑住房按揭贷

款。目前我国仅允许银行直接进行放贷,政策上还不允

许保险资金进行贷款投资。戴皓认为,银行资金多数是

短期借贷,因而银行贷款的期限一般为一
年,最长到两

年;而保险资金特别是寿险资金具有长期性的特点,其

保险产品的交费期和责任期多数长达 20年 以上。根据

久期匹配的原则,保险资金相对于银行更适合开展中长

期贷款。戴皓表示,根据国际上保险资金运用的经验,

贷款投资是比较适合保险公司的投资品种之一,其收益

颦 景霆辱箔     彀 啻津契
吧

系,有效促进保险业务的良性发展。

【金融时报彐

保险法:保险公司将可投资不动产

十一届全国人大常委会第七次会议 猫 日表决通过

了修订后的《中华人民共和国保险法》,新修订的保险法

自⒛09年 10月 1目 起施行。新修订的保险法拓宽了保

险资金的运用渠道。法律规定,"保险公司的资金运用限

于下列形式:银行存款:买卖债券、股票、证券投资基金份

昵
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市 场 聚 采 T更 EE

‘

额等有价证券;投资不动产;国务院规定的其他资金运用

形式。"新
修订保险法,对保险公司}要 股东、高管的资

格条件作了明确规定。要求主要股东具有持续盈利能力,

信誉良好,最近三年内无重大违法违规记录,净资产不低

于人民币2亿 元。另外,新 修订的保险法针刈
^偿

付能力

不足的保险公司,作 出了
一

系列包括限制商业性广告在

内的限制措施。新修订保险法针对实践中存在的问题,

根据各方面的崽见,增加了保护投保人、被保丨俭人合法权

益的规定。修汀后的保险法对擅自设立保险公司、保险

资产管理公司或者非法经营商业保险业务;擅 白设立保

险专业代理机构、保险经纪人,或者未取得经营保|俭代圳!

业务许可证、保险经纪业务许可证从事保险代理业务、保

险经纪业务;保险公司违反保险法规定,超丨H批准的业务

范围经营的,以及刈保险公司、保险代理机构、保险经纪

人等的违法行为,明 确了具体的处罚规定。新修订的保

险法,取消现行保险法中关于
"坑

内优先分保
"的

规定。

【北T手F刂】

保监会:险企应当建立机构和员工合规考核制庋

近口,中国保监会下发通知,就今年保险公i刂合规

工作重点要求做出部署。保监会要求,各保险公司应当

探索建立机构和员I的 合规考核和问责制庋,在考核屮

设立与合规相关的考核桁标,对机构和员I的 合规职Jr

履行情况进行考核和评估。保监会在通知屮明确,各保

险公司应当进一
步健全和完善合规管理部门及合规l【l

位,配各具有合格资质的合规I作 人员。各保险公,nl的

合规管理部门应当在今年完成对公司重大规章{丨刂度和

业务流程的合规审核,并逐步参与保险产品设计、承保

和理赔等业务环节,提供合规服务。保监会要求,各保

险公司应当制定工作计划和实施方案,并在 4川 30||

前提交的公司年度合规报告中予以列明。

【证券时报】

耱
山西电兰旷难追踪 人保财丨佥预赔 10OO万 元

中国人保财险透露,山西焦煤集团电∴矿事故发生

后,经对保险财产损失情况的初步摸底、估损,人保财险

将 1000万 元的财产保险预付赔款送到了客户丁中。

2月 22冂 凌晨2时 23分 ,山西焦煤尖团电兰矿发
/F瓦斯爆炸事故,事故造成 78人 遇难。人保财险第

时问迅速启动重特大事故应急预案,并成立工作小组,于

当天 11时 40分 赶至事发地,协助开展施救,全面展开保

险理赔t作 。

据了解,山西焦煤集团电兰矿在中国人保则险公司

投保了井 L和 井下辅助没施及综采设备煤矿财产保险。

上述保险中N人 保财险均进行 F充 分的再保险安排。

【京华时报】

企业年金缴费规模去年大增⒛0亿

保监会H前 在其官方网站上公布了平安、国寿、太
ⅠF、长江、泰康等五家养老保险公司⒛08年 企业年金业

务情况。⒛08年 仑国养老金公司各项业务指标均比

⒛t,T年 同比有大llH增长。其屮,企 qz年 金缴费由⒛07

年 85亿 元增加至 ⒛08年 ⒛5亿 尢;受 托管理资产由

“ 亿兀增加至 473亿 元;投资管理资产由79亿 元增加

个 377亿 元。统汁数据显示, K江 养老承接上海市近

200亿 的原祉保补充养老基金也首次计入统计报表。在

各家养老金公司中,平安养老在年金缴费、投资管理资

产等指标上延续了⒛07年 的增长势头,依然抢跑于同

业c在对上海年金丨}f场进行训查时发现,巾场整体受金

融危机影响不大,作为
一

项新兴产″l,各大企业对开展

亻{i金业务依然保持了较高的积极性。虽然受上海原社

保补充养老存量整体移交至长江养老的影响,其他专业

芥老金公司H前 不能对存量客户开展业务,而新增客户

i丨∫场的启动叉有
一

个培苘过租,但专业养老金公司一致

千好木来上海年金市场。除Y安 、太平等老面孔外,网

丿j、泰庾等新的养老金公Ill也纷纷加入到△海年金客户

的争夺屮。从相关邯门了解到,随着上海试点社会组织

矬立年今制座,去年上海市场除长江养老外,共新增
“
非

存量
”
客户 100余 家,增 κ速庋远超 20凹 年。共中,平

安养老 L海 分公rl在单过上拔得头筹。

【L海 证券报】

保险、基金等机构2月净卖出债券”2亿

3川 2冂 ,申银万国发布F向统计数据显示,2月 份保

险、基佥等共他金触机构延续 F1川 份以来大量卖出的

趋势,共 2川 份诤攴出侦券佥额为 叨2亿 元,儿 乎与 1

丿i份 桕当。保险、錾金等其他金融机构的集中性地大规

枝抛售亡要集中在2月 份的前几天,这也是导致国债i丨j

场短期内大幅下跌的宵接原l,xJ。中万的统汁显示,全因

性商业银行仍是债券市场最主要的净买入方,2月 份净

买入刂t券规模为921亿 兀,这反映商业银行资金面仍然

卜分充裕,H前 主导着整个债券市场的走势。此外,由

亠
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于近期农信社和城商行在回购市场上的净融入资金规

模不断增加,显示出它们的资金面比较紧张。在债券二

级市场上,农信社2月 份净卖出债券 21亿 元;城商行净

买入债券 83亿 元,较 1月 份 241亿 元的规模大幅下降。

【中证网】

广东省 1月保费收人同比下降 15.6%

近日从有关方面获悉,作为保险第
一

大省的广东,

1月 遭遇
“
滑铁卢

”
。截至 1月底,全省累计实现保费收

入 “。绲 亿元,同比下降 15.6%。从掌握的数据来看,除

人保寿险之外,1月份绝大多数公司同比均出现负增长,

其中太平洋、泰康以及人保健康下降幅度较大,分别下

降了 50.4%、40,5%和 98.4%。 即使是在全国保费逆市

增长的国寿和平安,在广东区域市场也未能坚挺。数据

显示,国 寿保费下降 9.9%,平 安则下降 15,5%。对此,

保险业有关人士表示,保费的下滑归结于
“
内忧外患

”。

作为保费主要增长点的银保渠道,自 去年下半年开始
“
降温

”
,不少公司的投连、万能险都成倍下滑,这种影响

一直持续到今年 1月 份仍未消除。另外,由于金融海啸

的持续影响,收入的预期减少势必影响市民对保险的消

费需求,因此保费下滑在 1月 份表现得特别明显。值得
一

提的是,外资及合资公司的退步尤为明显,包括友邦、

中德安联、瑞泰人寿等 13家 公司保费都同比下滑。被

视为外资龙头的友邦全省保费下滑 岁。3%。 从全国来

看,友邦曾
一

度排在第 7位 ,但经过去年的洗牌,友邦己

被挤出 10名 之外。而另
一

家以电话行销蜚声业内的合

资公司招商信诺,保费缩水超过九成。此外,年 1月份

全省人力较上年末减少 鲳08人 ,其中国寿、平安、新华

均有超过 1000人 的脱落现象。

【信息时报】

中信保08年短期出口信用保险赔付率达甾,9%

近日获悉,20调 年中信保总承保金额达到 ￠6亿

美元,同比增长 58%;赔 款支出达 3.6亿 美元,同比增长

2⒆%。 而国内企业在出口收汇环节面临的违约率增加

了近 2倍 ,创下历史记录。其中,中信保 2008年 短期出

口信用保险的总保额达到 3⒛ 亿美元,同 比增长约

30%,赔 付支出近 1.1亿 美元,赔付率高达 85.9%,同 比

大增;国内贸易信用险方面,2008年 中信保承保金额共

达到 %0亿 人民币,然 而赔付支出却远远高于保费收

入。未经审核的数据显示,从今年 1月 份开始,中信保

报告损失数额高位攀升,大案激增。今年前两月,中信

市 场 聚 采

保承保金额约为⒛ 亿美元,同比增长约 11.6%,短 期出

口信用险承保金额约在 52亿 美元,同 比增长约在

14.5%。 虽然国内贸易险的最终数据尚未出炉,但总体

上看,增长速度可能远高于短期出口信用险。

【证券时报】

三大保险公司前2月揽入 1201亿 保费

3月 17日 中国人寿公布了今年前两月的保费收入,

至此三大保险公司的前两月保费收入全部亮相。数据

显示,三大保险公司前 2月 保费收入 1201亿 元。

中国平安公告称,公司子公司中国平安人寿保险股

份有限公司、中国平安财产保险股份有限公司、平安健

康保险股份有限公司及平安养老保险股份有限公司于

⒛09年 1月 1日 至 ⒛09年 2月 28日 期间的累计原保

险保费收入,分 别为人民币 2,”1̀ 58万 元、人民币

59ZI,585万 元 、人 民 币 1,刀 0万 元 及 人 民 币 41,2,~s万 元 ,

总 计 334。 %亿 元 。

中国太保公告称,公司今年 ⒈2月 累计原保险保费

收入 194亿 元。该集团旗下太平洋寿险和太平洋财产

保险公司分别实现保费收入为 131亿 元和 “ 亿元;同

比分别下滑 14.37%和 上涨 16,7%。 去年同期该集团寿

险和财险保费收入分别为 153亿 元和 54亿 元。

中国人寿公告称,1月 1日 至 2月 28日 期问之未经

审计累计原保险保费收入约 臼2亿 元,去年同期未经审

核累计保费收入约为 597亿 元,同比上升 12.56%。

保险公司紧急应对山西电兰煤矿事故

山西焦煤集团西山煤电电兰煤矿发生瓦斯爆炸事

故。截至 ⒛ 日 15时 ,己造成 ,3人 遇难,现有 113人 住

院观察,其中21人 伤势较重。据了解,此次发生事故的

电兰煤矿在人保财险投保了煤矿企业综合财产保险,目

前尚未发现商业人身保险投保记录。⒛ 日下午,从 事

故现场返回途中的人保财险太原分公司副总经理王建

军介绍说,在得知矿难消息后,该公司于当日上午立即

召开专门会议,研究保险查勘理赔事宜。随后,按照分

工,王 建军带领有关人员从太原出发于 11时 左右赶到

事故现场,了解相关保险事宜。王建军表示,人保财险

愿意在资金等方面向投保人提供尽可能的及时帮助。

嘭   (

【证券日报】
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据王建军介纟丨{,该煤矿的企财险于今年 1川 刚刚在人保

财险续保,H前 保险损失尚无法准确估计。从中国人寿

山西分公司了解到,经过初步杏询,该公司尚未发现白

己的客户在此次享故中出险。但该公司有关人士表示,

山西田寿将会密切关注事故处川!的进展情况。而人地

保险公司仃太人+则 表示,虽然该公 lJ与此次发生莩故

的煤矿没亻J保险业务联系,但该公i刂山西各分支机构在

事故发生后,已经在第
一
时闷与共他投保了煤矿安仝-}i

产责任险及共他险种的客户进行 F联 系,提醒刈方注意

安伞防范丿{∶建议进行相应的安个检合。

【巾国保险报】

广东仝面推广政策性农村住房保险

26凵 ,广 尔省人民政府和屮州人民保险集团公司

在广州举彳∫了签约仪式,签署《丿
、
尔省政策性农村住房

保险+,lJf议》,双 方合作推行广东竹政笊性农村住房保险

项冂。据悉,广 东省根据 白然灾;ji较多的实际情况,决

定对个省 10tll,多万广东省农qk户 僻n勹i汀住农户自有住

房购买保险,保费每年由则政补贴约 6500万 元,农户在

白|忠参加原则 卜自负20%齐 右的保费,即实行政策性农

村住房保险。逦过运用现代金触 l∶J1,放 大财政资个效

应,农民将获得总值 1000多 亿儿的仂t险保障,每户午疫

可获得圾南赔付额为 100O0尢 ,使灾后农户重建家田能

力得到很人的提高。椐悉,协 议签杵后,全省政策性农

村住房保险JJt凵转入实施阶段。

【⊥海证券报】

陕两省开 展农 机风 险 互叻 保丨佥试 点

H前 ,陕西省农业机械安个协会聘清汪泰保险经纪

公i刂农林保险专家合作启动 了农机炽1险互助保险试点

工作,这在全冈还属首创乏举。山十农民收入低、屉住

分散,负扭不起商业保险,农 机保险承保一直是老大难

问题。仕l农机户 旦 发生意外扌Il改,就会损失惨豆。针

对这个情况,协会为了把安全+产 lj风险保障结合起来,

借鉴N内 外∫「助保险的做法,与|if有经验的江泰公iJ农

林保险专家合作,按 照Ι助共济的思想原则,在 省农业

厅、民政厅、安监局等单位的领吁艾持下,组织会员开艇

农机职1险∫【助保险试点。第
一批试点” 个县,协 会通

过区县会员服务站为农机户提供服务。主要办理三个

险种:一 足协助开展第三者贡任交强险;二 是农机损失

互助保险;∷是驾驶人意外伤宙保险。协会的互助保险

贴近农κ,交 的:圩助保险会费农1心能承受,保 障的标准

按照实际损失补助,也足低标准,以恢复生产能力为本。

【金融时报】

渤海保险出资百万设立高校奖学金

作为第
一

家总部设在人津的财产保险公司,渤海保

险将在未来五年屮出资 100万 元,资助天津财经大学金

融学科开展创新性科学研究,奖励品学兼优的本科生和

】J丨究生,鼓励在校学Ji励志报国、发奋图强,开展学术研

究,探索有利于经济健康发展的新观念、新理沦,投身经

济、金融理论研究,为田家的发展和天津发展贞献力量。

锯渤海保险相关负责人介绍,除在大津财经大学设立奖

学伞之外,渤海保险今年还将以多种形式资助高校教学

科研活动,并积极拓艇就川z岗位,大力招收高校毕业生,

⒈刂时开办毕业生见习茶地,为高校学生提供更多的就业

|劫位和实习机会,为古年人搭建成长、成才的舞台。公

司负责人还表示,渤海保险已经将回报社会,积极承担

社会责任,作为公i刂企业文化的重要组成部分,以此教

肖员I,激 发员⒈△|lf创业热情。

1北丿丫F冈】

人保财险电子商务中心在京开业

中国人保财险电丫商务屮心冗 日在京开业,车险电

话古销专用扌乩也将估助这一
平台在北京地l×销售。据

介绍,客 户购买车险电话营销专用产品,只 需拨打

40081%518电 话Ru刂。除商业车险多优惠 15%外 ,还可

亨受
“
保险顾问

”“
免费送单

”“
快速理赔

”“
理赔协调及回

访
”
等车险管家专属服务。据介绍,日前中国人保财险己

拥有÷个涵盖网络、电话、短估等多种渠道的
“
大电子商

务
”
业务体系。下

一
步,屮田人保财险将依托这个平台进

步开拓保险市场、降低营销成本、拓宽服务范围,为客

户提供全方位服务。此外,还将从战略、人才、产品、营

销、服务等方面继续加人投入资源,探索电r内 务发展新

模式,最大限度发挥保险电子商务方便快捷、成本低廉等

优势,努力打造
“
人保则险直通车

”
电子商务第

一品牌。

【屮国证券报】

阳光人寿逆市大举揽才

在席卷仝球的金融海啸给就业形势带来强烈冲击

的背景下,阳光保险却继续高举招贤大旗,大规模招兵

买马。从近日在杭举办的阳光人寿全囤营销员年度表

彰人会上了解到,今年该公司将新增就业岗位 287OO多

个。阳光保险相关人士介绍称,公司今年人才需求的推

亠
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动力主要来臼儿个方孑i:一是集团公司建设的需要,集

团要建设战略决策、资源配置、风险控制、文化建设四大

中心,必然要吸纳大批倩理、投资、信息技术专家;△足

寿险机构建设和业务发展需要,阳光人寿汁划三年内亢

成全国机构布局,闪此对人才的需求十分迫切。据了解,

阳光保险成立于⒛0~s年 ,是国内七大保险集团之一。

【证冫孓冂寸报】

太平洋保险集团拟
‘
两手扣F年 金市场

被报道称欲控股长江养老保险r向太平洋保险集团

(「称
“
太保

”
),在 完成对长江芥老保险控股的lnl时,并

未放弃组建自己的养老险公司。2卢J24凵 ,从 太保内

部人士处独家获悉,其筹建的养老险公司或已获得保监

会批复,太保旗下的寿险公nl正从全国系统内调集负责

企业年金和团险业务的△作人员,全力筹备即将成立的

养老险公司。对于太保秘而不宜等建养老险公lJl,上海

多家保险公T丬表示均不知怙。太保
一吐fl己的养老险

公Hl获批,对于年金市场必将产-|∶很大的影响,并 由此

引起整个年金市场史大的竞争效应。JF悉 ,太平洋养老

险公ll很可能会仿J巛共他养老险公司做法,成 立之后,

平移保险业务中的团险业务和./lx业年企业务。一
家证

券公i刂保险分析师表示,现在的年金市场其实并不是由

因内Ⅰi家保险公i刂在开拓,共实还不包括
一些已经获得

企业年金牌照的嬉金公nl,因此太保的加入14∫能会使年

金市场竞争吏加激烈,不过对于太保来说,如呆消息属

实,虽然后获批,但是它却拥有后发优势。
“
其 一,控股

长汪养老,就等l讠拥有 150亿 元的存量上海市场年金的

量,白不必太保亲臼去开垦,雨j且可能保赍垠终计入太

保的总保费内;共二,太保拥有除西藏乏外所仃分艾机

构,开拓外地年金|丨∫场要比长汪芥老方使得多,长江养

老则|刂以不必去开拓疆场,互相取长补短,将会成为太

保发力年金市场的两翼。”

【华夏时报】

中国大地保险公司特色服务介绍

为了切实提高客户满意度,进—
步提升客户服务能

力,中国大地保险进行了一
系列以客户为导向的理赔管

理模式创新。开展
“
客户服务午

”
活动,“客户体验日

”
活

动,加快
“
仝国运营中心

”
建设,实行客户服务

“一把手
”

I程 ,开展客户
“
零投诉

”
竞赛活动,落实第

一
现场案件

理赔客户 100%旧 访,建立小额案件快速处理机制,实施

交通莩故人伤案件援助服务等,通过这些措施的有效实

市 场 聚 采

施,公司客户服务水平和品质得到了明显的提升。
-̀ 车 险通赔服务。为了方便出险客户的索赔,中

阀大地保险开通了全1J·l车险通赔服务,针对我司车险客

广I,不论客户在何地发生保险事故,都 可以通过遍布全

国r勺车险通赔网点,提出索赔,提交理赔单证,领取保险

赔款,免去传统理赔模式下承保地和出险地之间往返奔

波之苫。二、赔案网上查询服务。为了保障出险客户的

知情权,屮国大地保险自上开发了在国内保险行业处于

领先地位的赔案网上查洵的特色服务。该项服务可实

现客户对共车辆的报案信息,案件处理状态,案件赔款   △

金额等的即时查询。客户只斋登录 www,95590,cla网

站,点击
“
赔案状态查询

”
,输入保单号,车架号和系统验

证码,即可获得案件的理赔相关信息。客户还呵以通过

网络实现与我司理赔人员之问的便捷沟通。I、 PDA

现场快速定损服务。为了提高玑场写损的时效性和准

确性,中国大地保险为查勘定损人员配备了专业的PDA

(Pcirsollal Ⅱ g⒒ d As“ stant),该 设 备 集 中 电 话 ,拍 照 ,录

音,l【Kl络传输,GPS导 航等多种功能,通过 PDA指 引查

勘人员快速赶赴事故现场,准备查询受损车辆零配件价

格,现场生成定损单,大大提高了现场工作效率,减少客

户等待时问,实现快速定损服务。

友邦保险亚太区业务整合完毕或将在港上市

作为AIG亚 洲棋盘上主要棋子的友邦保险,归 属

问题各受各方关注。友邦保险 5日 上午向媒体宣布,已

于 2月 28日 成功完成了法律重细计划,将 亚太地l×众

多友邦保险企ⅡL合并在
一
起以细成友邦保险集团。而

来白友邦内部的说法是,将继续根据市场状况考虑各种

策略性的选择,除 可能出售部分股权外,单独上市也在

考虑范围之屮。来自香港市场的消息称,中国香港特区

政府和新加坡方面都在大力争取友邦能在当地上市,前

者甚至还专门讨论过相关事宜。由于香港地区是友邦

在亚洲地区的重镇,因此,市场人士猜测友邦最终在香

港上市的可能性较大。尽管母公司身处险境,但友邦保

险的资质
一直被市场所认可。截至 2008年 11月 30日 ,

友邦综合的偿付能力比率平均超过监管规定之 ⒛0%。

友邦保险集团目前资产超过 ω0亿 美元。标准普尔确

认友邦保险
“A+”的财务实力评级,并将其移出

“
信用观

察名单
”。对于这次脱离 AIG,友 邦保险总裁麦智信表

乜

42



市 场 聚 采 T更 EE

示,对友邦而言是向前跨出重大的
一

步,将巩固其作为

亚洲翘楚企业的地位。该架构更令广大客户、员工、代

理人、监管机构及所有利益相关方进一
步清晰了解情

况。
“
从标准普尔改进我们的评级来看,友邦保险脱离

川G似 乎取得了良好的反映。
”

【上海讠T券报】

RSA保 险集团去年中国毛保费收人达2.65亿

近日,全 球领先的财产保险集lal之
一

的荚国RSA

保险集团公布了2008财 年年报。报告显示20O8年 RsA

中国业绩表现不俗,毛保费收入达2,65亿 元,增 K40%。

受益干包括中田在内的新兴市场以及国际市场业务部

丨l(包 括北欧和加拿大)的业绩增长,RsA集 团⒛08则

年的业绩依然保持了较大增长。年报显示,⒛ 08财 年

RSA失 团净保费收入为 65亿 英镑,较 ⒛臼 财年增长

1l%;综 合成本率为 94,5%;承 保利涧为3.胼 亿艾镑,同

比增K38%。 RSA集 Lrl亡1̄席执行
'白’

An句 HastC认 为,

虽然⒛09年 伞球金融形势依旧严峻,但集团仍表示出

对保持利润稳定增长的估心。集团将继续秉承 ⒛08年

高品质、低帜1险的投资策Ⅲ饵,将综合成本率保持在 95%

左右。集团预计到 ⒛10何i底新兴i丨J场净保费收入将达

到10亿 英镑。

【证券时报】

新加坡去年车险业臣亏2.14亿新元

新加坡汽午保险行业去午出现214亿 新元(约 154

新兀兑换 1关 兀)巨额亏损,大大超过前年的亏损 132

亿新尢。据新加坡当地媒体 12冂 报道,汽车保险目前

依然足新加坡鼓大的普通类保险,丨!I普通保险丨汀场的

31%。 去年,拍i加坡汽车仂t险公司共攴出 7绲 亿新元,

大大超过前年攴出的582亿 新元,共 原因是年轻司机

发Ji的 交通事故越来越多。去年,新力|坡汽车的平均保

险费为 1000豹 i尢,与前亻|i才H比增幅为 15%。 山:丨二
亏损

加大,新加坡主耍保险公∫刂决定将车辆保险费在今年第
一

季庋再提高 10%至 ⒛%c汽 车保险业的巨额亏损也

拖累了新加坡普通保险仃,l/的整体盈利表现。去年普

通保险收入虽然增长了 16%,但 盈利 ll下降丁674%,

仅为 5080万 新元。

【新华l×Kl】

法国保险业根基稳健但前景难测

法国三大保险企业⒛08年 庋业绩己纷纷亮相,尽

管利润大幅下滑但均未出现亏损。安瘫保险公司的诤

利润比~⒈年锐减泓%,为 9.23亿 欧元;安盟保险集团净

利下滑66%∶至273亿 欧元;国家人寿保险公司利润下

降佃%,至 7.31亿 欧元。从资金状况看,二大保险企业

的根基尚算稳健。妄盟的自有资金减少46%,国 家人寿

和安盛分别减少 23%和 18%。 从反映保险公司经营风

险的偿付能力充足率指标来看,三大保险企业也尚在正

常区间。⒛08年 底,安盛、安盟和国家人寿该项指标分

别为 127%、 122%和 1l5%。 法国保险行业自身也保持

着相对乐观心态。截至H前 ,法 国保监机构 ACAM从

未对国内任何
一

家保险企业经营状况表示过担心。即

便如此,保险业可能会成为
“
金融风暴下一

波
”
的言论早

在去年末就已广被捉及。有专家指出,一方面经济衰退

导致企业财产保险投资减少,个人也会因为收入下降而

减少包括寿险、养老、医疗等方面的保险投资;另
一

方

面,由于金融投资是保险企业最重要的利涧来源之一,

金融市场紊乱以及各种金融产沾宀价格暴跌,令保险企业

利润锐减或遭受重大损失。金融危机会对法国保险业

造成多大冲击,目前很难定论。然而谁都无法保证不会

有第二个 AIG出 现,保 险业不会出现像银行业那样的

破产及国有化风潮。

【第
一财经日报】

英国保诚保险放弃竞购AIG亚 洲业务

据英国《星期日泰晤士报》报道,总部位于英国的保

诚保险集团(Pmden伍 al PLC)已 经放弃收购AIG的 亚洲

业务,理 由足该公司CEo认 为,AIG给 出的 ⒛ 亿英镑

的报价太夫。目前,英国保诚保险集团在亚洲的业务分

甘仅次1∴AIG。 之前竞争AIG亚 洲业务的
“三人组

”
中,

H前 只剩加拿大宏利金融集团和新加坡淡马锡。之前,

来自中l1·的金融机构中国银行和中国人寿都已经表示

不会竞购这祁分资产。为了摆脱困境,AIG已 经二度从

美国政府手中获得Fl额 资金支持,并在上周,将旗下多

个业务进行了分拆,但这依然难以改变AIG是 个
“
无底

洞
”
的事实。而究竞谁在 AIG获 得救助过程中得利,更

是让AIG饱 受诟病。据海外媒体报道,⒛ 多家美国和

外国金融机构成为美国政府救助 AIG的 受益者。AIG

早已让美联储主席伯南克愤怒不已。来自彭博社的消

息称,伯南克坦承,AIG的 投资风格就像
—只对冲基金,

投资风险性极高,并且在这波金融危机中,没有比出手

搭救 AIG更 让他愤怒的,“过去 18个 月若有任何
一

件

葶让人愤怒异常,那就是 AIG。 ”

【第
一

财经冂报】
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美国是 20世 纪以来世界最强大的国家,也是世界

保险业的一流强国。特别是二战之后,美国保险业的发

展更为迅速。在 1975年 之前,其保费收入一直占全世

界的一
半以上;各项保险指标均居世界首位。⒛09年 ,

美国拥有各种保险公司 5000多 家,保费收入仍占世界

市场的 3028%,保 险密度为 钔87美 元/人,保险深度达

8.9%。 美国不但保险企业众多,市场规模臣大,保险技

术先进,而且市场秩序井然,业务
一直以平均高于国民

经济的增速稳步发展。以保费收人为例,1959年 仅为

3O0.28亿 美元,到 ⒛凹 年则剧增至 12⒛ 6,68亿 美元,

45年 问增长了 41倍 。是什么力量使美国保险业保持

活力、稳步发展呢?这就是众多保险企业之间既存在激

烈竞争、又存在广泛密切合作的缘故。本文对此谨作以

下分析介绍,以供业耆借鉴。

美国是世界上保险企业数量最多的国家。保险企

业不但密度大,彼此消长变化也较快,市场竞争异常激

烈。美国保险市场竞争是全方位的,其 结果是优胜劣

汰。—些处于不利地位的中小公司常常因经营不善被

迫破产倒闭,但有许多新公司又会源源不断地加入竞争

行列,从而给市场带来新的气象。

〗
美国保险业的竞争,主要表现在以下I个 方面:

1.保险产品质量竞争策略

保险产品质量竞争,主要是指各保险公司利用自身

的技术优势和特长,不断推出适销对路的保险险种,以

适应社会经济形势的变化,满足社会各阶层、单位和家

庭的不同保险需求。以寿险业为例,其最大特点就是花

样翻新快,市场应变力强,新险种层出不穷,可满足人们

的不同需求。如上世纪 80年 代推出的家庭收入保单、

家庭抚养保单、子女保险、联合抵押保险、可调整的变额

寿险、终身寿险和综合寿险等颇受青睐;90年 代开发的

保费灵活的变额寿险、变额综合寿险,利率灵活的终身

寿险、长期护理保险等,也广受欢迎,满足了不同阶层的

经济保障需求,促进了保险业务的稳步发展。

2.保 险服务竞争策略

保险服务竞争,是指保险企业通过向客户提供优质

高效的保前、保中及保后服务来与同行
一比高低,争夺

市场。美囚保险企业都信奉
“
顾客是上帝

”
的经营理念,

并以灵活多样的经营方式及五花八门的新险种吸引顾

客,运用各种手段耐心细致地进行保险咨询和宣传,指

导投保人挑选合适的险种、协助办理投保手续。承保后

又将防灾防损和风险管理工作放在首位,为保户提供防

灾防损技术指导,定时查验保险标的的安全状况,并将

标的损失限制在最低程度。一旦保险事故发生,则能急

保户之所急,迅速、准确、合理地做好定损及赔付工作,

以赢得保宀的信赖。

3.保 险价格竞争策略

保险价格竞争,是指保险企业以降低保险产品价格

即保险费率来吸引顾客、招揽保险业务。由于保险价格

与大多数商品价格
一

样是保险费用的函数,保险价格必

篝赝笠{:∶∶帚:I∶鸳墓鲮龚F鳌 :1爨 、窖Ξ銎卺:亏;∶l∶∶∶星
Q刂1

余等项目。保险公司若能在经营过程中将这些费用降

到最低限度(损害赔付金除外),其产品价格便有回旋余

地,在市场竟争中就占有优势。因此,任何一
家保险公

司都会尽其所能,积极运用各种技术和手段不断降低保

险成本,从而推动保险行业技术的创新。

总之,为市场提供第
一流的产品、第一流的保险服务、

第一流的工作效率,是美国保险公司的经营宗旨,也是其

克敌致胜的法宝,是推动保险业稳步发展的重要动力。

苦

美国保险企业在激烈竞争的同时,又存在着积极而

乜
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广泛的合作。因为从本质 L说 ,保险本身就是人们相互

合作的产物。保险同业间的合作既有经济上共同利益

的需要,也有技术创新和共谋发展的需要。合作的组织

形式也是多种多样的,不但有公共关系、教育培训及费

率厘订方而的合作纠l织,而且有许多保险实务及中介方

而的广泛合作组织。这些合作组织的存在,对提高保险

业的总体技术水平和保险保障质甘,维护同业利溢以及

推动保险业稳步发展,均发挥了重耍作用。下雨i就重点

加以介绍。

1.同业公共关系组织

在美国保险市场上,同业问的公大纽织很多。每
一

类保险,无论足财产保险、人寿保险,还是责任、信用保

险,都拥有白己的同业信息资料所,以协助会贝公司搞

好公共关系。在财产和贞任保险领域,扮演这—角色的

就是公平细织。它是一
家由300多 家股份制保险公司、

相互保险公司及责任险公司联合创办的保险资料所,职

能是为会员公Hl提供公夫信息及服务。寿险领域的关

国人寿保险委员会,也足由多家寿险公司筹资成立的公

关机构。其任务是在社会上收集和公布有关统计资料,

发布有关信息,以供从事保险教学的教师使川或提高公

众对保险的兴趣等。在健康保险领域,美国的键康保险

联合会也同样发挥着 L述 作用。

2,教育培训合作组织

在美国,由于保险市场上求职竞争激烈,录用条件

较高,因而保险领域的培训教育市场广阔。许多专为保

险雇员和代曜人提供培训教育的服务机构,都是由多家

保险公司联合开办的,以发挥规模效应,提高教学质量。

关国人寿亻切t险人大学就足寿险领域的主要教肖机构,负

责注册人丿j保险师(简称CLU)的 培训考核,并捉供其它

教育培训服务。CLU资 格证书不但在关冈很有名,而

且具有国际权威性,想获得它△分不易。在财产和责任

险领域,最有名的教育培训机构是夫国财产和责任保险

人协会。该协会的功能与人寿保险人大学大体相同,它

所提供的注册财产和意外伤害保险师(简称CPCU)资 格

证书与寿险的CLU资 格证书
一

样名扬美因丨j世界。此

外,美国还有许多其它保险教育培训组织。例如,以
“
服

务、友谊和教育
”
为宗旨,只接纳从冉保险业的妇女参加

的全国保险妇女联合会;美国保险研究所,人右保险人

培训委员会,保险培训理事会等组织,也提供保险教育

培训方面的服务。

3.保 险费率厘订机构

保险费率厘订机构是美国保险同业合作的又一熏

要体现。关li·保险费率厘订局是最重要的费率厘订机

构,也是由许多会员公F刂发起成立的专门机构。该局以

各会员公司K期 提供的损失统计资料为依据,由精算专

家科学测箅,厘订出不同险种的赍率,以供各保险公司

参考或使川。会员公Il有权使用费率局的设施,按照费

率局厘订的费率及形式来办理保险业务。当然,许多非

会员公司也可有偿享川该局提供的服务,使用该局的设

施及公布的费率。认购者既可使用费率局的全部费率,

也可在保险监管当局的许可下,根 据 自身需要调整费

率。此外,保险费率厘订机构还有以下几种形式:(D美

冈保险服务公司(简称 Iso),这 是则产和责任险领域的

t要 费率 Fll切机构;(2)关国保证协会,它是保证保险公

司的统计和费率机构;(3)劳工保险委员会,它足主要开

发和管T吧Jl「 险费率汁划和体制的机构。在右险领域

虽无保险费率局,但苻险精算协会、寿险精算白愿组织

等则通过定期l集会,桕 l|交换信忠资料,不断完善保险

费率。

4.保 险联合体

美四保险市场 h,中 小保险公司占80%以 上,它们

在市场竞卸冲 往往处于不利地位。为了提高承保技术,

增强自身克争力,许多保险公司便臼愿结盟,运用集lJJ

形式进彳j∶共同承保。也就是通过建立保险联合体,来承

保唯个保险公司无力承保的叵额风险。保险联合体也

叫承保组合,广泛存在∫财产和责任险领域。例如核能

承保集团(恂称核共体)、航大承保集LJ、高价值的风险

本H互保险公司等,都是保险同业在竞争中合作的典范。

众多保险联合体的存在,也对美 lxl保险业的稳步发展发

挥了积极的推动作用。

5.保 险代理人合作组织

在夫国市场 L,仂 t险同业合作不光在保险公司之

问,保险代Jf人 之问也存在较密切的合作。在苻险代理

领域,最基本的合作细织是寿险代lW人 的地区联合会,

各地区联合会再加入到州联合会及国家寿险代理人协

会继续合作。在财产和责任险领域,许多代理人属于地

方性的保险代理委员会,并 依次加入州保险代理人协

会、美国独立保险代理人协会或者国家专业保险代理人

协会,在H层 次和不同范围内相瓦进行合作。代理人协

会不仅对其会员开展培训,帮助他们提高技术和业务水

平,还通过支持
一些对公共和保险业有利的立法来保护

会员们的利益,使其能△心从芋保险代理事业。

亠
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市电子化考试中心保险从业人员资格考试 2月报表

△ (

乜

序 号 公司名称
报名人数(人 ) 参考人数(人) 及格人数(人 )

本月通过率(%)
本月合讠| 累计 本月合计 累计 本月合计 累计

l 国寿 739吃

太、
F洋 寿险 115 749汔

3
、
F安 人寿 273 82⒐。

新亻扦人寿 89o。

5 太平人寿 83⒐。

6 本康人寿 65o。

7 合众 人寿 3 3 2

8 氏牛 人寿 9 9 4500

9 人保寿 险 l l l 100⒐ 。

0 人倮财阶

l 太
、
l̂洋 产 俭

△安产险 4 4 3

3 人安产险

华安财险
5 大地财险 9 9 47oo

6 安月钡才俭
7 旧寿财险
8 邮邦财睑
9 渤海财险

u介 代理公司

扌召i苻钅艮彳亍

r商 银彳了

兴JL锒 行 2 7 2 7 l 4 57Vs

|I亻亩钅艮彳亍

亻%丨丨馀 肀̀ 粉

什会 人 员 115 85oo

计 725 lll3 717 1099 562 562 79oo

移动电子化保险从业人员资格考试2月汇总报表

序 号 公司名称
报 名 人数 (人 ) 参考 人 (^、 ) 及格 人数(人 )

本月通过率(%)
本月合 计 累 训 本 用合计 晷塞计 本月合讶 冕冒讠

l 国 寿 235 55oo

2 太平洋寿险 85ot,

3
、F4'人 9阜 84⒐。

狗i华 人寿 12 13 V%

5 太
、
r人 寿 70o。

本康人寿 277 53oo

7 合众人寿 6 6 4 ll 58oo

K牛 人寿 68°o

9 `保 寿险 255 619‘

人保则险 5 5 5 5 100⒐ 。

1 人平洋 产险 5 5 5 5 5 5 100冫s

2 r安 产险 5 5 5 5 4 4 80oo

3 人安产险
4 华安产险
5 廴±l⒒贝才“氵 9 9 9 9 8 89o。

安劳阝贝才险

7 都邦则险
8 凵寿则险 449汔

9 阳 )⒈贝才际爷

渤海财险

农业银们

中因银衔 57oo

l{o政

社会人 荧 l l l l l l 100oo

}十 1008 1233 l108 61oo
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⒛∞年 3月 份会员公司信息报送和采用情况

`
〓
≈
△

(
●

夂

扌

单  位 信息员 漩
矩

采 用 情 况 :
得 分 名 次

江西保险网 江西保险 重要刊物

太平洋产险江西省分公司 余军荣 44 I

太平人寿江西省分公司 帅华平 2 64 2

中国人寿江西省分公司 丁敏 2 3

太平洋寿险江西省分公司 李根源 2 49 4

天安保险江西省分公司 邓云 8 3 5

人保产险江西省分公司 袁小斌 3 5

泰康人寿江西省分公司 何之 5 4 7

民生人寿江西省分公司 汪炜 6 l 8

国寿产险江西省分公司 吴艳 5

大地产险江西省分公司 宣湘湘 5 l

新华人寿江西省分公司 黎国栋 4 1

都邦产险江西省分公司 吕菲菲 4 3 l

平安产险江西省分公司 谢伟 4 4

出口信用保险公司南昌营业部 雷菁 2

阳光产险江西省分公司 1 l 7 14

合众人寿江西省分公司 文利 1 1 I

平安寿险江西省分公司 颜铭讯 / / / / / /

人保寿险江西省分公司 / / / / / /

渤海产险江西省分公司 / / / / / /

中银保险江西省分公司 / / / / / /

平安养老江西省分公司 / / / / / /

华安产险江西省分公司 / / / / / /

安邦产险江西省分公司 / / / / / /

永诚产险江西省分公司 / / / / / /

注:各会员公司每报送 1条信息积分 1分 ,被江西保险网采用 1条积 2分 ,被《江西保险》采用 1条积 3分 ,被

省内刊物采用 1条积 5分 ,被重要刊物或者其他情况加 10分 。
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江西省保险行业协会根据 ￠008年 度会员公司信息报送和采用情况计分办法》,对

⒛08年 《冫1西保险》、江西保险网优秀通讯员进行通报表彰。

组织召开了全省保险合同纠纷调解员工作会议,会议对各会员公司报送的第
一批候

选调解员名单进行了审核,就调解员的口常工作职责和胥理办法进行了明确,安排

部署了下一阶段的工作。

参加由江西保监局组织召开的江西省保险统计与信忠化I作 会议。

根据江西保监局⒛09年 全省
—季庋产险峰会精神,经江西省车险白律协调领导小组

研究,省行协刈全省机动车辆保险
"见

费出单
"实

施情况进行为期二周的专项白律检查。

黝
为繁荣和发展保险理论研究水平,加强中部六省保险理沦界和保险公司之问的沟通

交流。省保险学会开展
"2009年

中部六省保险理论研讨会
"汇E西 地区优秀论文征集

工作。

全省银邮代理保险自律委员会第工次I作 会议在省行协会议室召开。会议通过了

省、市银邮白律稽查大队对九江、宦春两地银邮臼律检查的处埋决定和《大于〈江西

省银邮代Ⅰ牡保险业务自律公约〉执行过程中屮若干问题的处理办法(2号 )》,并对 「
一
步在南Ⅱ丨丨J进行白律检查进行了讨论。

在主会场参加由江西保监局+办 的
"保

险诚信你我他 和l谐服务进万家
"全

省保险业

领导干部接访活动。

江西省保险合同纠纷调解委员会签约仪式在江西则经大学法学院会议室隆重举幻

钋
经工月十凵汪西省保险行业协会法律工作委员会成立大会讨论并征得各会员公司
一致同意,省彳1=协止式印发《江西省保险合同纠纷调解委员会组织运行制度》、《江西

省保险合|i刂纠纷调解委员会调解员管理规定》和《江西省保险合同纠纷渊解委员会

调解规则》∷二项制度。

48



出
丨

I
I
●〓〓“

J
亠丨

丿

″
J一̌一彐J

~

ι

I
亠

●
"
◆.
Γ̄

刂丬d
J
J
J

〓
y彐剧

··亠凵玎
≡

一冽U〓〓猁
●少

△
〓

凵
J

︱
︱
︱

占
〓〓引删

礻
丶

J

蟛

|厂=Ii{"
山‘00-̈ -J

ijJ

′
为 倾听保险消费者呼声,有 效化解保险

纠纷,不 断推进全省保险业和谐稳定,继 每

月5日 \15日 和 25日 (工 作日 ),江 西保

险业设立领导干部投诉热线接听日制度后,

今年3月 15日 ,江 西保监局\省 保险行业协

会携手辖内各保险公司在恒茂国际华城时尚

广场等场所,举 行大型保险知识现场宣传活

动,为 广大保险消费者提供保险咨询,解 答

保险消费者维权问题及宣传我省保险合同纠

纷调解工作的基本流程。

“
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“
3.15” 保护消费

者权益 日,江 西保监局

以
“
保险诚信你我他 ,

和谐服务千万家
”

为统
—标语 ,组 织全省保险

业 领 导 干 部 大 接 访 活

动。当 日,江 西 保 监

局、江西省保险行业协

会以及辖内24家 保险公

司省级分公司领导干部

近 16O人 分别走进居民

社区、商业广场等 14个

公共场所 ,各 公司装置

统—标语、设置彩虹宣

传 门、搭放露天展台,

分发 《保险知识宣传手

册》和 《保险纠纷调解

指引》,为 广大免费提

供 保 险 咨 询、受 理 投

诉 ,宣 传保险纠纷调解

途径。江西保监局

局领导分别带队到8

个接访点 17家 保险

公司进行了巡视。

据统计 ,当 日共接

待有关投诉及咨询

649人 次 ,分 发保

险宣传资料 5O0O

余份 ,受 到省 内多

家新闻媒体 的关注

和消费者的好评。

同日,全 省其他 10

个设区市行协也组

织当地会员公司按

照 《全省保险业领

导干部
“
3.15接 访

活动实施方案》要

求开展 了保险咨询

宣传服务活动。


